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По их мнению, улучшение 
транспортно-эксплуатацион-
ного состояния федеральных 
автомобильных дорог зачастую 
приводит к увеличению аварий-
ности на отдельных участках. 
«На хорошей дороге водители 
чаще превышают скоростной 
режим, выезжают на встречную 
полосу движения», - говорится в 
отчете Росавтодора за прошлый 
год. Что ж, едучи по ухабам и 
рытвинам, на газ давить не ста-
нешь, потащишься с великим 
бережением. Значит, чем хуже 
дорога, тем безопаснее? Удоб-
ная позиция для дорожного 
ведомства! Не нужно строить 
и ремонтировать трассы. Еще 
и премию за экономию бюд-
жетных средств получат. Как 
же в цивилизованных странах 
умудряются бороться с аварий-
ностью на отличных дорогах? 
Статистика показывает: у нас на 
каждые 100 тыс. населения при-
ходится порядка 20 погибших 
в ДТП, в США - 10, в странах 
ЕС - 5. В чем же дело? В орга-
низации движения, сознатель-
ности его участников? У нас и 
то и другое, увы, не на высоте. 
Поправить положение власти 
стремятся единственным спосо-
бом - ужесточая репрессии про-
тив автомобилистов. Например, 
недавно заммэра Москвы по 
транспорту и дорогам Максим 
Ликсутов предложил «наделить 
сотрудников ГИБДД правом на 
месте отнимать права на управ-
ление транспортным средством 
на срок не менее шести меся-
цев». По мнению чиновника, 
это отобьет руки любителям 
опасного вождения. Насчет это-
го бабушка надвое сказала - на-
ших лихачей, особенно богатых 
и блатных, ничем не проймешь. 
А вот в том, что стражи порядка 
на дорогах получат очередной 
коррупционный козырь, можно 
не сомневаться.

Еще одна тенденция - переда-
ча контроля за безопасностью 
движения, права штрафовать 
водителей-нарушителей в част-
ные руки на основе концессион-
ных соглашений с государством. 
Кроме пресловутого «Платона» 
на шеях водителей большегру-
зов вскоре может затянуться 
еще одна удавка. Росавтодор 

намерен запустить систему взве-
шивания фур. На федеральных 
трассах появятся несколько 
сот автоматизированных по-
стов весогабаритного контроля, 
которые станут выявлять на-
рушителей, не соблюдающих 
ограничения по максимальной 
массе автопоездов. За превы-
шение разрешенной массы (44 
тонны) более чем на 2% преду-
смотрены крупные штрафы. 
Созданием и обслуживанием 
системы займется частный ин-
вестор, который, как и оператор 
«Платона», получит от государ-
ства по концессионному согла-
шению миллиарды рублей.

Частному бизнесу хотят по-
ручить также фиксацию нару-
шений на дорогах и сбор штра-
фов с водителей. Три года назад 
подобный эксперимент уже 
проводился на Кубани и закон-
чился грандиозным скандалом 
- компания «МВС Груп» выпи-
сывала штрафы в том числе за 
несовершенные нарушения. Вы 
думаете, кубанские ловкачи, за-
пятнав репутацию, пошли ко 
дну? Ничуть не бывало! С «МВС 
Груп» заключило соглашение 
подмосковное правительство. 
Согласно ему, компания, начи-
ная с будущего года, установит 
в области 1055 дорожных ка-
мер, возмещать расходы будет 
за счет отчислений с каждого 
штрафа. Подсчитано, что за год 
заработает порядка 1 млрд руб-
лей. Частника порядок на доро-
гах не волнует. Напротив, чем 
больше на них бардака, тем ему 
лучше. Больше штрафов - боль-
ше с них и отчислений.

Недавно проблеме без-
опасности дорожного дви-
жения было посвящено 
заседание президиума Госсо-
вета. Владимир Путин под-
верг критике медленную ра-
боту правительства в этой 
сфере, призвав повысить от-
ветственность как участни-
ков, так и организаторов до-
рожного движения. 

Объясняя, почему сквер-
ные дороги предпочтитель-
нее хороших, спихивая с себя 
контроль за безопасностью 
движения, власти извращают 
указания главы государства.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Государству лень 
заниматься безопасностью 
движения

едавно Мосгорстат опуб-
ликовал оперативную 
информацию о деятель-

ности малого предпринима-
тельства в столице в 2015 г., из 
которой следует, что занятость 
в этом сегменте рынка впервые 
с 2012 г. начала сокращаться. На 
конец прошлого года в МСБ 
работали 771,6 тыс. человек, 
что на 20 тыс. человек (или 
2,6%) меньше, чем годом ранее. 
Наибольшее падение занятости 
произошло в строительстве (на 
7 тыс. человек) и торговле (5 
тыс. человек). «Данные Мос-
горстата отражают реальность 
со смягчением в три раза, - сооб-
щил агентству РБК член прези-
диума генсовета общественной 
организации «Деловая Россия» 

Эдуард Гулян. - По нашим на-
блюдениям, падение среднего 
чека и их количества в Москве 
в 2015 году составило не менее 
10%». Просвета впереди ни 
предприниматели, ни эксперты 
не видят. Они считают, что си-
туация в начале 2016 г. по срав-
нению с прошлым годом стала 
намного хуже. По их словам, 
если раньше в случае закрытия 
магазина на его месте в течение 
месяца открывался новый, то 
сейчас все чаще закрытые тор-
говые площади простаивают.

Не способствует развитию 
МСБ и настоящая война, раз-
вернутая региональными вла-
стями против ларьков, киосков 
и прочих торговых точек. В 
одной лишь Москве за послед-

нее время было снесено более 
сотни торговых объектов, при-
надлежащих МСБ. По данным 
партии «Яблоко», в начале лета 
столичная мэрия собирается 
во внесудебном порядке сне-
сти еще 364 торговых объекта 
МСБ. Предпринимателям было 
обещано, что на месте сноси-
мых объектов-«самостроев» за 
счет города будут оперативно 
возводиться новые, улучшен-
ные торговые точки. Однако 
зачастую этого не происходит 
- вместо киосков и павильонов 
на улицах столицы появляются 
уродливые сооружения напо-
добие того, которое запечатлел 
наш фотокорреспондент (см. 
фото).

Борис Невис

О новой «пионерии»
На прошлой неделе в Мо-

скве прошло учредительное 
собрание Российского дви-
жения школьников (РДШ), 
организованного по указу 
президента РФ. Главными на-
правлениями деятельности 
движения названы краеведе-
ние, спорт, творчество. «Иде-
ологического направления не 
будет, поскольку школе это 
запрещено Конституцией», 
- заявил один из главных уч-
редителей РДШ, глава Феде-
рального агентства по делам 
молодежи Сергей Поспелов. 
Впрочем, идеология все-таки 
будет. «Наша главная идеоло-
гия - патриотизм, обществен-
ное выше личного», - разъ-
яснил г-н Поспелов. В мае 
пройдет съезд, на котором 
предстоит сформировать ру-
ководящие органы движения 
и принять его программу. В 
общем, все как у советской 
пионерии. Однако организа-
торы и вдохновители ее пре-
емницы пошли дальше своих 
предшественников. Уже есть 
решение о создании «ми-
нистерства», которое будет 
руководить процессом в мас-
штабах страны, - Росдетцен-
тра с соответствующим шта-
том и бюджетом. Непонятно, 
зачем при наличии таких ве-
домств, как Минобрнауки и 
Росмолодежь, занимающих-
ся обучением и воспитанием 
подрастающего поколения, в 
условиях кризиса понадоби-
лось создавать еще одну чи-
новничью кормушку.

Слепых оставили 
без денег

Во Всероссийском обще-
стве слепых (ВОС) сообщи-
ли о возможном закрытии в 
ближайшее время всех цен-
тров обучения и реабилита-
ции инвалидов по зрению. 
У ВОС, которому принад-
лежат реабилитационные 
центры, больше нет средств, 
чтобы принимать и обучать 
инвалидов. По мнению ру-
ководства ВОС, Минтруд 
искусственно затягивает со-
гласование финансовых до-
кументов. В ведомстве же 
считают, что сложившаяся 
ситуация связана с тем, что 
инвалиды не научились пра-
вильно обосновывать «со-
циальную эффективность» 
своей деятельности. Как бы 
то ни было, с начала это-
го года реабилитационные 
центры для слепых, где их 
обучают различным ремес-
лам, и школа подготовки со-
бак-поводырей фактически 
остались без средств к суще-
ствованию. В этом году из 
федерального бюджета пла-
нировалось финансирование 
центров в объеме 139 млн 
рублей, 68 млн государство 
обязалось выплатить пи-
томнику собак-поводырей. 
В масштабах государства, 
транжирящего сотни милли-
ардов на шоу и чемпионаты, 
это сущие гроши. Неужели 
за бюрократической воло-
китой скрывается циничное 
стремление сэкономить на 
слепых людях?

О поправках к 
закону «О торговле»

Общественная организа-
ция «Опора России» попро-
сила спикера Госдумы Сергея 
Нарышкина ускорить рас-
смотрение поправок к закону 
«О торговле», год назад при-
нятых в первом чтении. По 
мнению авторов поправок и 
экспертов, задержка выгодна 
торговым сетям (ретейлу), 
которые хотят сохранить все 
как есть. Поправки ограни-
чивают совокупные выплаты 
поставщиков тремя процента-
ми (сегодня только премия за 
объем закупки - ретробонус 
- может составить 10%). Кро-
ме того, ускоряются расчеты 
между розницей и произво-
дителями до 5-35 дней вместо 
нынешних 10-45 дней. Экспер-
ты подсчитали, если поправ-
ки будут приняты, около 540 
млрд рублей, которые сейчас 
находятся у сетей, останутся 
у производителей. Понятно, 
что за эти деньги ретейл будет 
сражаться, что называется, зу-
бами и ногтями. Проволочки с 
принятием поправок их авто-
ры - депутаты Госдумы - объ-
ясняют отсутствием коррек-
тировок, которые в документ 
обещало внести правитель-
ство, однако так и не внесло. 
Кстати, закон о торговле за-
трагивает лишь производи-
телей и поставщиков продо-
вольствия, ко всем остальным 
поправки, ограничивающие 
произвол ретейла, не имеют 
отношения. Для них условия 
вхождения в торговые сети и 
дальнейших с ними расчетов 
остаются кабальными.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Аварийность на участках высококачественных дорог 
может быть выше, чем на дорогах худшего качества, - 
к такому выводу пришли специалисты Федерального 
дорожного агентства (Росавтодор).

Триллион рублей бюджетных средств были, по словам главы Счетной палаты РФ Та-
тьяны Голиковой, «некорректно использованы» за два последних года, хотя могли пойти 
на перекрытие «дыры в бюджете».
«Некорректное использование» - это когда вместо того чтобы пойти на конкретный проект (стройку, ремонт 
и т.д.), деньги кладутся в банк и приносят проценты подрядчику либо их вообще тратят не по назначению. В 
обоих случаях средства не работают на экономику страны.ЦИФРА НЕДЕЛИ

1 трлн руб.

Н

Где торговый павильон был, Где торговый павильон был, 
там сарай стоиттам сарай стоит
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Саммит по ядерной 
безопасности проводится 
с 2010 г. по инициативе 
Барака Обамы. Его цель - 
объединить усилия миро-
вого сообщества в борьбе 
с угрозой ядерного терро-
ризма и распространения 
ядерных материалов. В 
нынешнем, четвертом по 
счету саммите приняли 
участие многие первые 
лица: британский пре-
мьер Дэвид Кэмерон, пре-
зидент Франции Франсуа 
Олланд, председатель 
КНР Си Цзиньпин. Как 
пояснил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий 
Песков, отказ Москвы 
от участия в саммите вы-
зван «дефицитом взаи-
модействия в ходе пред-
варительной проработки 
вопросов и тематики сам-
мита». Однако многие 
эксперты уверены, что 
на самом деле не поехали 
исключительно из поли-
тических соображений. 
Пропущенный саммит - 
последний перед сменой 
администрации Обамы, 

с которым у Москвы от-
ношения не сложились. 
Вот и было решено «щел-
кнуть Обаму по носу». 
«Решение России не при-
нимать участие в саммите, 
на наш взгляд, является 
прежде всего упущенной 
для нее возможностью. 
Честно говоря, все, что 
они делают, - изолируют 
себя», - заявил замести-
тель советника президен-
та США по национальной 
безопасности Бен Родс.

У Батьки 
внезапно прошла 
аллергия 
на Америку

Зато о наших ближай-
ших союзниках уж точно 
не скажешь, что они себя 
изолируют. Напротив, 
ведут себя с теми же аме-
риканцами подчеркнуто 
ласково как никогда рань-
ше. С началом вашинг-
тонского саммита, проиг-
норированного Россией, 

совпало другое событие 
- президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
принял представителя ми-
нобороны США Майкла 
Карпентера. «У Беларуси 
с западным миром и Со-
единенными Штатами 
Америки наметился не-
кий позитив, и я бы очень 
хотел, чтобы это был 
новый этап в наших от-
ношениях», - заявил на 
встрече с американским 
чиновником Александр 
Лукашенко. Он отметил, 
что готов вести диалог с 
США по всем направле-
ниям не только из-за того, 
что «это глобальная ми-
ровая империя», но еще и 
потому, что «это никогда 
у нас не вызывало аллер-
гии». На самом деле еще 

как вызывало, ведь имен-
но США возглавили «кре-
стовый поход» против 
режима Лукашенко. Во-
семь лет назад произошел 
дипломатический кон-
фликт с отзывом послов. 
До этого были введены 
санкции как против боль-
шой группы белорусских 
чиновников, которым за-
претили выезжать в США 
и страны ЕС, так и против 
многих белорусских ком-
паний. Осенью прошлого 
года санкции были ча-
стично смягчены, 30 апре-
ля США должны принять 
решение об их полной 
отмене либо продлении. 
Батьке как бы устроили 
экзамен на лояльность. 
Похоже, он его выдержал. 
Разумеется, о какой-либо 

конфронтации Белорус-
сии с Россией при этом 
речь не идет. Лукашенко 
напомнил американскому 
визитеру, что Белоруссия 
состоит в союзнических 
отношениях с РФ и нару-
шать эти обязательства 
не собирается. Однако 
практика свидетельствует 
о другом. Еще совсем не-
давно Батька не имел ни-
чего против размещения 
в Белоруссии российской 
авиационной базы, однако 
потом уперся наверняка с 
оглядкой на Вашингтон. 
Эта тема обсуждалась 
и на встрече с Майклом 
Карпентером, который 
заявил, что появление рос-
сийской базы «мы и наши 
союзники» рассматривали 
бы как «дестабилизиру-

ющий и не являющийся 
необходимым шаг». Похо-
же, аналогичным образом 
рассуждает и Лукашенко.

Любовь по расчету
«Полюбить» амери-

канцев Батьку вынуж-
дает катастрофическое 
положение в экономике 
республики. Согласно соц-
опросам, почти 60% бе-
лорусов уверяют, что их 
материальное положение 
в начале 2016 г. ухудши-
лось, людям не хватает 
денег даже на основные 
продукты. Увеличилось 
и количество тех, кто об-
виняет в экономическом 
кризисе президента: если 
в сентябре минувшего 
года так думали 34% рес-
пондентов, то сейчас - 
47%. Эти данные привел 
вильнюсский Независи-
мый институт социаль-
но-экономических и по-
литических исследований 
(НИСЭПИ), опросивший 
1508 граждан Белоруссии. 
Чтобы как-то справиться 
с кризисом, Лукашенко 
отчаянно нужны кредиты. 
На днях Минск получил 
$500 млн из Евразийско-
го фонда стабилизации и 
развития. Однако этого 
мало. У России с деньгами 
сегодня не ахти, значит, 
их надо искать на Западе. 
МВФ вроде бы не прочь 
кредитовать Минск (речь 
идет о нескольких милли-
ардах долларов). Однако 
без отмашки Вашингтона 
это невозможно. Значит, 
следует изо всех сил нала-
живать с ним отношения, 
в том числе идя на уступ-
ки, которые категориче-
ски не нравятся Москве.

Игорь Минаев

До 2015 года 
бюджет учреждений 
здравоохранения 
складывался из средств 
региона и средств 
Фонда обязательного 
медицинского 
страхования (ФОМС). 
Теперь данные деньги 
выделяет только 
ФОМС. Итак, каковы 
итоги первого года 
перехода медицины 
на одноканальное 
финансирование? 

Согласно статистике Мин-
здрава, новая схема сделала 
медицину доступнее для со-
граждан.

«Высокотехнологичная по-
мощь ушла из больших городов 
в регионы. Теперь больным не 
надо далеко уезжать от дома. 
Более того, если в прошлом 
году при передаче высокотех-
нологичной медпомощи (ВМП) 
в базовую программу систе-
мы ОМС в ней оказалось 449 
методов лечения, то сейчас их 
уже 506», - комментирует заме-
ститель председателя комитета 
Межрегионального союза ме-
дицинских страховщиков Люд-
мила Романенко.

Если раньше ВМП суще-
ствовала только в крупных мед-
центрах, то теперь ее оказы-
вают уже более 600 лечебных 
учреждений по всей стране.

Член Комитета Совета Фе-
дерации по социальной поли-

тике, заслуженный врач РФ, 
детский онколог Владимир 
Круглый итоги года видит со-
всем по-другому:

«Разве может существовать 
ВМП в медучреждении в по-
селке, где население восемь 
тысяч человек? Я недавно был 
в такой больнице. Спраши-
ваю молодого доктора: какие 
операции делаете? Он отвеча-
ет: грыжесечение. Сколько? 
Четыре в месяц. А по какой 
методике? Он на меня глаза 
вытаращил... Мне просто ста-
ло жалко местных жителей, 
которых этот доктор опериру-
ет. Зачем это отделение в этой 
больнице? Почему его нельзя 
сделать межрайонным?»

В медицине есть такая пого-
ворка: только в той больнице 
умеют оперировать, где опе-
рации делают 24 часа в сутки 
семь дней в неделю. А у нас 

теперь высокотехнологичные 
операции поручили делать 
сельским врачам, которые в 
жизни ничего не видели, кроме 
аппендицита.

Зато расходы феде-
рального бюджета на 
крупные федеральные 
центры сократились на 
треть - экономия оче-
видна.

«Одна квота на ле-
чение нейробластного 
лейкоза составляет 200 
тысяч рублей, но этого 
не хватит даже на один 
курс химиотерапии! По 
старой системе сумми-
ровались все квоты, которые 
предоставлялись учреждению, 
кто-то лечился дешевле, кто-то 
дороже, но денег хватало», - пе-
реживает Владимир Круглый.

Теперь больные сами опла-
чивают дорогостоящие ана-

лизы. Их для больных нейро-
бластным лейкозом только 
на один курс нужно от пяти до 
пятнадцати, и каждый стоит в 
среднем 25 тыс. рублей. Сами 
платят за подбор донора кост-
ного мозга. Одним словом, все 
сами. Тем временем Минздрав 
утверждает: объемы оказания 
ВМП только за один год за счет 
перехода на одноканальное фи-
нансирование выросли на 30%! 
То есть объемы финансиро-
вания на треть сократились, а 
объемы оказания медпомощи 
на треть выросли, и это еще без 
учета инфляции и подорожания 
медпрепаратов и медуслуг!

Президент Национально-
го агентства по безопасности 
пациентов, член обществен-

ного совета при Росздрав-
надзоре Алексей Старченко 
в итогах года также нашел 
больше плохого, нежели хо-
рошего: «Теоретически у па-
циента появляется защитник 
- страховая компания. Но ни-

каких функций защиты ей не 
дали - что мне делать с вра-
чом, который меня, пациента, 
не направил за ВМП? Неока-
зание помощи невозможно 
доказать».

Старченко привел при-
мер: «Недавно мне звонит 
прокурор одного из районов. 
Ее дочка встала на очередь 
на ВМП, сразу звонит врач: 
ваша операция будет бес-
платно, а за анализы готовьте 
250 тысяч рублей!»

По статистике Националь-
ного агентства по безопас-
ности пациентов, больные 
после ВМП часто умирают - 
если и отрежут им в местной 
больнице то, что надо, то по-
том все равно не знают, что с 
таким больным делать и как 
его лечить.

«Они хватали всех подряд 
- бери больше, кидай дальше. 
Они потом этих пациентов 
выкидывали, и пациенты уми-
рали после этой высокотехно-
логичной помощи. Потому что 
их осложнения никто не уме-
ет лечить после этой ВМП... 
Девочка была в четверг про-
оперирована с пороком серд-
ца, в субботу умерла. Осудили 
стрелочника-кардиолога, но 
проблема-то осталась! Паци-
ент не выздоровел на пятые 
сутки, после операции он не 
может уйти просто так в нику-
да...» - говорит Старченко.

Финансирование ВМП в 
ходе перехода должны были 
взять на себя регионы. Но у них, 
как обычно, денег нет...

Анна Александрова

СОЮЗНИКИ РОССИИ 
ЗАИГРЫВАЮТ СО ШТАТАМИ
Отношения между РФ и США не спешат 
улучшаться. Об этом, в частности, 
свидетельствует отказ российского 
руководства принять участие в 
Вашингтонском саммите по ядерной 
безопасности. Между тем наши ближайшие 
союзники, наоборот, старательно 
демонстрируют американцам лояльность.

Регионы запутались в грыже

Леонид Рошаль, доктор меди-
цинских наук, президент Нацио-
нальной медицинской палаты:
«Надо остановить бездумную опти-
мизацию здравоохранения. Недопу-
стимо проводить ее без тщательного 
предварительного изучения заболе-
ваемости и обсуждения предложений 
медицинскими профессиональными 
и пациентскими организациями».

Александр Лукашенко внимает представителю Пентагона
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Как только в садах, на 
огородах и дачных участ-

ках оголяется от снега 
земля, тут и там ста-

новятся заметны кучки 
свежевскопанной почвы. 

Это работа кротов. 
Британский ученый и пи-

сатель, автор книги о кротах, 
доктор Роб Эткинсон называ-
ет крота одним из самых уди-
вительных созданий на Земле. 
Трудолюбивый землекоп на 
площади в гектар может вы-
брасывать на поверхность до 
шести с лишним тонн грунта. 
А ведь весит крот всего 100 

граммов. Британские ученые 
выяснили, что зимой, когда 
грунт тверже, кроты работа-
ют по 4,5 часа в день и за час 
продвигаются на целый метр. 
А еще они выдающиеся сила-
чи, так как могут поднимать 
2 кг грунта, что в 20 раз боль-
ше их собственного веса. Для 
сравнения: чемпионы-тяже-
лоатлеты едва поднимают вес 
вдвое больше своего.

Садоводам не нужно опа-
саться кротов, так как они 
не только не вредят растени-
ям, но и улучшают почву на 
участке, обеспечивая ее дре-

наж и перемешивание. Они 
также уничтожают личинки 
вредителей.

Иногда кротов ловят и 
убивают просто так, для раз-
влечения. В Великобритании 
их, что называется, от боль-
шого ума одно время трави-
ли стрихнином. А потом с 
удивлением убеждались, что 
в местах, где пропадали кро-
ты, начинали чахнуть дере-
вья и кусты, а с землей тво-
рилось что-то неладное. Так 
что если вы увидите кучки 
вывернутой земли на своем 
участке, радуйтесь: крот ока-
жет вам неоценимую и при 
этом совершенно безвоз-
мездную услугу.

Для того чтобы снизить 
выбросы углекислого газа 

в атмосферу (с целью 
минимизировать парни-

ковый эффект), власти 
стран Евросоюза стали 

массово переводить ав-
тотранспорт на дизельное 

топливо, несмотря на то 
что оно содержит крайне 

опасные для человека 
вещества, такие как дву-

окись азота (NО2).

«Без дизеля мы не сможем 
выполнить европейские стан-
дарты по СО2», - заявил глава 
компании «БМВ» Харальд 
Крюгер, сделавший вид, что 
он не в курсе токсичности диз-
топлива. Не остался в стороне 
и «Фольксваген», в прошлом 
году его руководство призна-
лось, что 11 млн машин были 
запрограммированы так, что-
бы занижать содержание СО2 
в выхлопных газах во время те-
стирования двигателей.

На недавнем автосалоне в 
Женеве автомобильные магна-
ты признались, что, поскольку 
потребители не хотят платить 
за системы, снижающие вы-
бросы (такие приспособле-
ния стоят дорого), им проще 
фальсифицировать тесты. Тем 
временем европейские законы 
требуют от автомобильной 
промышленности снизить вы-

брос углекислого газа на 40% 
к 2021 г. по сравнению с 2007-м. 
Альтернативы пока нет. Элек-
тромобили так и не стали мас-
совой продукцией, потреби-
тельский спрос на них крайне 
низок из-за дороговизны.

В Германии дизельное то-
пливо стоит гораздо меньше, 
чем бензин, из-за понижен-
ного налога. Поэтому дизель 
стал очень популярным среди 
владельцев крупногабарит-
ных дорогих автомобилей, по-
требляющих больше топли-
ва. Немецкие эксперты уже 
преду преждают об опасной 
зависимости европейской инду-
стрии от дизеля. А вот в США, 
наоборот, федеральные налоги 
на дизельное топливо выше, 
чем на бензин, и соответственно 
воздух в американских городах 
чище, чем в Лондоне или других 

европейских столицах. Повы-
шенная стоимость дизельного 
топлива - своеобразный налог, 
взимаемый властями США с 
тяжелых грузовиков (они, как 
правило, являются дизельны-
ми), за урон, который они нано-
сят трассам.

Сейчас владельцы и специ-
алисты «Фольксвагена» лома-
ют головы над тем, что делать 
с 600 тыс. «Фольксвагенов», 
«Порше» и «Ауди», чьи выбро-
сы двуокиси азота превышают 
допустимый в Штатах уровень.

Серьезная атака на дизель-
ное топливо ведется из Велико-
британии. Местные политики 
и врачи объявили его одной из 
главных угроз здоровью граж-
дан страны. Еще в 1986 г. извест-
ный британский доктор Робин 
Рассел-Джоунс выступил в па-
лате лордов с предупреждени-
ем, что дизель вызывает астму, 
рак легких и сердечно-сосуди-
стые заболевания. Позднее он 
назовет катастрофой решение 
правительства снизить налог 
на использование дизельного 
топлива под предлогом борь-
бы с выбросами углекислого 
газа. По его словам, канцеро-
генность дизеля в десяток раз 
выше бензина. В настоящее 
время в парламенте Велико-
британии рассматривается за-
кон об ограничении движения 
дизельных автомобилей.

Например, во время про-
шлого визита в российскую 
столицу в декабре 2015 г. 
Керри прошелся по Арба-
ту, заглянул в сувенирные 
лавки и купил подарки на 
сумму более 35 тыс. рублей. 
На этот раз Керри привез 
с собой гитару и рассказал 
журналистам, что «старает-
ся играть только для себя», а 
его музыка «не очень каче-
ственная». Этот 72-летний 
выпускник одного из самых 
привилегированных вузов 
Америки - Йельского уни-
верситета - производит впе-
чатление интеллигентного, 
благообразного и друже-
любного человека. Кажет-
ся, что он сама искренность 
и открытость, а уж в миро-
любии, такое впечатление, 
он может превзойти даже 
своего шефа - лауреата 
Нобелевской премии мира 
Барака Обаму. Однако, как 
выясняется, Джон Керри 
далеко не так миролюбив, 
как кажется. Например, по 
свидетельству The New York 
Times, Керри убедил Обаму 
«благословить» вторжение 
войск Саудовской Аравии 
в Йемен с целью вернуть к 
власти режим, павший под 
натиском повстанцев. США 
обеспечили Эр-Рияд разве-
дывательными данными, а 
также тысячами самых со-
временных ракет и бомб.

Когда Керри сменил на по-
сту госсекретаря воинствен-
ную даму Хиллари Клинтон, 
многие были убеждены, что 
этот ветеран вьетнамской 
вой ны проявит миролюбие и 
трезвомыслие. Однако Кер-
ри продолжил агрессивную 
политику неоконсерваторов. 
Еще с университетской ска-
мьи Керри слыл искусным 
оратором, умеющим убеж-
дать своих слушателей. Это 
качество очень пригодилось 
ему на посту госсекретаря. 

Например, он сумел внушить 
американским конгрессме-
нам мысль, что в Сирии про-
тив «тиранического режи-
ма» Башара Асада воюют 
повстанцы, отстаивающие 
демократию и свободу, и что 
там нет никаких исламских 
экстремистов. Керри пре-
красно знал, что это не соот-
ветствует действительности, 
однако сознательно лгал, де-
лая вид, что ничегошеньки 
не знает ни об «Аль-Каиде», 
ни об ИГИЛ*, ни о прочих 
многочисленных интернаци-
ональных группировках джи-
хадистов. Как пишет издание 
Global Research, долговязая 
тень Керри маячит и за укра-
инскими событиями, в кото-
рых Госдепартамент США 
сыграл решающую роль.

Многие считают, что для 
Керри занятие иностранной 
политикой своего рода хоб-
би, позволяющее удовлет-
ворять непомерное тщесла-
вие. К тому же у Керри оно 
подпитывается осознанием 
своего финансового могу-
щества. По материнской ли-
нии он принадлежит к бога-
тейшим семействам Форбс 
и Дадли-Уинтроп. Вторая 
жена Керри Тереза Хайнц, 
унаследовавшая состояние 
своего погибшего в авиака-
тастрофе мужа Генри Джо-
на Хайнца Третьего, обла-
дает капиталом в $3 млрд.

Приятели Джона Керри го-
ворят, что он азартен, привык 
во что бы то ни стало доби-
ваться намеченного и никогда, 
ни при каких обстоятельствах 
не мирится с проигрышем. А 
это значит, что на Ближнем 
Востоке, на Украине и на-
верняка где-то еще жертвами 
«тонкой политической игры» 
этого лощеного интеллекту-
ала падут тысячи ни в чем не 
повинных людей.

*Группировка запрещена в РФ.

  Обманчивый имидж

Ведущий рубрики Николай Иванов

Что скрывается 
за показным 
миролюбием Керри

Убийца-дизельУбийца-дизель

Похоже, госсе-
кретарю США 
Джону Керри 

нравится бывать 
в Москве. Несмо-

тря на плотный 
график перегово-
ров с российским 
руководством, он 

старается най-
ти время, чтобы 

прогуляться по 
центру Белока-

менной.

  Неуместная спешка

Организаторы марафо-
на в китайском городе 

Цинъю ане собрали для 
коллективной пробежки 

20 тыс. человек.
 Перед началом состязания 

его участникам выдали паке-
ты с подарками от спонсоров. 
Это привело к поистине ката-
строфическим последствиям. 
Многим марафонцам понадо-
билась срочная медицинская 
помощь. Они оказались на-
столько голодными, что пе-
ред забегом раскрыли паке-
ты с презентами и принялись 
грызть... куски фруктового 
мыла, приняв их за конфеты 
и энергетические батончики. 
Дело в том, что мыло было 
упаковано в яркие пластико-
вые пакетики наподобие тех, 
в которых в Китае продают 

сладости. По идее от одного 
только мыльного вкуса бегу-
нам должно было стать дур-
но, однако, как говорится, го-
лод не тетка, и незадачливые 
спорт смены успели прогло-
тить достаточно парфюме-
рии, чтобы после этого у них 
возникли желудочные спаз-
мы и боли. 23 бегуна были го-

спитализированы, пятеро из 
них находятся в критическом 
состоянии.

На упаковке между тем 
было ясно написано, что вну-
три содержится именно мыло, 
но по-английски. Дарители не 
учли, что мало кто из их со-
отечественников говорит и 
читает на этом языке. В труд-
ной жизненной битве за вы-
живание им некогда изу чать 
иностранные языки. В то же 
время китайская национальная 
кухня настолько специфична, 
что некоторые ее блюда впол-
не могут иметь вкус и аромат, в 
том числе схожие с мыльными. 
Организаторам марафона не 
осталось ничего иного, как из-
виниться перед его участника-
ми, признав, что они ввели в за-
блуждение спортсменов, хотя и 
без всякого злого умысла.

  Нарочно не придумаешь

Крот - животное полезное
  Братья наши меньшие

Китайцам что конфеты, что мыло
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За последние два года 
в Москве образовалась 
целая паутина залоговых 
компаний - под видом 
договоров залога кварти-
ры они подсовывают до-
говор купли-продажи, а 
затем выкидывают жертв 
на улицу.

«И название у них было 
Городской залоговый центр 
(ГЗЦ)! Мы думали, он вообще 
государственный», - разводит 
руками Надежда Золотарь из 
подмосковных Химок.

Три года назад ей с мужем по-
надобился миллион: у мужа Ни-
колая Сидорова, следователя 
МВД на пенсии, обнаружилась 
онкология. ГЗЦ предложил 
кредит на кабальных условиях - 
почти 100% годовых.

«Ни один банк такой кредит 
нам, пенсионерам, не давал. 
Поэтому я не видела другого 
выхода, кроме как заложить 
квартиру», - вспоминает На-
дежда Николаевна.

Выдача кредита происходила 
в суматохе - пенсионеры приш-
ли в назначенное время в банк, 
чтобы подписать документы о 
залоге и получить деньги. Од-
нако юристы ГЗЦ опаздывали. 
Звонили и объясняли, что за-
держиваются на другой сделке.

«Прибежали прямо перед 
закрытием банка. Давайте бы-
стрей-быстрей подписывайте! 
Мы смотрим, а вместо договора 
залога договор о том, что мы 
продаем  свою квартиру за мил-
лион. Мы в шоке - что такое? 
Они начали объяснять: мол, не 
обращайте внимания, это до-
говор фиктивный, вот вам до-
говор обратного выкупа. Как 
только выплатите заем, мы вам 

вашу квартиру продадим обрат-
но», - поясняет пенсионерка.

Вместе с сыном они весь 
год работали не покладая 
рук, выплачивали проценты - 
90 тысяч в месяц. Само «тело 
кредита» надо было запла-
тить одной суммой через год.

А когда спустя год пришла 
пора «обратного выкупа», не-
ожиданно выяснилось - квар-
тиру Городской залоговый 
центр давно продал, а Надеж-
да Николаевна вместе с му-
жем выписаны в никуда.

Пенсионеры, понятное 
дело, побежали в суд. А там 
только руками развели - до-
говор обратного выкупа ни-
какой юридической силы не 
имеет. Как только был под-
писан договор купли-прода-
жи, квартира сразу перешла в 
собственность центра. 

«Эта схема появилась в Мо-
скве года два-три назад и сейчас 
приобрела просто массовые 
масштабы! - комментирует 
адвокат Оксана Филачева. - В 
основном жертвами становят-
ся пенсионеры в силу своей 
доверчивости и юридической 
безграмотности. Пока 
они тупо выплачивают 
проценты по кредиту, их 
квартиру успевают пере-
продать три раза. Заем-
щики все платят и платят, 
а квартиры-то уже давно 
нет!»

Получается, что за-
логовые компании по-
лучают квартиры даже 
не за половину или треть 
цены, а просто бесплатно - 
взятые «под квартиру» день-
ги заемщики выплачивают 
им обратно в виде процентов.

«Да, это обман, это мошен-
ничество, статья 159, часть 4, 
по которой дельцам грозит 
десять лет тюрьмы. Но поче-
му за эти годы не заведено ни 
одного уголовного дела, тог-
да как пенсионеры выкиды-
ваются на улицу десятками и 
сотнями?» - не понимает Ок-
сана Филачева.

 Оспаривать сделку в граж-
данском суде - дело практи-
чески безнадежное. Пора 
обратиться к Колокольцеву 
и Путину, уверена адвокат: 
«Если бы было возбуждено 
хотя два уголовных дела на 
всю Москву, это изменило 
бы и позицию гражданских 
судов! Они тоже стали бы за-
щищать потерпевших, потому 
что нельзя присудить кварти-
ру мошеннику, которого уже 
признали таковым в уголов-
ном судопроизводстве. А се-
годня гражданские суды стоят 
на стороне тех, кто эти квар-
тиры уводит».

Надежде Золотарь и Нико-
лаю Сидорову новые хозяева 

квартиры настойчиво совету-
ют скорее выметаться. Идти 
им некуда - единственный сын 
Денис был прописан и жил 
всю жизнь в квартире с роди-

телями в Химках. Сейчас он 
лежит в больнице с тяжелой 
формой инсульта. Денис поч-
ти полностью парализован и 
может не выжить.

«Денис был инвалидом с 
детства, - вспоминает подруга 
семьи Хельга Яровая. - Надеж-
де даже предлагали отказаться 
от него в роддоме, но она его 
выучила и вырастила».

У пенсионеров нет даже 
дачного домика. Впрочем, 
бухгалтер Городского зало-
гового центра уже нашла им 
местечко.

«Она нам звонит и объясня-
ет - можно спать на трубах те-
плотрассы. У нас, говорит, не-
давно одна пара пенсионеров 
из квартиры выписалась, так 
нашли теплосеть, постелили 
там на трубах одеяла, в общем, 
неплохо устроились», - расска-
зывает Надежда Золотарь.

В полицию вместе с мужем 
они написали уже десяток за-
явлений. Несмотря на то что 
Сидоров - бывший следова-
тель угрозыска, его коллеги 

палец о палец не ударили 
и заниматься этим делом 
даже не начали.

«Через газету я хочу об-
ратиться к Путину, - говорит 
адвокат Филачева. - Мы, 
адвокаты, уже устали бить-
ся головой о стену в судах. 
Пока президент не стукнет 
по столу и не прикажет Ко-
локольцеву посадить всю 

эту банду «залоговых центров», 
наших граждан будут избивать 
в своих квартирах и выкиды-
вать жить на теплосети».

Аделаида Сигида

ЛОВУШКА ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

«Жертвами залоговых компаний ста-
новятся пенсионеры. Пока они тупо 
выплачивают проценты по кредиту,
их квартиру успевают перепродать 
три раза. Заемщики все платят и пла-
тят, а квартиры-то уже давно нет!»
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Вот и весна. Пора 
начинать задумываться 
о летнем отдыхе. 
Альтернативы 
недорогому отдыху 
в виде турецких и 
египетских курортов 
у россиян, по сути, не 
стало, а поехать в Сочи 
после Олимпиады теперь 
может себе позволить 
только тот, кому надоело 
в Куршевеле. Остается 
Крым. Однако и там 
хрен редьки не слаще. 
Уже сейчас эксперты 
заявляют, что отдых 
на полуострове в этом 
году обойдется на 30-
50% дороже, чем в 
прошлом. Почему и так 
ли это, разбирался наш 
корреспондент.

Если нет другого 
пути...

Чтобы понять, не провока-
ция ли от завистников и вреди-
телей данная информация, зво-
ню в гостиницу в Новом Свете, 
где до наступления новейших 
времен мы с семьей останавли-
вались несколько раз. Действи-
тельно, номер, который раньше 
обходился нам в июне прибли-
зительно в 3 тысячи рублей в 
сутки с завтраком, теперь стоит 
4 тысячи. И это самый дешевый 
в гостинице. Остальные вари-
анты еще дороже: цена за сутки 
доходит до 9000. А в июле-авгу-
сте цены поднимутся еще.

- А что делать, - взды-
хает в телефонной 
трубке голос хозяйки. 
- Я подняла цены ис-
ходя из инфляции. За 
2015 год она составила 
12,91%. Я перестра-
ховалась и повысила 
цены на 15-20% в за-
висимости от «попу-
лярности» номера. 
Если честно, в наших 
краях дешевле жилье 
уровня гостиницы вы 
вряд ли найдете. Се-
зон должен быть хо-
рошим, поэтому народ 
поднял цены на отдых. 
России, по сути, некуда 
теперь деваться, будут 
популярны внутрен-
ний туризм и Крым. 
И мы все хорошо это 
понимаем. Ну а кроме 
того, надо выживать 
как-то самим, ведь в 
прошлом сезоне из-
за того, что к нам практически 
не приехали отдыхавшие тут в 
большом количестве украин-
цы, мы чуть не разорились.

Ну ладно, кризис так кри-
зис. Осознав, что теперь отдых 
в гостинице мне не по деньгам, 
проверяю цены на санатории. 
Однако и тут меня ждет груст-
ная арифметика. В известном 

мне евпаторийском санато-
рии по телефону разговари-
вают обстоятельно, отвечают 
вежливо. Но... видно правду 
говорит пословица о том, что 
ничто не ценится так дорого, 
как вежливость. Итог простой 
калькуляции на неделю таков: 
35 тысяч за номер плюс пита-
ние 3 тысячи в день на семью 
равно 56 тысячам рублей. И 
это только за неделю! При-
чем не считая развлечений, ко-
торые обязательно запросят 

дети, непред-
в и д е н н ы х 
р а с х о д о в , 
дороги...

Н а п о -
следок рас-
сматриваю 

вид отдыха, который всегда в 
Крыму считался самым эко-
номичным, - турбаза. Ну а что 
такого в конце концов? Дети 
подышат свежим воздухом, по-
занимаются спортом - лошади, 
велосипеды... Однако и овес, 
оказывается, нынче дорог. 
Цена за проживание на турба-
зе в горном Крыму оказыва-

ется 5 тысяч рублей в сутки за 
семью.

- У нас повышение связа-
но с тем, что дорожает все во-
круг. Опять же стремительное 
падение рубля. Мы оказываем 
услуги по прокату горных вело-
сипедов. Если раньше неплохой 
прокатный велосипед стоил 15 
тысяч рублей, то сейчас - 35 
тысяч. Соответственно мы вы-
нуждены поднимать цены. А 
люди богаче не стали. Значит, и 
спрос на прокат падает. Так что 
во многом мы заложники ситу-
ации, - объясняет организатор 
велотуров по Крыму Михаил П. 
- Категория бюджетных тури-
стов с отменой железнодорож-
ного сообщения с Украиной и 
Россией практически исчезла. 

Люди в основном прилетают 
на самолете. Они богаче. Но 
их ничтожно мало. В прошлом 
среди наших клиентов было до 
20% иностранцев и примерно 
одинаково из РФ и с Украины. 
Сейчас едет только Россия, при 
этом общее падение количе-
ства отдыхающих примерно в 
3-4 раза. Они едут в крупные ку-
рортные города, а в маленьких 
поселках пусто. Следовательно, 
в популярных городах услуги 
востребованы, но, как правило, 
краткосрочные: экскурсии, кая-
кинг, катание на квадроциклах 
или прогулки на лошадях. Про-
должительные туры в среднем 
на семь дней потеряли свою 
привлекательность. Горы прак-
тически пустые. Это хорошо 
для природы, но плохо для не-
больших турфирм. Ситуация не 
изменится до тех пор, пока не 
построят мост или не возобно-
вят сообщение с материком.

Через тернии к морю
А в этом смысле крымский 

предприниматель, пожалуй, 
наступил на самую больную 
мозоль. Ведь у многих россиян 
свежа еще память о том, как 
они добирались в Крым и вы-
бирались из Крыма в прошлом 
году. Будем реалистами: в глав-
ном ситуация не изменилась - 
переправы нет, а потому любой 
путь окажется непростым.

Проще всего, разумеется, 
улететь на самолете. Однако 
тут малоприятный факт - цены. 
При том, что в данный момент 
Симферопольский аэропорт 
вовсю готовится принять мак-
симальное количество рей-
сов (в прошлом году в сезон в 
Крым прилетели 5 миллионов 
человек, а в этом ждут боль-
ше), позволить себе добираться 
на отдых самолетом сможет 
далеко не каждый. Уже сегодня 
цены на билеты из Москвы на 
июнь начинаются от 9 тысяч 
рублей, с июля - еще дороже. 
Несложно посчитать, в какую 
сумму выльется такое путеше-
ствие для среднестатистиче-
ской семьи с двумя детьми, да 
еще и в обе стороны.

Но, кто не готов потратить-
ся, пусть готовится потрудить-
ся: все остальные пути в Крым 
лежат только через паромную 
переправу. Так в прошлом году 
в Крым добирались, между 
прочим, столько же человек, 
сколько и на самолетах, - почти 
5 миллионов. Что большинству 
из них пришлось пережить на 
переправе, все мы забудем не 
скоро. Очереди, многочасовое 
ожидание, лишенное всяких ус-
ловий, скандалы, неопределен-
ность. Все это многим здорово 
подпортило отдых.

В 2016 году власти клянутся 
и божатся, что будет намного 
легче. Так, руководство Кры-
ма уже сделало заявление, что 
пропускная способность авто-
мобильной переправы «Порт 
Кавказ» будет увеличена до 100 
тысяч пассажиров и 20 тысяч 
машин в сутки. Для этого уже 
сейчас готовят дополнитель-
ные причальные стенки и тех-
нику для увеличения продаж 
электронных билетов. Даже 
стоимость услуг переправы в 
этом году стала немного ниже, 
чем в прошлом. Однако ожида-
ет ли все это масштабное меро-

приятие успех, разумеется, бу-
дет понятно, только когда все 
начнется.

Немного легче преодолеть 
тернии на пути к морю полу-
чится разве что у тех, кто по-
едет не на собственном авто, 
а на рейсовых автобусах - они 
заезжают на паром вне очере-
ди. Еще чуть проще путь ока-
жется у тех, кто приобретет 
билеты на так называемый 
прямой поезд - от своего горо-
да до крымского курорта, где 
собирается отдыхать. Билет в 
плацкартный вагон, безуслов-
но, дешевле билета на самолет, 
его цена начинается с 4400 ру-
блей. Хотя тут тоже испыты-
вать иллюзий не стоит, ведь в 
реальности этот путь сочетает 
в себе несколько видов транс-
порта и включает несколько 
пересадок - на автобус и паром, 
на котором пассажиры едут 
отдельно от поезда, а пустой 
поезд переправляется на гру-
зовом пароме. Как все это вы-
глядит, как говорится, вообра-
жение вам быстро дорисует...

Хотя крымские власти со-
всем от всего этого не отчаи-
ваются, и им оно дорисовыва-
ет вполне радужные картины. 
Иначе откуда новейшая креа-
тивная идея отдыха для россиян 
под названием «Туристические 
поезда»? Тут, как говорится, все 
гениальное просто. В течение 
пяти суток отдыхающие будут 
ехать в поезде по разным го-
родам Крыма. Ночью, в пути, 
спать в купейных вагонах, а 
днем гулять по городу и купать-
ся в море.

- Плюс в том, что не надо пе-
реносить чемоданы в гостини-
цу! - гордятся своим креативом 
крымские власти так сильно, 
что не хочется их расстраивать. 
Но вот всем ли захочется та-
кого специфического отдыха - 
большой вопрос. Как и другой: 
планировать ли в этом году ка-
кие-либо поездки вообще? Не 
лучше ли отдохнуть на даче, а 
заодно посадить картошку в 
преддверии осени? Ведь с тех 
пор, как мы чрезмерно громко 
стали кричать о любви к родине, 
нам пришлось многое узнать: и 
о том, как «любовь может быть 
жестока», и что она постоянно 
требует жертв, и что у нее, как 
в стихах поэта, «и плачем не вы-
молишь отдых».

Марина Алексеева

Все дороги ведут Все дороги ведут 
в Крымв Крым

В Крыму все не так просто 
с электронными деньгами. 
Поэтому проблемой пере-
возимых денег следует оза-
ботиться заранее. Часть их 
в любом случае лучше взять 
с собой наличными. Если же 
вы привыкли пользоваться 
электронными деньгами, 
придется предпринять не-
сколько манипуляций. Са-
мый простой способ - за-
ранее открыть карту «Мир». 
В Крыму их обслуживает 
Российский национальный 
коммерческий банк - самая 
широкая банковская сеть 
на полуострове. Второй - 
по приезде в Крым сразу 
же отправиться в вышеназ-
ванный банк и положить 
наличные на карту «Мир» 
мгновенного выпуска под 
названием «Балаклава», ко-
торую вам оформят в тече-
ние 15 минут.

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ИЛИ НАЛИЧНЫЕ? 
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Для тех, кто думает сэкономить, 
спланировав отдых сам, мини-
стерство курортов и туризма 
Республики Крым опубликовало 
приблизительный список цен, 
которые могут понадобиться 
при калькуляции.
Стоимость проживания с 
трехразовым питанием за 
сутки в санатории: ЮБК - от 
3534 рублей, Западный Крым 
- от 2822 рублей, Восточный 
Крым - от 2419 рублей.

Минимальная цена за сутки 
аренды квартиры: ЮБК - от 
1450 до 2970 рублей, Запад-
ный Крым - от 1255 до 1950 
рублей, Восточный Крым - от 
1488 до 2210 рублей.
Стоимость услуг Керченской 
переправы: билет для взрос-
лого - 150 рублей, для ребенка 
- 80 рублей, до 6 лет - бесплат-
но. Перевозка автомобиля дли-
ной до 5,3 метра - 1700 рублей, 
а более - 4800 рублей.

А ЕСЛИ В САМОВОЛКУ?
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Уже через несколько 
месяцев в центре Москвы 

исчезнут троллейбусы. Кому 
стал неугоден привычный 

городской транспорт и почему 
его уничтожают? Журналисты 

«МН» попытались разобраться 
в этой загадочной истории.

Синий троллейбус 
доживает последние 
дни?

На днях вице-мэр Максим 
Ликсутов официально подтвер-
дил, что привычные и удобные 
троллейбусы уже скоро исчез-
нут из центра города.

«У нас крайне изношена 
троллейбусная контактная сеть, 
которая, к сожалению, дает 
почти 30 процентов потери 
электроэнергии. Миллиарды, 
которые надо проинвестировать 
в обновление контактной сети, в 
строительство новых питающих 
подстанций, - это конечно же 
окажет влияние на стоимость 
проезда», - сказал Ликсутов.

Разговоры о ликвида-
ции городских троллейбу-
сов ходили уже не первый 
год. Со временем они об-
росли таким количеством 
официальных заявлений, 
комментариев специали-
стов и просто слухов, что 
найти правду оказалось 
очень трудно.

Только пару месяцев 
назад чиновники мос-
ковского правительства 
объясняли уничтожение 
старого городского транс-
порта планами по благо-
устройству исторического 
центра - провода якобы 
портят внешний вид ре-
конструируемых улиц. 
Без привычного «рогато-
го» транспорта оказалась 

даже Тверская. До сих пор здесь 
ходили всего два троллейбуса, 
поэтому назвать центральную 
магистраль города загружен-
ной общественным транспор-
том не решился бы даже самый 
смелый фантазер.

На обустройство одного 
только участка от Моховой до 
Пушкинской площади выделен 
951 миллион рублей. Наша га-
зета уже писала, что столичные 
власти решили выложить тер-
риторию гранитной плиткой и 
попытаться вернуть сюда липы. 
На этом участке организуют 
50 парковочных мест для авто-
транспорта, пока там парковка 
полностью запрещена. Здесь 
появятся открытые кафе и ре-
стораны, а также установят 
сделанные под старину фонари. 
Портал «Активный гражда-
нин» сообщил, что 86 процен-
тов москвичей поддерживают 
подобные планы. Но о том, что 
из-за реконструкции улицы на 
Тверской пропадут троллейбу-
сы, до сих пор было неизвестно.

В начале марта стало из-
вестно, что власти планируют 

ликвидировать всю троллей-
бусную сеть на Садовом кольце, 
Воздвиженке и Новом Арбате. 
Муниципальный депутат Мак-
сим Кац ссылался на распоря-
жение правительства Москвы 
по подпрограмме «Моя улица», 
где приводился целый список 
улиц, которым суждено 
остаться без привычного 
транспорта. После того 
как начался сбор под-
писей под петицией про-
тив отмены маршрутов, 
пресс-служба департа-
мента транспорта объ-
яснила, что троллейбусы 
могут временно снимать 
с отдельных участков 
кольца, но полностью их 
не отменят и сохранят в 
прежнем объеме.

Сегодня Максим Лик-
сутов также подтверж-
дает, что на Садовом 
кольце действительно 
пока останется старый транс-
порт. Но на остальных цен-
тральных улицах, вероятно, по-
явятся современные автобусы 
стандарта Евро-5.

Обещанный транспорт 
три года ждут

Между тем троллейбусы ста-
ли исчезать с улиц Москвы еще 
в 2014 году. Первыми пострада-
ли Пятницкая улица, Большая 
Ордынка и Большой Москво-

рецкий мост. Привычный для 
жителей города троллейбус 
№8 неожиданно стал проходить 
только часть старого маршрута 
до станции метро «Добрынин-

ская».
Затем под разда-

чу попал район Ки-
тай-города и Чистых 
прудов. Вместо двух 
маршрутов - №25 и 
45 - по улицам запу-
стили только один 
автобус. Теперь, 
чтобы проехать с 
Покровки на Маро-
сейку, надо делать 
пересадку. Жители 
жаловались в пра-
вительство и писали 
письма мэру, но без-
результатно. Сто-
личные чиновники 
долго успокаивали 
общественность.

 «У нас не стоит 
задача закрытия 

троллейбусной сети, речь идет 
об оптимизации. Особенно в 
центре города мы не планируем 
каких-то резких шагов, связан-
ных с его уходом из города», - 
заявлял тогда Ликсутов.

В конце прошлого года жур-
налистам рассказали, какие ма-
шины должны прийти на смену 
«рогатому» троллейбусу. Речь 
шла об электробусе - новом 
виде транспорта, под который 
освободили маршрут от По-
кровки и Маросейки до метро 
«Авиамоторная». Внешне он 
напоминает автобус, но рабо-
тает на электрических батаре-
ях. В отличие от троллейбуса 
электробус оказался маневрен-
ным, но неторопливым. Его 
максимальная скорость всего 
80 километров в час. Вокруг 
электробусов разразилась на-
стоящая битва.

 «Считаю, что у Москвы 
большое будущее в части 
электробусов, мы очень хотим 
их покупать. Это достойная за-
мена троллейбусам, которые 
немобильны и создают пробле-
мы для участников дорожного 
движения. Мы бы в первую 

очередь поста-
вили электро-
бусы на участки 
в центре города. 
Москве требу-
ется несколько 
сотен таких ма-
шин. Мы ждем 
от российской 
п р о м ы ш л е н -
ности хороший 
качественный 
продукт», - сказал 
Ликсутов.

Промышлен-
ность продукт 
оперативно вы-
дала. В октябре 

опытный электробус вышел 
на улицы города и через две не-
дели сломался. «Сейчас нельзя 
выпускать его с пассажира-
ми, он сырой!» - возмущался 
тогда генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Евгений 
Михайлов. К тому же машина 
оказалась невероятно дорогой - 
один только аккумулятор стоит 
примерно столько же, сколько 
обыкновенный троллейбус. За 
электробус производители про-
сят 18 миллионов рублей. А но-
вый, хорошо зарекомендовав-
ший себя городской троллейбус 
оценивается всего в 9 миллио-
нов.

Впрочем, на сегодняшний 
день электробус на улицах го-
рода не появился. Пока нет и 
внятных комментариев о том, 
как будет организовано движе-
ние общественного транспорта 
в центре города после ликвида-
ции троллейбусной сети.

Наталья Пуртова
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Троллейбусы 
исчезнут

с улиц города
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Президент 
Международного 
союза общественного 
транспорта 
Вольфганг МАЕР:

«Многие эксперты 
в западноевропейских 
городах попытались на-
чать возрождение трол-
лейбусов. Не нужно по-
вторять ошибок. Если у 
вас уже есть троллейбу-
сы, от них не нужно от-
казываться, только что-
бы вновь отстраивать 
систему через 10 или 20 
лет. Это было бы грубой 
ошибкой».

Профессор Университета 
Пенсильвании, ведущий 
эксперт министерства 
транспорта США  Вукан 
ВУЧИК:

«Троллейбусы не 
являются историей. 
Возможно, их прово-
да несколько ухудшают 
внешний вид города, но 
они, безусловно, улуч-
шают экологию города, 
а небольшая модерни-
зация устранит все про-
блемы, которые воз-
никают из-за наличия 
троллейбусных прово-
дов».

Муниципальный депутат 
Максим КАЦ:

«В том, что троллей-
бус медленный, виноват 
не троллейбус, а мэрия. 
Мэрия, вместо того что-
бы своевременно обнов-
лять инфраструктуру и 
поддерживать ее в совре-
менном состоянии, со-
вершенно забила на об-
новления. В результате 
контактная сеть сейчас 
эквивалентна проселоч-
ной дороге, это соответ-
ствующим образом вли-
яет на скорость проезда 
и потери энергии».

Мнение специалистов

Электробус может стать 
транспортом будущего
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Стартовал досрочный 
этап сдачи ЕГЭ. В мае 

начнется основной. 
Особые льготы в 

этом году ждут уже 
не абитуриентов из 

Донбасса, 
а сирийцев - их 

бесплатно и без 
экзаменов будут 

набирать на те 
специальности, 

которые помогут 
«восстанавливать 

народное хозяйство».
Всего на иностранцев в этом 

году выделено 15 тыс. квот. Без 
всяких квот на бюджетные ме-
ста по конкурсу смогут посту-
пать граждане стран Таможен-
ного союза, а также те, кто был 
рожден в СССР. Правда, мини-
мальный возраст таких абиту-
риентов в 2016-м составит уже 
25 лет.

Борьба за бюджетные ме-
ста будет более жесткой, чем в 
прошлом году, - по итогам про-
верок Рособрнадзора в 2015-м 
были закрыты около 600 вузов, 
почти столько же - в 2014-м. В 
итоге из 2486 вузов и филиалов, 
существовавших в начале 2014 
года, осталось 1450.

Закрывали в основном фи-
лиалы и коммерческие учеб-
ные заведения. Очевидно, Ми-
нобр решает таким образом 
задачу, поставленную прези-
дентом, - повышение зарплаты 
преподавателям государствен-
ных вузов. Только решает за 
счет перетока платных студен-
тов в госвузы из коммерческих.

В итоге за два года набор 
экономистов сократился на 
20%, юристов - на 10%. Вузы 
объясняют это падением спро-

са на эти специальности среди 
абитуриентов.

Главная особенность гря-
дущей приемной кампании - с 
2016 года вузы обязали учиты-
вать значки ГТО, а также в це-
лом увеличить начисление бал-
лов за «личные достижения».

«Мы повысили число бал-
лов, которые можно получить 
за личные достижения, - было 5 
баллов, а теперь 10», - рассказал 
ректор Московского городско-
го педагогического универси-
тета Игорь Реморенко.

За значок ГТО или волон-
терскую деятельность абиту-
риент сможет получить в этом 
вузе 5 баллов, за победу в олим-
пиаде вуза - 7 баллов. Победи-
телям олимпиад Департамента 
образования города Москвы 
доначислят по 8 баллов, феде-
ральных олимпиад - 10 баллов.

Столько же (10 баллов) да-
дут за аттестат с отличием или 
за сочинение.

«В этом году мы увидим са-
мые разные стратегии вузов 
по учету личных достижений, 
и это будет  интересно проана-
лизировать осенью», - говорит 
Реморенко.

О д н и м 
с л о в о м , 
вузы будут 
этим летом 
э к с п е р и -
ментировать 
с абитуриен-
тами кто во что 
горазд. Так, некото-
рые вузы, несмотря на ре-
комендации Минобразования, 
отказываются проводить со-
чинение, аргументируя это тем, 
что сочинение уже входит в 
школьные испытания по ЕГЭ.

Другие не хотят принимать 
значки ГТО. Доцент кафедры 
статистики Российского эко-
номического университета им. 
Г.В. Плеханова Аюрика Бату-
ева рассказала журналистам, 
что «родители бьются и требу-
ют начислять хотя бы по одно-
му баллу за значок ГТО».

Проблема зачета значков 
ГТО встала уже в прошлом 
году - тогда сдача норм ГТО 
была еще пилотным проектом, 
и охватывала не все регионы. 
Вместо значков чаще выда-
вали простые справки. Но и 
с этими справками родители 
абитуриентов умудрялись за-

мучить приемную комиссию, 
жалуются в вузах.

С 1 января 2016 года нормы 
ГТО можно сдавать уже офи-
циально. В каждом регионе 
созданы центры тестирования 
и открыт доступ на интернет-
портал для регистрации и полу-
чения ID-номера участника те-
стирования и создания личного 
кабинета.

Всем абитуриентам, сда-
вавшим «пилотное ГТО», 

придется пересдать его 
заново - иначе засчи-

тываться при при-
еме в вузы оно не 
будет.

Другое нов-
шество, введен-
ное с этого года 
во многих вузах, 

- отсутствие специ-
ализации на первом 

курсе. Если раньше 
специальность надо 

было выбирать сразу во 
время поступления, то теперь 
абитуриентов станут зачислять 
на «общий профиль» и дадут 
год на раздумья.

Большинство вузов год от 
года увеличивает объем так 
называемых курсов по выбору.

«У нас с этого года они со-
ставляют 30% от общей об-
разовательной программы. 
Причем курсы студенты могут 
проходить не в том институте, в 
который они поступали», - до-
бавляет Реморенко.

Допустим, студент поступал 
на «африканистику», а на тре-
тьем курсе заинтересовался 
японским языком - с этого года 
он имеет право ездить на япон-
ский язык в другой вуз, и все 
это на бюджетной основе.

Система вполне современ-
ная. «Есть системы курсов, где 
перемешиваются студенты из 

разных вузов», - сообщил Ремо-
ренко.

В МИФИ придумали свою 
фишку - с этого года в этом 
вузе вовсе отменяются факуль-
теты. Теперь вместо них будут 
институты, сообщила прорек-
тор МИФИ Елена Весна.

«Мы перешли от факуль-
тетов к институтам, созданы 
институты по крупнейшим на-
правлениям, это новация, это 
будет неожиданно для абиту-
риентов: были факультеты, а 
теперь - бац! - институт», - рас-
сказала проректор.

Причем в отличие от старой 
системы факультетов переход 
из одного института МИФИ в 
другой институт МИФИ будет 
упрощен. «Допустим, абиту-
риент не смог поступить на то 
направление, на которое хотел. 
Теперь это не беда! Абитури-
ент может не огорчаться - в 
процессе обучения у него будет 
возможность выйти на свою 
траекторию», - сообщила Еле-
на Весна.

Другое новшество - некото-
рые региональные вузы с это-
го года смогут получить статус 
опорного университета. Пер-
вые опорные университеты 
в 2016 году получат субсидии 
на программы развития в раз-
мере от 100 до 150 млн рублей. 
Теоретически они будут ори-
ентированы на решение задач 
региональных экономик и на 
обес печение местного рынка 
труда.

Практически же речь 
идет об очередной экономии 
средств - в опорные универ-
ситеты будут включать более 
мелкие вузы на основе «прин-
ципа кооперации». В общем, в 
итоге что-то сократится, что-
то останется.

В Минобразования совету-
ют родителям и абитуриен-
там не бояться опорных уни-
верситетов. А кто боится? С 
российским Минобром можно 
быстро перестать бояться и 
удивляться.

Аделаида Сигида

Что ждет абитуриентов-2016

Почему жертвами драко-
новских мер стали почтенные 
образовательные учреждения 
с богатой историей и профес-
сиональными кадрами, оста-
ется загадкой для всех, кроме 
чиновников Рособрнадзора. 
В рядах опальных оказались 
Мурманский технический госу-
ниверситет (МГТУ) и Между-
народный институт бизнес-об-
разования (МИБО). Первый 
- известный при советской вла-
сти как «высшая мореходка» 
- еще в 1990-е годы претерпел 
серьезные преобразования. 
Одним из первых открыл обу-
чение (помимо радистов и су-
доводителей) для технологов, 
специалистов промышленной 
сферы, экономики и юриспру-
денции. Второй - единственный 
мурманский коммерческий вуз, 
специализирующийся на под-
готовке не только экономистов, 
но и юристов и журналистов. 
До недавнего времени никаких 
претензий к обоим образова-
тельным учреждениям не было. 
Проблемы начались прошлой 
осенью с проверки Рособрнад-
зора. Сначала чиновники Рос-
обрнадзора приостановили 
аккредитацию по некоторым 
специальностям. Причем ника-
ких серьезных причин, сильно 
ухудшающих качество образо-
вания, проверяющие не обна-
ружили. Через короткое время 
руководство образовательных 
учреждений заявило, что недо-
статки исправлены, и студенты 

облегченно вздохнули. Но, как 
оказалось, зря. В Рособрнадзоре 
решили вовсе лишить вузы спе-
циальностей, к которым были 
предъявлены претензии.

Сейчас под угрозой остать-
ся без диплома только в одном 
техническом университете бо-
лее полутора тысяч человек. 
Студенты и их родители в шоке. 
Тем более что по закону решать 
их судьбу должно руководство 
вуза.

- Мне и моим однокурсникам 
придется доучиваться в гумани-
тарном университете, - говорит 
одна из студенток МГТУ Ев-
гения Белецкая. - Около сотни 
человек удалось пристроить в 
филиал Петрозаводского го-
сударственного университета, 
но проблемы это не решает. 
Остальным - хуже. Им предла-
гают вузы в основном за преде-
лами Мурманской области.

В МГТУ расстройство сту-
дентов понимают, но другого 
выхода предложить не могут.

- Без аккредитации остались 
13 специальностей, - объясня-
ет проректор МГТУ Людмила 
Геращенко. - Работа по поиску 
других вузов шла практически 
всю зиму. Запросы были на-
правлены более чем в 70 вузов. 
Дошли до Урала. Переговоры 
ведутся с вузами из 21 региона. 

От 18 уже получены официаль-
ные ответы.

В МИБО ситуация не луч-
ше. Вот только связей меньше. 
Все-таки вуз частный. Если за-
очникам придется тратиться на 
дорогу, то родителям очников 
придется срочно искать деньги 
на проживание детей в других 
городах. Есть и другие слож-
ности финансового характера. 
Речь идет, в частности, о разни-
це в учебных планах. Отлича-
ющиеся дисциплины придется 
сдавать тоже не бесплатно, а 
юношам светит перспектива 
призыва в армию.

- Мы не можем нарушать 
федеральный закон, который 
в таких случаях лишает моло-
дых людей права на отсрочку, 

- говорит военный комиссар 
Мурманской области Владимир 
Соловей. - Однако губернатор 
области поставила перед нами 
задачу постараться разрешить 
проблему. Мы постараемся учи-

тывать специфику обучения, 
проводить призыв в последних 
командах, уже летом после за-
вершения сессии или выпуск-
ных экзаменов.

Региональные власти уже с 
кем только не обсуждали сло-
жившуюся ситуацию.

Обращались исполнитель-
ные власти и в федеральное 
Министерство образования, 
откуда обещали прислать де-
легацию специалистов для еще 
одной проверки.

А группа парламентариев 
предложила направить специ-
альное обращение в Генераль-
ную прокуратуру и Рособрнад-
зор.

- Это ЧП! - считает депутат 
Думы  Владимир Ахрамейко. - 
Кому вообще посреди учебно-
го года пришла в голову мысль 
принимать такое решение? Мы 
выслушали доклад ректора, ко-
торый по обещал, что они будут 
судиться за аккредитацию. Мы 

же, со своей сто-
роны, обратимся 
в Рособрнадзор и 
прокуратуру.

Кроме того, 
депутаты готовят 
специальное пись-
мо премьер-ми-
нистру Дмитрию 

Медведеву. Студенты, конечно, 
благодарны всем за заботу. Вот 
только времени на переписку и 
судебные тяжбы нужно много, 
а учиться хочется сейчас.

Марина Калинина

Два крупных вуза Мурманска в 
разгар учебного года остались 
без аккредитации по большой 

части специальностей. Куда 
девать студентов и кто должен 

нести ответственность за 
случившееся?

Из 2486 вузов 
и филиалов, 

существовавших 
в начале 2014 

года, осталось 
1450.

Под угрозой остаться без 
диплома только в одном 
техническом университете 
более полутора тысяч человек.

Студенты без диплома
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!
Юрист Анна Сергиенко: 
«Для начала: протечку кры-
ши должны были устранить 
уже в субботу, так как по 
нормативу подобные про-

блемы, согласно постановлению 
Госстроя РФ №170, устраняются 
в течение суток - это предель-
ный срок ремонта. Если этого не 
было сделано, отправьте жалобу 
районному прокурору и укажи-
те, сколько суток прошло со дня 
фиксации протечки, а также сооб-
щите, являетесь ли вы собственни-
ком помещения или проживаете 
по договору соцнайма, имеете ли 
обстоятельства, препятствующие 
самостоятельно защищать свои 
права (инвалидность, преклонный 
возраст, беременность на послед-
них месяцах и т.д.). Второе: граж-
дане, чьи квартиры пострадали в 
результате протечки кровли, име-
ют право требовать от УК ком-
пенсации материального ущерба, 
если потоп повредил квартиру, ис-
портил бытовую технику и мебель. 
Для этого требуется акт о заливе 
помещения. Этот документ мо-
гут составить представители УК, 
Общества защиты прав потреби-
телей, а также вы сами в присут-
ствии не менее двух свидетелей. 
Если акт составляется с участием 
представителей УК, каждая из 
сторон имеет право оспорить со-

держащиеся в нем сведения, сделав 
соответствующие отметки в самом 
акте при подписании или направив 
соответствующее уведомление в 
адрес другой стороны. Третье: вам 
также необходимо иметь заключе-
ние о стоимости восстановитель-
ного ремонта поврежденного иму-
щества. Самостоятельно на глаз 
прикинуть сумму ущерба нельзя. 
Ее должны назвать представители 
УК на основе заключения. Одна-
ко, если они насчитают маленькую 
сумму компенсации, вы вправе об-
ратиться в независимое оценочное 
бюро, получить акт и приложить 
его копию и чек об оплате оце-
ночных работ к заявлению в адрес 
УК. Если она откажет в выплате 
сумм, установленных независи-
мыми экспертами, и компенсации 
услуг за их работу, самовольно за-
низит указанные суммы, откажет 
в возмещении расходов на про-
ведение оценки, будет затягивать 
с ремонтом кровли, обращайтесь 
в суд с иском о понуждении УК к 
проведению работ по устранению 
протечки и о взыскании матери-
ального ущерба, причиненного 
этой самой протечкой. Фемида 
чаще всего на стороне потребите-
лей коммунальных услуг, так что в 
интересах управляющих компаний 
не доводить дело до суда, чтобы 
избежать лишних расходов».

Журчат ручьи... по потолку
Вернувшись из гостей субботним вечером, увидела, что в одной из 
комнат реальный потоп. Протекала крыша в моей девятиэтаж-
ке. Позвонила в аварийку. Там сказали, что уже вечер выходного 
дня, мне надо подставить под струи тазики и ждать понедель-
ника. В понедельник пришли из УК, но акт о протечке не соста-
вили, хотя весь день что-то ремонтировали на крыше. Написала 
заявление в УК, чтобы отремонтировали кровлю и возместили 
ущерб, а меня отправили к оценщикам, чтобы они сделали экспер-
тизу и определили сумму ущерба. Должна ли я за свой счет делать 
оценку? Я ведь и сама могу прикинуть, сколько потребуется на 
ремонт испорченного имущества...

Галина Кравец, г. Торжок.
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Адвокат Елена Гринева: «Вы 
не обязаны никому против 
своей воли предоставлять но-
мер своего личного телефона. 
Ваши обязанности прописаны 

в ст. 65 Трудового кодекса РФ, и там 
нет упоминания о том, что вы долж-
ны предоставлять свой номер теле-

фона работодателю или коллегам 
по работе. Отказать в предоставле-
нии своих персональных данных вы 
можете на основании Федерально-
го закона от 27.07.2006 №152-ФЗ «О 
персональных данных». Если вы не 
даете согласия, то и ваш персональ-
ный номер телефона - ваш секрет».

Не звони мне, не звони!
Прежний номер моего личного телефона знали в том числе и кол-
леги по работе, которые по рабочим вопросам часто звонили мне в 
нерабочее время. Недавно я сменил номер телефона, коллегам его не 
сообщил, и это их возмущает. Правильно ли я поступаю?

Игорь Д., г. Нижний Новгород.
?

!

Адвокат Ирина Горелова: «Не-
адекватные соседи - проблема, 
решить которую законными 
способами непросто. Разговор 
с участковым или привлечение 

к административной ответственно-
сти редко кого избавляет от любви к 
громкой музыке и уж точно не учит 
хорошим манерам. Однако без по-
стоянных обращений в правоохрани-
тельные и контролирующие органы, 
которые на первый взгляд кажутся 
бесполезными, шансов вразумить 
неадекватных соседей нет. Чаще 
всего в полицию жалуются 
на соседей, нарушающих 
так называемые законы о 
тишине, которые на регио-
нальном уровне устанавли-
вают время, когда запреще-
но шуметь - петь, слушать 
музыку, передвигать мебель 
и так далее. К примеру, по 
Закону Московской обла-
сти №16/2014-ОЗ «Об обе-
спечении тишины и покоя 
граждан на территории Мо-
сковской области» наруши-
телям ночного покоя сосе-
дей грозит предупреждение 
или наложение администра-
тивного штрафа (1-3 тыс. руб.). За ху-
лиганские выходки соседей их можно 
привлечь к ответственности по КоАП 
РФ: ч. 1 ст. 20.1 (мелкое хулиганство), 
ч. 1 ст. 5.61 (оскорбление), ч. 1 ст. 7.21 
(порча жилого помещения). Для это-
го вам потребуются доказательства, 
кропотливая фиксация нарушений 
(в том числе с помощью камеры ви-
деонаблюдения в подъезде или веб-
камеры), которые они допускают, и 
своевременное обращение в органы, 

уполномоченные составлять прото-
колы об административных право-
нарушениях, - Госжилинспекцию 
(ст. 7.21 КоАП РФ), прокуратуру (ст. 
5.61 КоАП РФ), полицию (ст. 20.1 
КоАП РФ). Собирайте справки ре-
монтно-эксплуатационного управ-
ления (например, о порче двери), 
рапорты сотрудников полиции по 
факту ваших обращений, протоко-
лы об административных правона-
рушениях, коллективные заявления 
жильцов подъезда, свидетельские 
показания соседей, участкового, ра-

ботников ДЕЗа. Собранные доказа-
тельства потом можете использовать 
в суде, если соседи не прекратят свои 
противоправные действия. Завалите 
участкового жалобами на соседей (на 
шум в пять утра, на оскорбления и 
пр.). Если участковый не реагирует, в 
соответствии с законом «О полиции» 
подайте жалобу на его действия (без-
действие) в вышестоящий орган или 
вышестоящему должностному лицу, в 
прокуратуру».

Борьба с неадекватными 
соседями - дело муторное

Год назад я въехала в свою «однушку»-студию, и сразу начались 
оскорбления в мой адрес со стороны соседей. У нас с ними общая 
стена, через которую слышно все. Сами они могут в пять утра и 
после 23 часов громко слушать радио, но если я по выходным днем 
смотрю телевизор, они стучат молотком в стену. Раз в месяц сосе-
ди ломятся ко мне в квартиру, пытаясь выбить дверь, оскорбляют 
и угрожают расправой. Эти странные люди также нападают на 
моих соседей сверху, которые им громко топают «по голове». Поли-
ция на наши вызовы приезжает неохотно. Мне даже посоветовали 
открыть соседям дверь, чтобы меня избили и полицейским было с 
чем работать. Я узнала, что мужчина-сосед дважды привлекался к 
уголовному делу за драки и дважды его отпускали безнаказанным. 
Что мне делать? Я хочу спокойно жить в своей квартире.

Алина, г. Люберцы.
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Подготовила Елена Хакимова
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Юрист Иван Бердников: «Конеч-
но можете. Более того, скажу, 
что сдача ипотечной квартиры 
в аренду или по договору найма 
- весьма распространенная прак-

тика. Учитывая, что вы еще не вы-
платили ипотеку, вам для совершения 
таких действий, скорее всего, потребу-
ется согласие банка (как правило, фи-
нансовые учреждения не имеют ниче-

го против дополнительного заработка 
залогодателя). Впрочем, без согласия 
банка ипотечную квартиру тоже мож-
но сдавать, но только при следующих 
обстоятельствах: если срок пользо-
вания имуществом не превышает 
срока обязательств по ипотеке; если 
в договоре с банком отсутствует ус-
ловие о необходимости согласования 
(ч. 1 ст. 40 закона «Об ипотеке»).

Ипотека аренде не помеха
Скоро наша дочь станет самостоятельной, и мы решили ей ку-
пить квартиру в ипотеку. Жить в ней пока не собираемся, но не хо-
чется, чтобы она просто так простаивала. Можем ли мы сдать в 
аренду нашу недвижимость, купленную за счет средств ипотечно-
го кредита, учитывая, что ипотеку еще не выплатили до конца?

Валентина Кузьмина, г. Москва.

?

!
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ля того чтобы най-
ти бело-синие ки-
оски с надписью 
«Роспечать», даже 
приезжему человеку 
понадобится от силы 
несколько минут. Ка-

жется, они установлены на 
каждом перекрестке Липецка, 
встречают покупателей у всех 
торговых центров и прово-
жают пассажиров на автобус-
ных остановках. Похоже, что 
липчане пользуются услугами 
«Роспечати» так же часто, как 
продовольственными лавка-
ми, поэтому ставший традици-
онным в профессиональных 
кругах разговор о грядущей 
гибели газетных киосков как 
отдельной отрасли в этом го-
роде вряд ли уместен.

Генеральный директор ли-
пецкой «Роспечати» Валенти-
на Полуказакова тоже не пони-
мает нашего пессимизма. Она 
признает, что распространение 
прессы переживает сейчас не 
лучшее время, но, если чест-
но, было и хуже. 
Сегодня самые 
успешные киоски 
дают товарообо-
рот в 550 тысяч ру-
блей в месяц. «Это 
мало, раньше и по 
680 тысяч давали, 
но в последнее вре-
мя продажи умень-
шились», - говорит 
руководитель «Ро-
спечати».

Зарплата кио-
скера может дости-
гать 24 тысяч ру-
блей в месяц, и по 
липецким меркам 
это так много, что 
желающих прода-
вать прессу приходится отби-
рать по конкурсу.  Вот только 
недавно несколько женщин не 
прошли отбор у психолога - ка-
жется, что-то там не в порядке 
с коммуникабельностью. А в 
«Роспечати» киоскер просто 
обязан общаться с людьми, по-
тому что он не просто продает 
газеты и журналы, но и собира-
ет информацию о запросах по-
купателей, принимает заявки 
на книги, формирует индиви-
дуальные заказы для тех, кто 
хочет купить прессу не сразу, а 
через несколько дней после по-
ступления в продажу.

Вот уже много лет липецкая 
«Роспечать» считается одной 
из самых успешных сетей в 
своем сегменте. Одних толь-
ко налогов в государственный 
бюджет она платит 91 миллион 
рублей в год. Между тем сами 
распространители сегодня при-
знают, что без поддержки го-
родских и областных властей 
развитие «Роспечати» было 
бы невозможно. Как происхо-
дит это взаимодействие и что 
может сделать власть для про-
движения такого важного для 
любого города дела?

Когда государство 
не враг, а друг

Сегодня липецкие распро-
странители получили полный 
карт-бланш - они занимаются 
своим делом и власть как ми-
нимум им не мешает. Более 

того, помогает. Здесь установ-
лена самая маленькая в стране 
арендная плата за землю. Она 
составляет 12 рублей за ква-
дратный метр в самом городе и 
8 рублей в сельской местности. 
Любой специалист скажет, что 
это почти бесплатно. Руководи-
тели сети сами предлагают, где 
ставить свои киоски, - невидан-
ная роскошь для бизнесменов 
большинства крупных городов 
страны. Когда мы спрашиваем, 
может ли администрация по 
собственной прихоти убрать ки-
оск с привычного и насиженно-
го места, Валентина Полуказа-
кова даже удивляется. Почему 
такой вопрос? Это практически 
нереально!

Девяностые годы были ка-
тастрофичными для всей от-
расли распространения, но 
«Роспечать» вышла из кризиса 
не только без потерь, но даже 
с прибылью. «Тогда у нас все-
го 101 киоск был, а сейчас уже 
176», - говорит генеральный 
директор. Наверное, с тех пор 
у нее осталось правило все до-
ходы отдавать на развитие биз-
неса. Деревянные ларьки поме-
няли на металлические. Макет 

разрабатывали сами. Опросили 
своих продавцов: что сделать, 
чтобы работать было удобнее? 
В итоге получились маленькие 
десятиметровые киоски, в кото-
рых, впрочем, помещается даже 
кладовка. В самых многолюд-
ных районах стоят огромные 

двадцатиметро-
вые павильоны. 
Конечно, они 
дороговаты - 420 
тысяч рублей за 
штуку, но траты 
себя оправдыва-
ют. Места здесь 
столько, что 
можно хоть тан-
цевать, а огром-
ные витрины 
вмещают ино-
гда до 900 видов 
товаров. Газеты 
и журналы в 
торговые точки 
фирменные фур-
гоны привозят 
два раза в день. 

Первая доставка в 5 утра, как и 
было заведено еще в советские 
времена. «Эти газеты к чаю», - 
любят говорить липчане.

В конце прошлого года «Ро-
спечать» открыла единствен-
ный в стране 37-метро-
вый мультимедийный 
павильон, в котором 
продают не только 
прессу и канцелярию, 
но и книги. Когда-то 
здесь стоял газетный 
ларек. Теперь к киоску 
пристроили дополни-
тельное просторное 
помещение. В уютном 
торговом зале можно 
заказать книги по элек-
тронной почте, воспользовать-
ся беспроводным интернетом, 
ксероксом и даже выпить кофе. 
Макет и дизайн липецкие рас-
пространители продумали сами.

Валентина Полуказакова 
сейчас признается, что до по-
следнего сомневалась в рента-
бельности этого заведения, уж 
слишком необычно выглядела 
столь новаторская затея. Кто 
бы мог тогда подумать, что па-
вильон станет давать около 10 
процентов прибыли! Цифры 

говорят сами за себя: за три 
месяца он принес доход 502 
тысячи рублей, в то время как 
содержание торговой точки и 
зарплата киоскеров обошлись 
всего в 442 тысячи. За 100 дней 
одних только книг здесь было 
продано на 250 тысяч рублей. 
Строительство и установка 
всего комплекса обошлись в 
1 миллион 500 тысяч рублей, и 
липчане искренне удивляют-
ся, когда узнают, что в столице 
строительство крошечного ше-
стиметрового газетного ларька 
под названием «чугунка», напо-
ловину сделанного из пластика, 
стоит 1 млн 800 тыс. рублей.

В липецкой «Роспечати» 
уверены, что газетные кио-
ски должны выполнять строго 
предназначенную им функцию, 
поэтому печенье и бутерброды, 
а также табак здесь не продают. 
Почти 65 процентов товара, вы-
ложенного на полках мульти-
медийного павильона, составля-
ет печать, 10 процентов - книги, 
остальное - канцелярия и дру-
гие сопутствующие мелочи.

Между тем специалисты ут-
верждают, что экономическая 
выгода далеко не самое главное 
в этой инициативе. Речь идет о 

том, что рынок распростране-
ния прессы меняет свой облик. 
Более того, липецкий экспери-
мент - яркий показатель того, 
что взаимодействие бизнеса и 
местных властей может прине-
сти хорошие плоды.

«Рынок выходит на совер-
шенно новый уровень. Это уже 
не просто торговая точка, а не-
большой культурный центр, где 
можно выпить кофе, погово-
рить с друзьями, купить нужную 
книгу. Это идеальное сочетание 

рыночных механизмов и под-
держки государства», - говорит 
начальник отдела печати депар-
тамента госполитики в области 
СМИ Минкомсвязи России 
Дмитрий Буневич.

С ним согласен председатель 
правления Ассоциации рас-
пространителей печатной про-
дукции Александр Оськин. Он 
не сомневается, что речь идет 
о принципиально новой фор-
ме работы. «Здесь реализова-
лись интересы медиаотрасли 
и областного руководства. Мы 
видим, как власть демонстри-
рует государственный подход, 
чувствует, что нужно делать 
для страны, народа и для раз-
вития нашей отрасли», - говорит 
Оськин.  На сегодняшний день 
администрация Севастополя за-
явила о желании повторить экс-
перимент липчан. Московские 
власти региональный опыт 
пока игнорируют, но многие 
эксперты считают, что муль-
тимедийные павильоны оказа-
лись бы к месту и здесь. После 
нашумевшего сноса самостроя 
в городе осталось множество 
свободных площадей. Так по-
чему бы не установить на этих 
многолюдных улицах совре-
менные и практичные торго-
вые точки с газетами и книгами 
на витринах?

Газеты для деревни
В кабинете Валентины 

Полуказаковой установлен 
прямой телефон с админи-
страцией, но руководитель 
«Роспечати» рассказывает, что 
пользуется им нечасто. Жало-
ваться она не любит и говорит, 
что пока справляется собствен-
ными силами. Но помощь все-
таки нужна.

Доставка печати в сельские 
районы оказалась неподъемной 
задачей для многих регионов. 
Решать ее надо - о том, что де-
ревня не должна выпадать из ин-
формационного пространства, 
много раз говорил президент 
страны. Но как это сделать? За 
последние годы «Роспечать» 
поставила в райцентрах 77 па-
вильонов. Прибыль они чаще 
всего не приносят, поэтому 
расходы покрываются за счет 
городских продаж. В прошлом 
году распространители получи-
ли от администрации 3 миллио-
на рублей на развитие сельской 
торговой сети. Это немного для 
бюджета, но очень ощутимо 
для киоскеров.

«Нам говорили, что мы ерун-
дой занимаемся, там у людей 
порой нет денег и на хлеб. Ка-
кая еще печать! А оказалось, 
что люди в районах идут к на-

шим киоскам. Про-
сят в первую очередь 
книги и больше всего 
литературу для де-
тей», - делится впечат-
лениями начальник 
производственно-ком-
мерческой службы 
«Роспечати» Ольга 
Щеглова.

Начальник Управ-
ления по делам печати, 
связи и телерадиове-

щания Наталья Демь янова за-
явила недавно о новых инициа-
тивах липецкой администрации. 
Они нацелены на государствен-
ную поддержку организаций, 
которые займутся распростра-
нением прессы в неприбыльных 
сельских районах. Возможно, те-
перь медиасообщество сможет 
опереться на власть и, в свою 
очередь, отплатить государству 
большими налогами.

Наталья Пуртова

И на газетах 
можно 
заработать

С улиц большинства российских 
городов исчезают газетные киоски - 

об этом давно уже говорят не только 
профессионалы медийной отрасли, 

но и сами читатели. 
Одним из немногих  регионов, где 

павильонов с печатной продукцией 
с годами становится все больше, 

оказалась Липецкая область. Чем 
уникален опыт липчан и почему 

именно здесь сотни покупателей 
каждое утро отправляются покупать 

газеты и журналы?

После нашумевшего сноса 
самостроя в Москве осталось 
множество свободных площадей. 
Так почему бы не установить на этих 
многолюдных улицах современные 
и практичные торговые точки 
с газетами и книгами на витринах?

Желающих продавать прессу отбирают по конкурсу

В мультимедийном павильоне можно не только купить прессу, книги, но и выпить кофе
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Свою профессию Свет-
лана Пугачева выбрала 
в восемь лет - после того 
как ее папу, ехавшего на 
мотоцикле по лесной до-
роге, сбили игравшие в 
автодогонялки пьяные 
отморозки, а суд не нашел 
в их действиях состава 
преступления и отпустил 
с миром шестерых пар-
ней, оставивших раненого 
мужчину умирать в лесу. 
Учитывая, что в тверском 
поселке, где жила семья 
девочки, единственным и 
самым авторитетным из 
всех милиционеров был 
участковый, маленькая 
Света решила: «Выра-
сту, стану самым лучшим 
участковым и буду бо-
роться с несправедливо-
стью!» Окончив 
школу с отличием 
и через четыре года 
получив диплом 
историка с правом 
преподавания юри-
спруденции, 21-лет-
няя девушка при-
шла устраиваться 
участковым в Юго-
Восточный округ 
Москвы, куда пере-
ехала жить после Тверско-
го университета. 

Сегодня в подчине-
нии старшего участко-
вого уполномоченного 
полиции ОМВД России 
по району Выхино-Жу-
лебино майора полиции 
Светланы Пугачевой двое 
мужчин. Это для нее до-
полнительный стимул в 
работе - приходится дока-
зывать сильному полу, что 
она тоже может работать 
не хуже полицейских-муж-
чин. Майор полиции Пу-
гачева знает свой участок 
из 13 домов, в которых 
проживают 6000 человек, 
от и до. На ее территории 
белых пятен нет: каждый 
наркоман, пьяница, быв-
ший зэк или условно осуж-
денный, состоящий на 
учете в отделе ПДН под-
росток, неблагополучная 
семья, владельцы оружия 
- все под постоянным кон-
тролем.

- Наша задача - не до-
пустить на участке со-
вершения преступлений 
и противоправных дей-
ствий, - говорит 33-летняя 
Светлана, - но район у нас, 
получивший название 
Бомбей, тот еще! Многие 
пьют по-черному, любят 
«подрезать» у соседей то 
велик, то детскую коля-
ску, а мы обязаны успо-
коить буянов, обеспечить 
спокойствие добропоря-
дочным гражданам, вер-
нуть украденное, поймать 
воришек.

Спрашиваю у майо-
ра Пугачевой: есть ли у 
участковых, как у ско-
рой помощи, нормы, в 
которые они обязаны 
уложиться, реагируя на 

сигнал? «Есть, - отвечает 
Света незамедлительно. 
- Это правило действует 
24 часа в сутки. Собака 
в лифте катается, кто-
то наложил кучу соседу 
под дверь, подозритель-
ные личности снима-
ют квартиру, мигранты 
жарят плов, драка на 
детской площадке, жен-
щина угрожает ножом, 
жительницу квартиры за-
мучили воры-барабашки, 
дочка «крадет» у матери 
«фотографию с пушкой», 
заливают соседи, дебош 
в квартире, дочь не забо-
тится о неадекватной ма-
тери, в подъезде завелся 
наркодилер... Любой сиг-
нал - и мы уже на месте».

За девять лет работы 
участковым Светлана по-
видала многое. Как-то по-
лицейских вызвали люди, 
заметившие сидящих на 
подоконнике восьмого 
этажа двух ребятишек.

- Дверь никто не от-
крыл, но она была хлип-
кая, от легкого толчка 
поддалась, - вспоминает 
старший участковый 
уполномоченный. - Я сра-
зу в детскую побежала, 
быстро, но тихо, чтобы 
не напугать, подошла сза-
ди к детям и за секунду 
втащила обоих малышей 
в комнату. А они чумазые, 
на годовалом Вите пам-
перс уже к телу присох, 
как и носочки, которые 
только и были на нем, а 
Вика в четыре года могла 
ходить только на пальчи-
ках. Напарник, когда мы 
пришли, пьяницу-мать 
из кровати пытался вы-
тащить, но та пьяная в 
стельку была. Я воды в 
таз набрала и окатила ее. 
Мадам очнулась, попы-
талась драться со мной, 
орать, что детей не от-
даст, а если заберем, она 
еще нарожает. Суд лишил 
женщину родительских 
прав, так она третьего 
родила. Мы его потом в 
коляске на балконе наш-
ли - он от голода умер и 
мумифицировался.

А недавно к Светла-
не Пугачевой пришла 
жена бывшего военно-
го пенсионера, который 
беспробудно пил на горе 
близким: «Помогите, сил 
больше нет! В комнате у 
мужа антисанитария, мо-
чится в пустые бутылки, 
они падают, проливают-
ся, запах чудовищный!»

- Я вышла по адресу. 
Мужик дверь в комнату 
закрыл, матом орет, что-
бы все убирались прочь. 
Тут его сын заходит. 
Крепкий парень с ноги 
выбил дверь, а в пустом 
проеме я стою. Этакая 
Лара Крофт, которую ни-
что не остановит. Мужик 
обалдел, а после беседы 
по душам поехал в нар-
кодиспансер. С тех пор 
жена его, видя меня, бла-

годарит: «Светлана 
Вячеславовна, вы 
за три дня сделали 
то, что мне не уда-
лось за 30 лет!»

Как говорит 
майор полиции 
Пугачева, она по-
настоящему счаст-
лива, ведь смогла 
воплотить свою 
детскую мечту в 

жизнь. Она ни капельки 
не жалеет о выборе про-
фессии, хотя проблем и 
в работе, и в жизни хоть 
отбавляй (Светлана одна 
воспитывает трехлетнюю 
дочку Владу и вынуждена 
снимать комнату, биться за 
место в детском саду, забо-
титься о младшей сестре и 
больной маме).

- Ничего, я справлюсь 
с любыми трудностями, 
- уверена майор полиции 
с фамилией, которую, 
раз услышав, трудно за-
быть благодаря извест-
ному бунтарю Емельяну 
и эстрадной звезде Алле 
Борисовне. - Самое глав-
ное, у меня есть любимая 
работа, которую я чест-
но выполняю, и жители 
нашего микрорайона в 
Выхине знают: любые их 
проблемы для нас, участ-
ковых пункта полиции 
№3, не пустой звук.

 Елена Хакимова

Микрорайон 
Москвы -
под охраной 
Пугачевой
Женщины-участковые в полиции редкость, 
поэтому, когда выдалась возможность 
пообщаться с одной из них, корреспондента 
«МН» долго уговаривать не пришлось.

Спрашиваю у майора Пугачевой: 
есть ли у участковых, как у скорой 
помощи, нормы, в которые они 
обязаны уложиться, реагируя на 
сигнал? «Есть, - отвечает Света 
незамедлительно. - Это правило 
действует 24 часа в сутки».

ФОТО Т.ЧАПАЛЫ



15(1163) 
5 апреля 2016 года
www.mirnov.ru12 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

Спортивный канал «Матч ТВ» жаждет 
рейтинга и новой  аудитории, в том 
числе и женской. Переключая канал, 
чтобы не слушать бесконечные разго-
воры о том, как именно надо было за-
бивать, я понимаю: госпожа Канделаки 
либо не совсем продумала эту «новую» 
концепцию, либо я слишком отстала от 
современных бизнес-конструкций.

Признаюсь сразу, я люблю спорт и, как многие, 
переживаю за наших ребят, даже когда складыва-
ется ощущение, что они просто забывают бежать 
или бить по мячу. Но ведь не футболом же еди-
ным... Особенно если продюсер решила сделать 
так, чтобы я, женщина, смотрела ее телеканал.

Конечно, есть кое-что в действиях Тины Канде-
лаки, с чем я лично согласна. К примеру, с тем, что 
рассказывать о спорте нам должны красивые под-
тянутые парни. Как женщине, мне такой подход 
глубоко симпатичен, поэтому, когда она выгоняет, 
например, Василия Уткина, я ее понимаю.

Но давайте разберемся с этим самым «говорить 
о спорте». Канал, несомненно, стал по-новому 
светским, приобрел эдакий гламурный лоск. Ста-
ло намного больше разговоров о том, кто с кем, 
чем и зачем; кому больше платят и у кого загар 
ровнее. Если этот гламурный треп призван при-
влечь мое женское внимание, то я дико извиняюсь, 
но расчет неверен. Хотела бы наслушаться всякой 
бессмыслицы, включила бы другой канал, соот-
ветствующий.

Самое обидное, что до этой телевизионной ре-
инкарнации на канале (который назывался «Рос-
сия-2») имелось много полезного. К примеру, по 
утрам там была зарядка, разные рубрики, где лю-
дям показывали полезные упражнения, говорили 
о фитнесе и здоровом образе жизни. Теперь - все: 
бери пиво, смотри футбол. Конечно, у самой го-
спожи Канделаки нет проблем с фитнесом, к ее 
услугам откроются двери любых фитнес-клубов. 
Но ведь многие женщины с удовольствием зани-
мались с телевизионным тренером. И для здоро-
вья нации такое было хорошо. А теперь вместо 
зарядки - фильмы. Да-да, и это не шутки, хотя я 
и решила было так, когда увидела, что именно 
за фильмы предлагает посмотреть спортивный 
телеканал «Матч ТВ». Подборка абсурдная - бое-
вики и триллеры.

В общем, канал как был ориентирован на муж-
чин, так и остался. Впрочем, оно и понятно - се-
годня все решают бабки. А на программах по 
фитнесу много не заработаешь. Зато на сплетнях 
и боевиках - вполне. Если так пойдет, скоро тут по-
явится свой «Дом-2». Потому что «пипл хавает»...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ C
Татьяной  Веденской

О СПОРТ, ТЫ ТРЕП!

Любимый комик Советского 
Союза Пьер Ришар недавно 

побывал в Москве. Пред-
ставил свой моноспектакль, 

пошел на представление 
Вячеслава Полунина, даже 
спустился в столичное ме-
тро. И рассказал «МН», со-

бирается ли он, по примеру 
друга Жерара, просить 

российский паспорт.

- Пьер, из тех фильмов, в ко-
торых снимались, какой у вас са-
мый любимый?

- Мой любимый фильм - 
«Игрушка». Эта кинолента силь-
но перекликается с моей жизнью 
в детстве, я был именно таким 
ребенком, сыном очень богатого 
человека, и не игрушек мне 
не хватало, а эмоций, обще-
ния... Ну и, конечно, филь-
мы с Жераром Депардье 
для меня тоже счастье. 
Мы сделали с ним три 
картины и дружим до сих 
пор.

- Ваш друг не так 
давно стал граж-
данином России. 
А вы не хотели 
бы получить 
российский 
паспорт?

- О том, 
что Же-
рар полу-
чил рос-
сийское 
г р а ж -
данство, 
я узнал 
из но-
востей. 
Точнее 
с к а -
з а т ь , 
мне об 
э т о м 
с о о б -
щила моя жена. Я 
не так часто вижу 
Жерара, чтобы об-
суждать с ним эти 
темы. У него были 
свои причины для по-
лучения российско-
го гражданства, и я 
их понимаю, а у меня 
- свои причины, что-
бы оставаться фран-
цузом. Понимаете, у 
меня семья: дети, вну-
ки. Даже если бы мне 
предложили какое-то 
красивое место в Мо-

скве или Санкт-Петербурге, я 
не знаю, как перевезти их всех 
сюда. Жерар - более независи-
мый человек. А я немножко ита-
льянец, у меня итальянские кор-
ни, так что для меня очень важна 
семья. Я такой, знаете, дедушка, 
который обо всех заботится и 
трясется над каждым. Так что 

для меня это внутрисемейный 
вопрос, а ни в коем случае не 
политический.

- Ну а если бы у вас была 
возможность встретить-
ся с нашим президентом, о 
чем бы с ним хотели погово-
рить?

- Никогда не думал 
об этом. 

Я чело-
век, да-
лекий 
от по-

литики . 
Даже тол-

ком не знаю 
французских 

политических 
деятелей, ни с 

одним из них не 
знаком. Я общаюсь с арти-
стами, поэтами, танцовщи-
ками - вот это мой круг. А 
поговорить можно об ис-
кусстве - в вопросах поли-
тики я плохо разбираюсь.

- И все-таки вы часто 
приезжаете в нашу стра-
ну. Что вас тут так при-
влекает?

- Поставьте себя на мое 
место. Здесь во всех горо-
дах, куда бы я ни приехал, 

меня очень хорошо встреча-
ют. Я был во Владивостоке, 

Мурманске, Екатеринбурге, 
Самаре, проехал всю Сибирь. 
И каждый раз меня принимают 
с высшими почестями. И это не 
просто дань уважения - это на-
стоящие человеческие чувства. 
Как же я могу не любить росси-
ян, если они меня так любят? 

Поэтому мне так нравится 
сюда приезжать.

- Знаете ли вы русский язык?
- Только самые популярные 

слова: «спасибо», «спасибо боль-
шое», «привет» и так далее. У 
меня есть внучка, ей 23 года. Вот 
она выучила русский язык и пре-
красно на нем разговаривает.

- У какого российского режис-
сера вы бы хотели сняться?

- У Никиты Михалкова, ко-
торый, на мой взгляд, является 
великим режиссером. Хотел бы 
сыграть Шарикова и еще Дядю 
Ваню, мне он очень нравится.

- А вам поступали предложе-
ния от российских режиссеров?

- Все 10 лет, что я приезжаю в 
Россию, мне говорят о том, что 
есть режиссер, который хотел 
бы меня снять. Но мне так ни 
разу не прислали ни одного сце-
нария. Когда-то господин Сергей 
Соловьев хотел снять со мной 
фильм, но и с этим тоже тиши-
на. И потом вы же понимаете, 
что я должен в фильме играть 
француза. Никто не поверит, что 
я обычный русский крестьянин.

- Не могу не спросить, где же 
ваши знаменитые кудри?

- Три года назад мне делали 
анестезию перед небольшой 
операцией. Я въехал в операци-
онную с кудрявыми волосами, а 
через полчаса выехал уже без 
кудрей. Не знаю, почему так слу-
чилось. Спросил у хирурга - он 
мне ответил, что впервые в жиз-
ни видит такое, это уникальный 
случай. Подумал: может, через 
год волосы снова начнут кудря-
виться. Но нет, этого, как видите, 
не происходит.

- Один из самых известных 
и любимых фильмов с вашим 
участием - «Невезучие», в ко-
тором вашему герою фаталь-
но не везет. А в жизни вы ве-
зучий?

- Да, я человек, которого лю-
бит удача. Я никогда не был не-
везучим. И, наверное, нет более 
счастливого человека, чем я!

Валерия Шелованова

Удивительно, но только 
сейчас телевизионщики 
решили снять сериал о 
Раневской. 

Попытки сыграть Ранев-
скую были и раньше. Напри-
мер, Фаина Георгиевна была 
прототипом героини Инны 
Чуриковой в фильме Станис-
лава Говорухина «Благослови-
те женщину». Непосредствен-
но роль Раневской исполнили 
Юлия Рутберг («Орлова и 
Александров») и Татьяна Ва-
сильева («Звезда эпохи»). Но 
все это были лишь эпизоды в 
лентах о других людях. Теперь 
же будет рассказана история 
самой Фаины Георгиевны.

Сыграют главную герои-
ню две актрисы. Юная Фанни 
Фельдман (так на самом деле 
звали Раневскую) досталась 
Мариэтте Цигаль-Полищук. 
Любопытно, что девушка роди-
лась в год смерти Фаины Геор-

гиевны, а ее прабабка - совет-
ская писательница Мариэтта 
Шагинян - училась с Раневской 
в одной гимназии. Ну а 
взрослую героиню 
- приму Театра им. 
Моссовета - сы-
грает украинская 
актриса Софья 
Письман.

Автор сцена-
рия фильма Алина 
Семерякова, рабо-
тавшая прежде 
над байопиком 
«Анна Герман», 
решила расска-
зать историю 
жизни артистки 
с ранней моло-
дости, когда ее 
считали профне-
пригодной, до мо-
мента обретения 
ею всенародной люб-
ви. Кто придумал ак-
трисе псевдоним Ра-
невская, почему она 

конфликтовала с главным ре-
жиссером Театра им. Моссо-
вета Юрием Завадским, какая 

общая страсть была у нее с 
Анной Ахматовой, какие 

из ставших крылаты-
ми выражения Фаина 

Георгиевна никог-
да не употребляла 
- авторы картины 

постараются дать от-
веты на все эти 

вопросы. Куда 
сложнее оказа-
лось рассказать 
о личной жизнь 
Раневской. Ведь 
одни уверяют, 
что единствен-
ным существом, 
скрашивавшим 
ее одиночество, 

был пес Маль-
чик, другие же 
судачат, что ак-
триса любила 
женщин...

Ф.Г.

ПЬЕР РИШАР: 
«Жерар более 
свободный человек, 
а у меня семья»
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Просто Мария

Министерство иностран-
ных дел и раньше играло важ-
ную роль в жизни страны. А 
после того как Крым вошел 
в состав РФ, а против России 
ввели санкции, сводки МИДа 
стали каждый день мелькать 
в новостях, будоража обще-
ственное мнение. Народ чи-
тал их взахлеб, но мало что 
понимал, когда с ним говори-
ли на языке официоза. Зато 
бурно реагировал на усталый 
вздох министра Сергея Лав-
рова в микрофон: «Дебилы, 
б####». Потому что нужно 
быть искренним и естествен-
ным, тогда люди к тебе потя-
нутся.

Вот почему появился 
феномен «просто Марии». 
Пресс-релизы, написанные в 
характерном стиле на Смо-
ленской площади, уже нико-
му не нужны. На авансцену 
выходят эмоциональные за-
явления в социальных сетях, 
которые делает директор 
Департамента информации 
и печати МИД РФ Мария За-
харова.

Российское внешнеполи-
тическое ведомство хочет 
идти в ногу со временем. 
И сегодня трудно быть 
успешным диплома-
том, не имея свой рас-
крученный «твит-
тер».

Блогер МИДа
Мария Владими-

ровна Захарова роди-
лась 24 декабря 1975 
года в семье дипломатов. 
Папа Владимир Юрьевич 
был востоковедом. Маша 
провела детство в Пекине, там 
работали мать и отец.

Захарова рассказывала, 
что пойти учиться в МГИМО 
было мечтой ее детства. Как 
зачарованная она смотрела 
передачу «Международная 
панорама». Александр Бовин 
и Генрих Боровик в кадре. 
Блестящая дипломатическая 
карьера, урегулирование 
конф ликтов, далекие города, 
столицы разных стран, встре-
чи в верхах - все это манило.

И вот сбылось. В 1998 году 
Мария Захарова окончила фа-
культет международной жур-
налистики МГИМО по специ-
альностям «востоковедение» 
и «журналистика». Практику 
проходила там же - в Пекине, 
в посольстве России.

Девушка шла в азиатском 
направлении, и тема канди-
датской диссертации у нее 
была не вполне обычной: 
«Трансформация осмысления 
символики празднования тра-
диционного Нового года в со-
временном Китае. Последняя 
четверть XX века».

А что вы знаете о новогод-
ней символике? Зато Захаро-
ва стала кандидатом истори-
ческих наук. Она работала в 
редакции журнала «Диплома-
тический вестник» при МИДе, 
затем перешла в Департамент 
информации и печати. Воз-
главляла отдел с 2003 по 2005 
год, пока не уехала в Нью-
Йорк, став пресс-секретарем 
Постоянного представитель-
ства РФ при ООН.

Через два года Захарова 
вернулась на ту же долж-
ность. И пошла вверх по ка-
рьерной лестнице - начальник 
отдела, заместитель руково-
дителя департамента. В ее 
обязанности входили орга-
низация и проведение бри-

фингов, работа официальных 
соцсетей МИДа, информаци-
онное обес печение зарубеж-
ных визитов министра Сергея 
Лаврова.

Переход в новое амплуа 
был вопросом времени.

«Я бы сформулировала это 
так: говорю живым языком на 
профессиональные темы. Это 
как в музыке - мелодия одна и 
та же, но аранжировка другая. 
Например, «Подмосковные 
вечера» в джазовой обработ-
ке, - объясняет сама Захарова. 
- Людям, которые привыкли 
к работе в интернете, претят 
официальные пресс-релизы. 
Они их просто не восприни-
мают. И я говорю не на жар-
гонном или блатном языке. 
Это язык блогосферы».

«Сейчас вы услышите 
российские «Грады»!

Мария Захарова быстро 
получила известность, когда 
начала участвовать в теле-
визионных политических 
ток-шоу на российских гос-
каналах. Так, однажды в про-
грамме «Воскресный вечер 
с Владимиром Соловьевым» 
наша анти-Псаки резко отре-
агировала на уточняющие во-
просы оппонента с Украины, 
бросив ему:

- Дайте мне сказать! Или 
вы сейчас услышите, что та-
кое российские «Грады»!

Это моментально разлете-
лось на цитаты. И даже стало 
визитной карточкой Захаро-
вой.

Конечно, у нее есть крити-
ки. Например, «Радио Свобо-
да» любит делать подборку 
«ужасающих» высказываний 

Марии. Но этим самым толь-
ко раскручивает ее образ.

Судите сами.
«Захарова - тот человек, 

который озвучивает позицию 
российской дипломатии в том 
случае, если по данному вопро-
су не желает высказаться лич-
но министр или другое выше-
стоящее лицо. Она не только 
дипломат, но и патриотичный 
блогер, часто дающий отпор 
врагам курса Кремля, не стес-
няясь в выражениях».

Об украинском ру-
ководстве в связи с вы-
ступлением премьер-
министра Украины 
Арсения Яценюка, в 
котором он упомянул 
о «вторжении СССР в 
Германию»: «Это луч-
шее доказательство 
того, что на Украине 
все масштабнее расцве-
тает философия младо-
бандеровцев, вылезших 
из исторического под-
полья и требующих реванша 
за годы забвения своих попран-
ных предков-преступников».

О бывшем украинском ру-
ководстве: «Каждый раз в ходе 
переговоров с американскими 
коллегами сдерживаю смех, 
когда они начинают рассказы-
вать, что февральский захват 
власти в Киеве и его поддержка 
Западом были вынужденным 
шагом, вызванным бегством 
Януковича. Это очень смешно, 
учитывая историческую тягу 
Вашингтона поддерживать 
правительства в изгнании».

О европейских ценностях: 
«По мере становления нашего 
европейского «я» мы превраща-
лись в больших приверженцев 
исконных европейских ценно-

стей, чем сама Европа, сделав-
шая за последнее десятилетие 
пару головокружительных бро-
сков себя через свое же бедро».

О президенте США: «Чи-
таю новые заявления Обамы 
об успехах курса на «изоляцию 
России». Не комментирую суть, 
потому что ее там нет. Впервые 
вижу президента крупной стра-
ны, полагающего себя цивили-
зованным, который искренне 
гордится тем, что сделал нечто 
плохое другому народу, не на-

ходясь с ним в состоянии вой-
ны».

О Хиллари Клинтон: «Всту-
пившая в новую предвыбор-
ную гонку Клинтон, говоря о 
США, заявила, что сейчас «ни 
одна страна в мире не подго-
товлена лучше для того, чтобы 
противостоять традиционным 
угрозам, которые исходят от 
таких стран, как Россия, Се-
верная Корея и Иран, а также 
иметь дело с подъемом новых 
держав, таких как Китай». 
Встречайте! Новые «враги 
американского народа» - «тра-
диционно угрожающая» Рос-
сия и «подымающийся» Китай. 
И это в 2015 году! С другой 
стороны, зачем выбрасывать 
потертые тетрадки с конспек-

тами лекций о предвыборном 
популизме, если пиар-техноло-
гии пятидесятилетней давности 
до сих пор работают?»

Для тех, кто сидит на 
грядках

Мария Захарова владеет ан-
глийским и китайским языками. 
Замужем, имеет несовершен-
нолетнюю дочь Марьяну. За-
нимает шестое место в медиа-
рейтинге российских женщин, 
которых чаще всего упомина-
ют в российских СМИ. Позади 
Мария Шарапова, Ксения Соб-
чак, Полина Гагарина,  Алла Пу-
гачева, Тина Канделаки...

И у этой девушки есть все, 
чтобы выйти на первое место. 
Ведь на своем посту она рабо-
тает меньше года! Подождите, 
госпожа Захарова только на-
чала раскрутку.

Да, бывают скандалы. Так, 
однажды она как российский 
дипломат посчитала сказанную 
представителем Госдепарта-
мента США Марком Тонером 
фразу Put up or shut up («пред-
принять действие, чтобы вы-
полнить то, о чем говорят, либо 
перестать говорить об этом») 
грубым оскорблением в адрес 
Российской Федерации и прика-
зом заткнуться своим коллегам.

Но Мария никогда не боя-
лась идти вразрез и быть не-
удобной. Словесная война - это 
тоже война.

«Моя история о том, что к 
людям выходит такой же чело-
век, как и они сами, - объясня-
ет Захарова. - Тот, кто сидит на 
дачных грядках по выходным, 
пьет кофе, делает селфи, воз-
мущается, иронизирует. Про-
сто этот человек занимается 
делом, которое всегда счита-
лось чем-то закрытым. И в 
свободной форме рассказыва-
ет им, что же там происходит 
под острым шпилем мидовской 

высотки. Мне 
активно начали 
писать из-за ру-
бежа предста-
вители разных 
общественных 
организаций, ев-
ропейские депу-
таты. Значит, это 
работает».

...В августе 
прошлого года 
пресс-атташе по-
сольства США в 

Москве Уилл Стивенс написал 
в «твиттере»: «Поздравляю 
Марию Захарову - первого в 
истории МИД РФ официаль-
ного представителя - женщину. 
Удачи тебе, Маша!»

А самое интересное - это 
фотография, которую разме-
стил Стивенс. На ней запечат-
лены глава российского МИДа 
Сергей Лавров, госсекретарь 
США Джон Керри, Мария За-
харова и Джен Псаки... в розо-
вой шапке-ушанке.

Вот так встретились Псаки 
и анти-Псаки. Мария на фото 
была выше Джен на целую го-
лову.

Во всех смыслах.
Материал подготовил 

Степан Строев

Такое прозвище ей дал популярный тележурналист 
Владимир Соловьев, который написал в «твиттере»: 

«Не устаю восхищаться Марией Захаровой - наш 
ответ Госдепу. «Анти-Псаки». Да, очень похоже. 

И если официальный представитель Госдепа США 
Джен Псаки прославилась своей непроходимой 

глупостью, то Захарова, наоборот, блистает умом и 
вызывает огромные симпатии к МИДу.
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Обидеть художника, 
как известно, может 
каждый. Только не та-
кого, как Никас Саф-
ронов. Современный, 
амбициозный, практич-
ный. Он выучил алго-
ритм успеха наизусть. И 
сегодня, накануне сво-
его 60-летия, готов по-
делиться сокровенным.

- Во-первых, долж-
на быть история твоей 
жизни, - говорит Никас, 
- должны быть яркие 
воспоминания. Должны 
быть великая цель и 
очень сильное желание. 
Отдельным людям ну 
все предоставлено: ум 
блестящий, любые воз-
можности, связи. Но они 
при этом ничего не до-
биваются. А некоторые 
люди, приезжающие из 
глубинки, вдруг стано-
вятся явлением. Просто 
стимул был, большое 
желание, стремление...

«С таким именем 
не возвращаются»
- Имя тоже, навер-

ное, имело значение. Его 
сложно было запомнить, 
но когда наконец запом-
нили, оно стало работать...

Да, по паспорту я Ни-
колай. Но по метрикам 
все же Никас, моя мать, 
полуфинка-полулитовка, 
из маленького литовско-
го города Паневежис, ее 
семья была раскулачена, 
сослана в 1939 году в Си-
бирь... То есть получилось 
так, что свой творческий 
псевдоним я взял как бы у 
самого себя.

Никасом я был еще в 
вильнюсском институте. 
Но у меня начались про-
блемы с выездом, даже в 
Польшу в начале 1980-х 
годов поехать не мог. А 
дело оказалось вот в чем. 
Один гэбэшник очень 
хотел, чтобы я сотрудни-
чал с органами, говорил: 
вы талантливый студент, 
можете быть нам очень 
полезны. Я один раз отка-
зался: нет, вот вам в пода-
рок картина. Через месяц 
он опять с тем же вопро-
сом, я во второй раз: нет, 
вот вам еще одна картина. 
Так мы стали приятелями. 
В какой-то момент у меня 
возникли проблемы с вы-
ездом, и я у него спросил: 
«Это потому что не хочу 
с вами сотрудничать?» 
«Не в этом дело, - гово-
рит. - Понимаешь, имя и 
фамилия у тебя странные. 
Фамилия русская, имя ли-
товское. Была бы у тебя 
и фамилия литовская, во-
просов бы не возникло. 
А с таким комплектом 
обычно не возвращают-
ся». Он посоветовал мне 
имя поменять, и я послу-
шался. Что было делать 
-  на дворе стоял 1981 год, 
нужно было решать свою 
карьеру...

Увидеть Париж 
и не умереть

- Вторая случайная уда-
ча - вольная или неволь-
ная - то, что в 1984 году я 
женился на француженке. 
Хотя в тот момент я не ду-
мал о карьере - просто де-
вушка понравилась. Когда 
мы шли с Драгоной рука 
об руку, все на нас огля-

дывались, завидовали: 
все-таки жена - модель. А 
когда узнавали, что еще 
и француженка!.. Но, как 
написал Генри Миллер: «У 
каждого есть своя судьба, 
мы только должны следо-
вать ей и всем ее преврат-
ностям».

Знакомство то про-
изошло вот как: жена 
моего друга привела 
Драгону ко мне в гости, 
я стал за ней ухаживать. 
Пытался сделать наше 
общение более близким, 
однако она сказала, что 
первым ее мужчиной бу-
дет только муж. «Тогда 
давай поженимся», - вы-
палил я с ходу и тут же 
забыл о своем предло-
жении. Чего нельзя было 
сказать о ней.

Такая постановка во-
проса ей, видно, понрави-
лась, она стала чаще при-
езжать в Россию, вскоре 
мы действительно поже-
нились. А через 20 дней 
после свадьбы я понял, 
что это не мой человек 
- физически мне не под-
ходит. Я подал на развод, 
целых два года она мне 
развода не давала, но все-
таки нас развели. То есть, 
по сути, брак оказался не-
удачным. Но тем не менее 
он дал мне возможность 
выезжать за границу, я 
стал работать с коллек-
ционерами, с галерейщи-
ками.

Повторюсь: ничего 
обдуманного в моей же-
нитьбе не было. Будь я 
расчетливым человеком, 
так бы с ней и остался. 
Папа у нее был богатый 
человек, мультимиллио-
нер, на одну только свадь-
бу в Париже 100 тысяч 
долларов потратил. Он 
мог благополучно устро-
ить мою жизнь. Но когда 
понял, что будущего у нас 
с Драгоной нет, я отказал-
ся от всякой выгоды и ни-
когда после не пожалел 
об этом.

«Вы гений, Джек!»
- Я писал портреты 

многих известных людей. 
Но не в известности дело, 
меня просто увлекают 
масштабная личность, 
харизма. Я как-то сказал, 
что никому не интересен 
тот, кто ищет миллион, но 
всем интересен тот, кто 
его нашел. Всегда инте-
ресно понять суть такого 
человека: как он достиг 
вершин, какими путями. 
Возможно, хитростью 
или коварством. А может 
быть, великим талантом, 
неким знанием. И все это 
обычно отражается на 
его лице...

Еще в начале 1990-х я 
познакомился с Евгени-
ем Болдиным, который 
привозил тогда в Москву 
известных западных ар-

тистов. Как-то беседую 
с ним, и он говорит: «Ни-
кас, мы приглашаем 
мировых звезд. Делаем 
им дорогие подарки. 
Хочешь, будем заказы-
вать тебе их портреты? 
За небольшие день-
ги...» Зато, мол, устра-
иваем тебе встречу со 
звездой. 10-20 минут 
она тебе позирует, потом 
мы вместе картину дарим. 
Так появились портреты 
Хулио Иглесиаса, Тины 
Тернер, Элтона Джона, 
Дайаны Росс... Несколько 
раз я делал такие акции, 
что тоже, конечно, при-
влекало внимание. При-
чем не только в России, но 
и на Западе. А случались 
и просто анекдотические 
ситуации.

Иду как-то по Нью-
Йорку, приятель показы-
вает мне здание и говорит: 
здесь офис Джека Никол-
сона. «У тебя есть мой аль-
бом? - спрашиваю. - Давай 
ему подарим». Мы зашли, 
секретарша отвечает: не-
возможно, у г-на Никол-
сона на три года вперед 
все встречи расписаны. 
«А передать можете?» - я 
протянул ей свой альбом. 
Секретарша раздражен-
но ушла, а вернувшись, 
сказала: «Он сейчас вас 
примет». Первыми моими 
словами были: «Вы гений, 
Джек!» На что он мне 
ответил: «Да, это правда, 

Никас, не могу с этим спо-
рить. Но и вы не послед-
ний человек, иначе бы мы 
с вами не увиделись».

Вся президентская 
рать

- Как-то в конце 1990-х 
мне предложили написать 
президента Азербайд-
жана Гейдара Алиева. Я 
сначала не очень хотел 
ехать в эту страну, друзья 
отговаривали. Но когда 
позвонил мэр Баку, со-
гласился и не пожалел 
об этом. Президент меня 
просто покорил: краси-
вый седовласый джентль-
мен, обладающий еще 
к тому же высочайшим 
интеллектом. Я тогда сде-
лал несколько набросков 
карандашом, в Москве 
уже закончил портрет, че-
рез два месяца привез его 
в Баку на день рождения 
Алиева. Портрет прези-
денту понравился, мы ста-
ли друзьями. Потом уже 
сам Гейдар Алиев заказал 
мне портрет своего дру-
га Демиреля - турецкого 
президента, своего сына 
Ильхама, даже внука...

А однажды россий-
ские бизнесмены, кото-
рые работали с Южной 
Америкой, предложили 
мне написать президен-
та Эквадора Густаво Но-
боа. Прямо огорошили: 
«Никас, это богатейший 
человек. Он собирает-
ся заплатить за портрет 
250 тысяч долларов, мы 
все устроим». За это по-
просили 20 процентов. 
«Хороший заказ», - по-
думал я. Лечу в Эквадор. 
Меня везут во дворец к 
президенту, замечатель-

но принимают, все так 
красиво. Я пишу портрет, 
мысленно уже подсчи-
тываю дивиденды. При-
вожу через три месяца 
готовую картину, в честь 
меня устраивают званый 
обед: приглашают перу-
анского президента, ко-
лумбийского, послов раз-
ных стран. Всем портрет 
нравится. Ловлю себя на 
мысли: 250 чего-то мало-
вато, надо было 300 по-
просить. Поели, попили, 
пофотографировались. 
Меня провожают до во-
рот, сажают в лимузин... И 
тут меня осенило. «Подо-
ждите, - говорю, - а день-
ги?» «Какие деньги?» 
- лица у них вытянулись. 
«За работу, за портрет!» 
- «А мы думали, что бес-
платно». - «Как бесплат-
но?! - возмутился я. - Да 
вы что! Я на одну только 

дорогу 15 тысяч долла-
ров потратил!» «Что вы 
говорите! - сочувственно 
качают головой. - Мы 
теперь прямо разоримся. 
Ведь президент - бедный 
человек». - «Да мне ска-
зали, что богатейший!» 
«Вы, наверное, пере-
путали, - говорят. - Есть 
Нобоа - миллиардер, ко-
торый уже третий раз 
баллотируется на пост 
президента и никак не 
может выиграть. А этот 
был раньше учителем, 
помощником бывшего 
президента, которого 
свергли. Его сначала 
временно исполняющим 
обязанности назначили, 
а потом утвердили. Они 
однофамильцы».

Мне было обидно, 
что я попал впросак. Но 
там же в Эквадоре наш 
посол знакомит меня с 
Хорхе эль-Хури, настоя-
щим миллиардером, и тот 
заказывает у меня пор-
треты всей своей семьи, 
покупает огромное коли-
чество картин.

Неподведенные 
итоги

- Было бы очень про-
сто объяснить мои успех 
и известность связями и 
громкими акциями. Ко-
нечно, это не так. Начнем 
с того, что я профессио-
нальный художник. По-
сле училища и института 
поработал и в Италии, и 
в Голландии, где позна-
комился с разными тех-
никами, с разными шко-
лами, а до этого изучил 
иконопись в Загорске. 
Сегодня я могу работать 
в разных манерах - пей-
зажи, портреты, моя но-

вая техника «дрим 
вижн». То есть здесь 
все: и талант, и тру-
долюбие, и везение, 
и вера в свою удачу, 
и вера в Бога. И мое 
рождение в городе 
Ульяновске, и наслед-
ственность (по отцу 
у меня в роду были 
священнослужители, 
а по маме - лекари). И 
просто судьба. Когда, 
скажем, тетка оставля-
ет тебе полдома на три 
года, уезжая работать в 
Сибирь. И ты живешь в 

Ростове один, и идешь в 
художественное училище, 
потому что помнишь, что 
неплохо рисовал. Потом 
едешь в Вильнюс, на ро-
дину мамы, поступаешь 
там в институт. А на чет-
вертом курсе во сне ви-
дишь галерею, где висят 
твои картины, тобой еще 
в реальной жизни нена-
писанные. И ты просыпа-
ешься, пишешь их, потом 
продаешь. И зарабатыва-
ешь на собственную квар-
тиру, которую меняешь 
на комнату в Москве. А 
потом едешь в Италию, 
Австралию, Канаду, Па-
риж, Лондон, где в музеях 
штудируешь работы ста-
рых мастеров... У каждо-
го своя судьба. Мы толь-
ко должны следовать ей 
и всем ее превратностям, 
как писал Генри Миллер. 
Ко мне судьба пока бла-
госклонна. Надеюсь, так 
будет всегда...

Дмитрий Мельман
ФОТО ИЗ АРХИВА НИКАСА САФРОНОВА

Никас САФРОНОВ:

Его полотна в буквальном смысле на вес золота. 
Его клиентами становятся по большей части богатые
и знаменитые. Его имя знает вся страна. Да и не только...
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Вообще за последние 
40 лет он почти 
не изменился
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Пол малыша Валерия пока 
не разглашает, зато охотно 
делится подробностями подго-
товки к радостному событию.

- Моя жизнь мало измени-
лась - у меня есть дочь, ра-
бота, которую необходимо 
выполнять, и собаки, с кото-
рыми нужно гулять. Что каса-
ется подготовки к рождению 
ребенка, то мне повезло. Дру-
зья дарят много подарков, и у 
меня все готово к его появле-
нию на свет.

По признанию Гай Герма-
ники, ее дочь активно помога-
ет ей во время беременности:

- Октавия мечтает зани-
маться ребенком. Она очень 
хозяйственная: может убрать-
ся в квартире, погладить одеж-
ду и даже приготовить еду.

Кстати, вместе с Валерией 
дни до счастливого момен-
та считает и другая героиня 
шоу - Галина Юдашкина, дочь 
известного модельера. В от-

личие от своей «коллеги» по 
проекту она приняла реше-
ние рожать в американской 
клинике и еще в середине 
зимы улетела в Нью-Йорк.

М.Н.

«Анну Каренину» экра-
низировали 30 раз в 11 стра-
нах мира. Версии были от 
классических (с Татьяной 
Самойловой и Василием 
Лановым) до авангардных. 
Но Карен Шахназаров ре-
шил всех переплюнуть: он, 
скажем так, несколько под-
правил Льва Николаевича 
- кое-что убрал, а что-то 
даже дописал. Обратился, 
например, режиссер к циклу 
Викентия Вересаева «Из 
рассказов о японской 
войне», взял кое-что из 
документальных запи-
сок Толстого - вот тебе 
и новая интрига для 
«Анны Карениной».

По замыслу режис-
сера, постаревший на 30 
лет Вронский, участник 
русско-японской кампа-
нии 1904 года, получает 
ранение и попадает в 
госпиталь в Маньчжу-
рии, где встречает врача 
- Сергея Каренина, сына 
Анны. Тот просит рас-
сказать, как погибла его 
мать... По версии Шах-
назарова, кстати, она 
погибла не под поездом. 
Но паровоз в картине 
все-таки будет - тот самый, что 
четыре года назад был задей-
ствован в съемках полноме-
тражной британской версии 
«Анны Карениной» с Кирой 
Найтли в главной роли.

«Мы хотим по-новому 
прочесть известную всем 

историю, поэтому драма-
тургия у нас в ленте доволь-
но причудливая», - заранее 
оправдывается режиссер. 
Ведь припомнят ему и от-
сутствие линии Кити - Ле-
вин, не всем глянется и вы-
бор актеров - главные роли 
играют Елизавета Бояр-
ская и Максим Матвеев.

- Были очень серьезные 
пробы, большое соревно-
вание. Так, например, Лиза 
пробовалась раз восемь, а ее 

супруг Максим Матвеев на 
роль Вронского - раз шесть 
(на роль Вронского пробо-
вался и Константин Крюков. 
- Ред.), - признается режиссер. 
- Виталий Кищенко, который 
играл у меня в «Белом ти-
гре», будет играть Каренина, 

а Стиву Облонского - Егор 
Бероев. 

Этот проект, который 
снимается для канала «Рос-
сия 1», обещает стать мас-
штабным - режиссер запла-
нировал полнометражную 
ленту и мини-сериал, со-
стоящий из четырех эпи-
зодов. Съемки картины в 
эти дни проходят в Москве, 

Петербурге и Крыму. На 
юго-востоке полуострова ху-
дожник-постановщик Сергей 
Февралев, который в разные 
годы получал и «Нику», и 
«Золотого орла», построил 
миниатюрный Китай, чтобы 
снимать тут батальные сце-
ны, благо окружающий пей-
заж очень напоминает сопки 
Маньчжурии. Помогал же 
ему сын Шахназарова Иван - 
он в картине работает одним 
из вторых режиссеров.

Интересная деталь: 
создатели картины 
полностью отказа-
лись от электриче-
ского света в инте-
рьерных съемках. 
Мол, без электриче-
ства при желтоватом 
мерцающем свете 
свечей возникает со-
всем другой мир, иная 
цветовая гамма, меня-
ются выражения лиц. 
Поэтому привычных 
дворцово-усадебных 
интерьеров в карти-
не не будет - откры-
тый огонь разжигать 
там попросту никто 
бы не позволил. При-
шлось киношникам 

строить кабинеты и залы в 
павильонах «Мосфильма». 
О том, что в итоге получи-
лось, сможем судить осенью 
- премьера фильма намече-
на на начало нового теле-
сезона.

Ф.Г.

В «Анну Каренину» сыграют 
БОЯРСКАЯ и АРБЕНИНА

Об окончании работы над «Анной 
Карениной» заявил и Юрий Грымов.
- Я давно мечтал вернуться к 
русской классике, наконец желание 
осуществилось, - говорит режиссер. 
- Над этим фильмом я работал два 
года. А материал для него снимали 
в девяти странах мира. Я сохранил 
все линии романа Толстого, правда, 
героев перенес в наше время. 
Название картины - «Интимный 
дневник Анны Карениной», а музыку 
к ней написала Диана Арбенина.

КСТАТИ

Два дня у проходной «Мосфильма» 
стояли странные люди в котелках, 
во фраках и с тросточками. Каждый 
из них надеялся, что соответствует 
критерию «аристократическая ин-
теллигентная внешность», который 
выдвинул режиссер Карен Шахна-
заров. Для экранизации романа 
Толстого он решил пригласить не 
только звезд, но и простолюдинов.

ГАЙ ГЕРМАНИКА 
родит в реалити

Очередной героиней реалити-шоу «Беременные» ста-
ла скандальная дама-режиссер Валерия Гай Германи-
ка, которая уже в апреле ожидает появления на свет 
своего второго ребенка.
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В минувшие выходные 
81-летняя Алиса Фрейнд-
лих была удостоена специ-
ального приза «Ника» - «За 
честь и достоинство» имени 
Эльдара Рязанова.

- Наверное, это мой послед-
ний приезд в Москву за награ-
дой, больше их давать не станут, 
потому что в кино я больше не 
снимаюсь, новых ролей в теа-
тре нет, - с грустью говорила 
Фрейндлих своим коллегам 
Инне Чуриковой и Ирине Куп-
ченко, которым также были 
вручены призы, но в других но-
минациях.

- И если бы  спецпризу не 
присвоили имя Эльдара Алек-
сандровича, то и эту «Нику» мне 
вряд ли бы дали. Получается, 
был бы он жив, обо мне никто 
бы и не вспомнил, такова фило-
софия сегодняшних реалий, - 
размышляла вслух  актриса, не 
обращая внимания на оказав-
шихся поблизости журналистов.

- Но унывать не буду, это не 
в моем характере, - продолжи-
ла Алиса Бруновна. - К тому же 
Надя Бабкина зарядила меня 
такой положительной энергией, 
что на год хватит. Да еще позва-
ла в «Модный приговор»!

В каком именно качестве 
ее позвали в телешоу, Алиса 
Фрейндлих уточнять не стала. 
Но не секрет же, что «Модный 
приговор» вообще и Надежда 
Бабкина в частности как одна 
из соведущих пытается преобра-
зить женщин и дать им, скажем 
так, второй шанс.

Андрей Князев

Сомнения 
ФРЕЙНДЛИХ
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Владимир Борисович 
вышел на новый виток 
борьбы с отцом своего 

внука.  Против Дмитрия он 
пытается возбудить сразу 

три уголовных дела.
Первая статья, по кото-

рой Владимир Фриске пла-
нирует засудить Дмитрия, 
относится к нарушениям 
прав ребенка.

«Платон по 8-10 часов в 
день не видит того, кто на-
зывает себя папой. Шепе-
лев каждый день на работу 
ездит. А мальчик находится 
с неизвестной женщиной. 
Он не получает надлежа-
щего надзора, воспитания 
и ухода», - считает адвокат 
Фриске Геннадий Ращев-
ский.

То, что в любой нормаль-
ной семье родители рабо-
тают, чтобы прокормить 

своих детей, а малыши не-
редко уже с полутора-двух 
лет ходят в садик, Владими-
ра Фриске и его защитника 
не смущает.

Второе уголовное дело 
основывается на предпо-
ложении, что Платона Ше-
пелев... похитил. Дедушка 
утверждает, что не знает, 
где находится его внук, и 
предполагает, что его мог-
ли вывезти в неизвестном 
направлении.

«Признаки преступле-
ния налицо! - заявляет 
адвокат. - Родные Жанны 
убеждены, что Шепелев са-
мозванец, только назвался 
отцом мальчика, но им 
не является. У Шепе-
лева нет законных до-
кументов на Платона. 
На нашу просьбу по-
казать их он ответил 
отказом».

При этом 
адвокат и 
сам Фриске 
почему-
то не 
в с п о -
м и н а ю т, 
что Платон 
неоднократ-
но выезжал с 
Шепелевым 
за границу. И 
на погранкон-
троле обязан 
был предъявить 
либо свидетель-
ство о рождении, 

где он вписан как отец, 
либо разрешение на вы-
воз ребенка от его насто-
ящих родителей, если он 
ему посторонний человек. 
Это, пусть и косвенно, под-
тверждает, что документы 
у Шепелева в порядке.

Но Владимир Фриске и 
тут готов оспаривать. Если 
не выгорит впаять Дми-
трию срок по первым двум 
заявлениям, у него есть за-
пасной вариант: посадить 
Шепелева за незаконное 
усыновление.

Ведь только если Дми-
трий окажется в местах 
не столь отдаленных, у 

Фриске появится шанс 
забрать себе внука, 
потому что, пока Ше-
пелев живой, здоро-
вый и на свободе, от 
собственного ребен-

ка он никогда 
не откажет-

ся.

Откроется фести-
валь в Звездном город-
ке в День космонавти-
ки, а торжественный 
концерт продлится 
108 минут - именно 
столько длился полет 
первого космонавта 
планеты. Участников 
фестиваля попривет-
ствуют последователи 
Гагарина - члены эки-
пажа 46-й экспедиции 
на МКС передадут 
привет прямо с орби-
тальной станции. Сре-
ди гостей, которые 
соберутся в Звездном 
городке, будет и Окса-
на Федорова. Пять лет 
назад на Байконуре 
она провожала экспе-
дицию корабля «Союз 
ТМА-21».

- Тогда мы наблю-
дали за выходом эки-
пажа из гостиницы, 
надеванием скафан-
дров, докладом эки-
пажа о готовности к 
полету председателю 
государственной ко-
миссии, - вспоминает 
Федорова.

В этот раз Окса-
на будет не только 
сиять в качестве при-
глашенной звезды. 
Во время фестиваля 
«Звездный» она даст 
бесплатный мастер-
класс, во время ко-
торого обещает рас-
крыть все секреты 
успешной карьеры.

- Я буду расска-
зывать о том, что та-
кое телевидение, как 
должен выглядеть 
ведущий, поясню ос-
новные моменты в 
дыхании и поведении 
перед камерой, на 
которые нужно об-
ратить внимание, 
- рассказывает Ок-
сана. - И вполне мо-
жет случиться так, 
что дети, которые 
придут ко мне, в 
будущем станут 
звездами экрана 
или приблизятся 
к небесным звез-
дам, став по-
корителями 
к о с м о с а . 
Среди дру-

гих знаменитостей, 
которые в этом году 
также поделятся се-
кретами мастерства с 
желающими, - вице-
президент Всемирной 
федерации спортив-
ных танцев Станислав 
Попов и актер Миха-
ил Дорожкин.

Игорь Пашинин, а имен-
но о нем идет речь, заста-
вил говорить о себе еще 
несколько лет назад. Тогда 
мужчина не только объявил 
себя сыном великого певца, 
но еще и сменил паспорт, 
став Игорем Леонидовичем 
Утесовым. Более того, про-
славленную фамилию он 
вписал и в документы сво-
их детей: 19-летнего сына и 
10-летней дочери. Разуме-
ется, Пашинина все тут же 
сочли шарлатаном и само-
званцем. Ни у кого просто в 
голове не укладывалось: как 
это Утесов, который чуть 
меньше полувека прожил со 
своей первой супругой и же-
нился вторично за два меся-
ца до смерти, мог скрывать 
внебрачного сына. Однако 
Игорь представил широкой 
публике Утесова совсем с 
другой стороны.

Про свое появление на 
свет 50-летний москвич рас-
сказывает так. Бабушка 
Игоря была соседкой Утесо-
ва: жила в соседнем подъезде 
и приходила к нему помогать 
по хозяйству. Иногда к ней 
на работу, то есть в квартиру 

певца, заглядывала и ее дочь 
- симпатичная девушка 24 
лет. Леониду Осиповичу в то 
время было уже 70. Однако, 
как утверждает Игорь, завя-
залась любовная связь, в ре-
зультате которой, собствен-
но, он и родился. Причем, 
по рассказам Пашинина, не-
смотря на то что рождение 
внебрачного сына Утесов 
тщательно скрывал, певец 
никогда не оставлял его на 
произвол судьбы - устро-
ил мать Игоря работать в 
МИД, выхлопотал для нее и 
ребенка квартиру, доставал 
путевки в престижные дома 
отдыха, даже помог Игорю 
поступить в МГИМО... Но 
только теперь Пашинину 
представилась возможность 
доказать всем, что он явля-
ется сыном легендарного ис-
полнителя.

Для проведения эксперти-
зы ДНК биоматериал взяли 
у 90-летней двоюродной се-
стры Леонида Утесова Майи 
Молодецкой, которая живет 
в Одессе. И, к удивлению 
многих, все подтвердилось. 
На что же теперь может 
претендовать Игорь?

- Во-первых, отцовство 
Леонида Утесова будет 
очень трудно доказать че-
рез суд. И лично я бы за это 
дело не взялся по морально-
этическим соображениям. 
Вообще, могу сказать, что 
не верю в эту историю, - рас-
сказал «МН» знаменитый 
адвокат Александр Добро-
винский. - А потом биомате-
риал взяли у Майи Молодец-
кой. Но нет доказательств 
того, что она действительно 
двоюродная сестра Леонида 
Осиповича. Экспертиза до-
казала лишь то, что Игорь 
является родственником не-
кой пожилой дамы из Одес-
сы. Да и на что он может 
претендовать? Квартиры 
давно отошли родственни-
кам последней жены Утесо-
ва. Что было в квартирах: 
коллекция фарфора, пре-
красная старинная мебель из 
красного дерева, драгоцен-
ности - все распродано. Так 
что нет никакого наследства.

- Единственное, на что 
может претендовать Игорь, 
- это на авторские права, - 
уточняет руководитель Му-
зыкального театра имени 

Леонида Утесова Герман Бе-
ляйский. - Но и здесь немало 
подводных камней. Дело в 
том, что Утесов писал тек-
сты к песням, но их было не 
так много, как кажется, в ос-
новном он исполнял песни на 
чужие стихи. Вот на немного-
численные тексты Утесова 
сын может претендовать. А 
авторскими правами на пес-
ни владеют только те органи-
зации, которые их записыва-
ли. Так что о больших деньгах 
речь не может идти.

Пока велись споры о том, 
что может получить наслед-
ник, сам Игорь выступил с 
заявлением, суть которого 
сводится к следующему: он 
ни на что не претендует...

- Для меня самым глав-
ным было восстановление 
справедливости, - говорит 
мужчина. - Мне больше ни-
чего не нужно. Тем более 
я не собираюсь поднимать 
вопрос о квартирах, мебели, 
бриллиантах и так далее. Я 
лишь хочу, чтобы мои дети 
носили фамилию своего на-
стоящего дедушки. Вот и 
все...

Ксения Позднякова

Отец Фриске хочет 
посадить Шепелева

Подготовила
Ольга 

Лесина

Оксане Федоровой
передадут привет 

из космоса
Участники экспедиции на МКС с орбиты дадут старт 

Международному фестивалю искусств «Звездный», который 
пианист Юрий Розум проводит уже в 12-й раз. В этом году форум 

посвящен 55-летию полета Юрия Гагарина.

Подготовил М.Н.

Что достанется 
внебрачному сыну 
Утесова?

Удивительно, но факт: нашелся внебрачный 
сын легендарного советского певца. Что и 
говорить, тянет на настоящую сенсацию, ведь 
прямых наследников у Леонида Утесова после 
смерти его второй жены и единственной дочери 
не осталось. На что же может претендовать 
новоиспеченный потомок кумира?
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Побывать на этой вы-
ставке - значит, погрузить-
ся в удивительный мир 
научной фантастики. Все 
27 экспонатов выполнил 
японский мастер Ясухиро 
Юкагава. Гений из Стра-
ны восходящего солнца 
создал настоящий мир, 
окруженный инопланет-
ными пустынями и океа-
нами, горами и кратерами, 
звездными ландшафтами. 
Можно воочию увидеть, 
как, например, выглядела 
легендарная подводная 
лодка из романа Жюля 

Верна, дроид-астромеха-
ник из киносаги «Звезд-
ные войны», летательный 
аппарат «Пепелац» из 
фильма «Кин-дза-дза!». 
Одна из главных целей 
знаменитого японца - что-
бы у человека сложилось 
ощущение, будто он побы-
вал на другой планете. Для 
тех, кто интересуется ми-
ром научной фантастики, в 
рамках выставки пройдут 
мастер-классы, где научат 
собирать механические 
экспонаты, чеканить мо-
неты и работать с кожей.

Для своей постановки 
режиссеры Гиртс Эцис и 
Миндаугас Карбаускис вы-
брали только звезд Мая-
ковки. В спектакле заняты 
Евгения Симонова, Анна 
Ардова, Зоя Кайдановская, 
Игорь Марычев, Дарья 
Хорошилова... Они и отве-
чают на главные вопросы 
спектакля: что такое насто-
ящие семейные ценности и 
стоит ли ими жертвовать 
ради построения своей соб-
ственной жизни. Между 
прочим, эта пьеса Трейси 

Леттса когда-то получила 
Пулитцеровскую премию. 
А Гиртс Эцис и Миндаугас 
Карбаускис насытили по-
становку современными 
элементами. Например, 
форматом 3D: на сцене воз-
ведена большая конструк-
ция с выдвигающимися 
частями, интерьеры дома 
проецируются на экраны. 
Здесь между главными ге-
роями разыгрываются не-
шуточные страсти, любовь 
и происходят даже таин-
ственные исчезновения...

Как говорит директор 
Театра им. Вахтангова Ки-
рилл Крок, интерьер му-
зея-квартиры воссоздан в 
мельчайших деталях. Здесь 
и любимые фотографии 
мастера - портреты Ста-
ниславского, Немировича-
Данченко, Сулержицкого. 
Причем расположены они 
в той последовательности, в 
какой развесил их сам Вах-
тангов. Дружеские шаржи, 

фото со спектаклей, зари-
совки сценографии. Ме-
бель расставлена в полном 
соответствии с тем, как 
когда-то задумывал хозяин 
квартиры. Также сохране-
на и представлена личная 
библиотека Евгения Багра-
тионовича. Ну а наиболее 
ценные экспонаты музея 
- короткие записки и длин-
ные письма основателей 
МХАТа.

Да, наверное, о 
Лозе столько не гово-
рили со времен выхо-
да его песни «Плот», 
то есть, почитай, уже 
30 лет. А путь к славе 
оказался до баналь-
ного прост. Стоило в 
программе «Соль» на 
РЕН ТВ сказать, что в 
группе Rolling Stones 
гитару не настроили 
за всю жизнь ни разу, 
Мик Джаггер не по-
пал в ноты, а чуть 
позже заявить, что 
Моцарт и Бетховен 
занимались самокопи-
рованием, как подза-
бытого исполнителя 
разом вспомнила вся 
страна!

- Юрий, какую, 
однако, вы волну не-
годования подняли! 
Специально такие 
провокационные суж-
дения озвучили?

- За всем этим раз-
дутым скандалом 
стоят определенные 
люди, которые вы-
дернули мои фразы из 
контекста. Они хоте-
ли, чтобы я получил по 
носу и мне было плохо. 
А мне стало хорошо! 
У меня произошел 
резкий взлет популяр-
ности. Мне поступило 
уже несколько инте-
ресных коммерческих 
предложений: стать 
комментатором, веду-
щим блога на крупных 
интернет-порталах.

- Так что же все-
таки переврали в ва-
ших высказываниях?

- Люди стали цити-
ровать куски, не пы-

таясь понять, в каком 
контексте это было 
сказано. Мне пишут: 
«Как ты, сволочь, 
мог сказать, что у Led 
Zeppelin музыка пло-
хая?» Елки-палки, да 
я вообще про музыку 
ни слова не говорил! 
Я сказал, что опреде-
ленное количество 
композиций сыграно 
плохо, - речь шла ис-
ключительно об ис-
полнении. Да вы по-
слушайте их сами! В 
любой энциклопедии 
написано, что музы-
канты последние пять 
лет существования 
группы сидели на нар-
котиках, жили как в 
тумане. С 1985 года 
группа напоминала 
передвижной лазарет 
- то одного выводили 
из передоза, то друго-
го из наркотического 
криза. Их колбасило 
и трясло. Они устра-
ивали загулы, о кото-
рых ходили легенды! 
Гостиницы после их 
отъезда вставали на 
капремонт! И такой 
образ жизни не мог 
не отражаться на том, 
как они играли. Ал-
калоиды выходят из 
организма за неделю, 
а у них не было и двух 
дней на восстановле-
ние. Они все делали в 
состоянии серьезного 
перегруза. Джимми 
Пейдж, знаменитый 
гитарист группы, на 
записи в студии не мог 
сыграть свое соло с 
20-го дубля! И все это 
слышно!

- Может, не нуж-
но было трогать 
«священных коров»? 
Ведь для многих 
Rolling Stones, Led 
Zeppelin - кумиры 
молодости, практи-
чески религия.

- Ну конечно! Но 
надо понимать, что 
когда вы молоды, то 
следуете за модой, 
восторгаетесь тем, 
что на слуху. А когда 
приходит определен-
ный возраст, меняется 
взгляд на жизнь. Ребя-
та, вы налепили себе 
кумиров непонятно из 
кого - вот что я всем 
пытаюсь объяснить! 
Вот я скажу: группа 
«Песняры» пела луч-
ше, чем Beatles! И 
сейчас представляете, 
что начнется! Как?! 
Кто такие «Песня-
ры»?! Да как ты мо-
жешь сравнивать?.. 
Могу! Как вокалисты 
«Песняры» были в 
пять раз лучше, по-
тому что у них голоса 
были сильнее. Поче-
му же Beatles греме-
ли на весь мир? Да у 
них просто раскрутка 
была лучше!

И еще одну кра-
мольную вещь скажу, 
за которую Лозу со-
жрут с потрохами: 
сбитень в два раза 
вкуснее и в десять раз 
полезнее, чем Coca-
Cola. Вот что хотите 
со мной делайте!

- Все западное кри-
тиковать легко. Осо-
бенно сейчас. А наши, 
что, все прямо гении?

- Высоцкий к концу 
своей жизни писал ге-
ниальные песни. Спеть 
не мог. Он не мог до-
работать концерт... Из 
современных? Я сто 
раз говорил, что Боря 
Моисеев не умеет 
петь. Нет у него слу-
ха. Но он раскручен, 
он звезда, его в эфире 
гораздо больше, чем 
меня. Мне говорят: 
ты просто завидуешь. 
Чему?! Я предлагаю 
всем открыть глаза: 
перестаньте вешать 
ярлыки, исходя из сте-
пени раскрутки. Оце-
нивайте профессио-
нальное мастерство.

- Ваше ораторское 
мастерство многие 
оценили. И тех, кто 
крутит пальцем у 
виска, значительно 
больше...

- Да плевать на них 
на всех! Собака лает - 
караван идет. Пускай 
критикуют. У меня 
вон телефон плавит-
ся, какой шквал идет 
сообщений: «Юра, мы 
с тобой, молодец, спа-
сибо!» Так что есть 
нормальные люди. 
А идиоты - ну что я с 
ними спорить, что ли, 
буду? Пишет незна-
комый Вася Пупкин 
и требует: «Объясни-
тесь!» Я ему отвечаю: 
а почему я должен 
отчитываться перед 
вами? Вася Пупкин не 
имеет ушей, чтобы ус-
лышать, ну что я могу 
поделать?..

Ольга Лесина

Юрий Лоза: 
«Да, «Песняры» 

в пять раз лучше,
чем Beatles!»

Популярность - дама капризная. 
Приходит, когда ее совсем 
не ждешь. Имя Юрия Лозы 
сейчас у всех на устах, он - 

самая обсуждаемая персона в 
шоу-бизнесе. И не потому что 

выпустил новый хит или устроил 
шоу мирового уровня. А потому 
что покусился, казалось бы, на 

святое...

«Таинственные 
обитатели 
Вселенной» 
(«Люмьер-Холл», 
Берсеневский пер., 
д. 2, стр. 1, до 30 июня)

Музей-квартира 
Евгения Вахтангова
(Филиал Театра им. 
Вахтангова, Денежный пер., 
д. 12, с 30 марта)

«Август. 
Графство 
Осейдж»

(Театр 
им. Маяковского, 

10 апреля)
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Костюшкин признался 
в «убийстве»

Очередным 
гостем программы «Студия 

89,9. Концертный зал» на 
«Радио Страна FM» стал 

Стас Костюшкин, чья песня 
«Женщина, я не танцую» стала 

настоящим хитом сезона.

Ведущим программы 
Роману Шахову и Александре 
Хайруллиной певец 
рассказал о секретах своего 
неожиданного успеха.

- Я ведь раньше музыку 
не писал, я писал слова в 
группе «Чай вдвоем». А 
здесь самому пришлось 
делать все от начала и до 
конца - жизнь заставила, 

- признается Стас. - Первый 
мой опыт был с песней 
«Фая, нет вайфая». С ней я 
поехал в Мюнхен к одному 
своему знакомому - Лу Бега, 
который известен по проекту 
Mambo number 5. Он сказал, 
что очень круто, очень 

здорово, но нужно улучшить 
- вот так и так. Пояснил, что 
есть всякие так называемые 
крюки музыкальные, 
которые запоминаются, 
раскрыл секреты, которых 
я тогда не знал. И вот я 
всему научился... Вообще, 
мы, конечно, очень подло 
поступаем со своими хитами 
- следующим мы убиваем 
предыдущий. Написали 
«Фаю», потом решили 
ее убить. Сочинили один 
трек, второй, третий... Не 
получается. И вот все-таки 
получилось. «Женщина, я не 
танцую» убила «Фаю»!

Ирина Иванова

Очередным
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Среди товаров и 
продуктов, которые 
можно считать нашим, 
отечественным, 
изобретением, есть 
и сметана. Ни в какой 
другой стране мира нет 
соуса такой густоты, 
как в России. Что 
происходит сейчас с 
этой национальной 
гордостью? Какого 
качества магазинная 
сметана?

Зинаида Зобкова в научно-
исследовательском институте 
молочной промышленности 
заведует лабораторией новых 
технологических процессов 
производства цельномолочных 
продуктов. Проще говоря, изу-
чает качество кисломолочных 
изделий, к которым относится 
и всеми любимая сметана. И, к 
сожалению, то, что сейчас сто-
ит на полках магазинов, смета-
ной этот специалист может на-
зывать с большим трудом.

Закваску придумали 
в СССР

- Мир уже давно стал един. 
Почему же такой продукт, 
как сметана, пока не по-
явился на прилавках в других 
странах?

- Такой продукт, как сметана, 
именно с таким составом, по-
добранными заквасками выпу-
скается только в нашей стра-
не. Мне удалось попробовать 
сметану, будучи на предпри-
ятиях Соединенных Штатов 
Америки. По виду она похожа, 
но вкус отличается от нашего. 
Американская сметана не 
имеет того аромата и 
вкуса, как наша, так 
как мы долго про-
водили работу и 
подбирали специ-
альные закваски 
для сливок. По-
тому этот про-
дукт и является 
именно нашим на-
циональным.

- В чем особенность 
этой закваски?

- Уникальность прежде 
всего вкуса, так как заква-
ска, которая была придумана 
еще советскими технологами, 
содержит специальные аро-
матообразующие бактерии, 
которые придают мягкость и 
сливочность.

- Многие помнят еще вкус 
и вид советской сметаны. 
Нынешний аналог несколько 
изменился. В чем дело? 

- Изменился исходный про-
дукт. Что такое сметана? Это 
сливки и закваска. Все! Все 
остальное я считаю поддел-
кой. Но что сегодня в сметане 
есть повсеместно, так это рас-
тительный жир вместо молоч-
ного. То есть вместо 
жирных сливок кла-
дут пальмовый жир. 
Не ошибусь, если 
скажу, что 90% со-
временной сметаны 
выпускается сейчас 
с добавлением рас-

тительного жира. Это, конечно, 
печально, но куда хуже, когда 
об этом не сообщается покупа-
телю. Это настоящий обман.

Сметанный продукт 
делают добавки

- Диетологи говорят, что 
сметана с растительным 
жиром даже полезнее. Она не 
такая калорийная, а разница 
во вкусе почти незаметна...

- Тому, кто когда-нибудь 
пробовал настоящую 

сметану, разница за-
метна. Пальмовое 
масло забивает 
весь вкус.

- Кроме рас-
тительных жи-
ров что еще сей-

час нелегально 
добавляют в сме-

тану?
- Да все что угодно. 

Пищевая химическая про-
мышленность не стоит на 
месте. Это и старый добрый 
крахмал, и пектин, и карраги-
нан - порошок на основе водо-
рослей. Стабилизаторы, загу-
стители. Но это все легально. 
По техническому регламенту 
можно добавлять молочные 
белки, казеинаты, но нельзя 
такой продукт называть смета-
ной. Это сметанные продукты.

Маркетинговый ход
- А для чего нужны эти 

добавки? Что они имити- 
руют?

- Наш покупатель привык 
к тому, что в сметане должна 

стоять ложка. Вот для ими-
тации этой густоты произ-
водитель и сыплет туда эти 
добавки. Но дело в том, что 
сейчас изменилась технология 
изготовления сметаны. Рань-
ше вся сметана выпускалась 
термостатным способом. Как 
это происходит? Вот прихо-
дит молоко от хозяйств, его 
пастеризуют, затем сепариру-
ют сливки, то есть отделяют 
их от молока. Сливки гомо-
генизируют, чтобы они стали 
однородными, и разливают 
в магазинную тару. И туда, в 
каждую упаковку, добавля-
ют закваску. Помещают все в 
термостатную камеру, и там 
сметана сквашивается. После 
этого пакуют и развозят по 
магазинам. Получается, что 
консистенция сметаны не на-
рушается. Как она закваси-
лась, так и поступила к нам 
на стол. Вот в таком изделии 
ложка стоять будет даже при 
15-процентной жирности.

- А как выпускается сме-
тана сейчас?

- Некоторые производите-
ли стали возвращаться к тер-
мостатному способу, но это 
продукт, как правило, преми-
ум-класса. Потому что такой 
сметаны много не сделаешь. 
Большинство заводов приме-
няют резервуарный способ. В 
чем его отличие? Сливки тоже 
пастеризуют, гомогенизируют, 
но потом заливают их в огром-
ный чан, туда же кладут заква-
ску, а потом готовую сметану 
по трубам подают на фасовку. 
В тот момент, когда ее пере-
качивают насосами, особенно 
когда длинные молокопрово-

ды, сквашенные шарики жира 
разбиваются. Консистенция 
разжижается. Сметана уже не 
будет густой, даже если она и 
высокой жирности, и соблюде-
на вся технология. Ложка там 
стоять не будет, хотя продукт 
и натуральный. Тогда произво-
дитель добавляет загустители 
и стабилизаторы.

- Чем вызван отказ от 
термостатного способа?

- Резервуарным способом 
можно выпустить больший 
объем.

- Что кроме стабилиза-
торов еще может быть в 
сметане? Например, консер-
ванты?

- Консерванты запрещены 
в молочной промышленности. 
Но каждое предприятие про-
контролировать трудно, тем 
более что сейчас так много 
желающих увеличить сроки 
годности до бесконечности. Я 
могу дать совет. Если вы ви-
дите сметану, срок годности 
которой больше месяца, то 
без консервантов там не обо-
шлось. Хотя по-хорошему срок 
годности сметаны - это 14 дней. 

Откуда антибиотики 
в сметане?

- Некоммерческая потре-
бительская организация 
«Росконтроль» провела экс-
пертизу девяти образцов 
сметаны, и в двух из них 
было зафиксировано превы-
шение допустимого количе-
ства дрожжей. Например, в 

одном экземпляре норматив 
превышен в две тысячи раз. 
Как это стало возможным?

- Это говорит о том, что 
были нарушены санитарные 
требования на производстве. 
Если дрожжей слишком мно-
го, то могут быть расстрой-
ство желудка и диарея.

- По данным экспертизы 
той же организации, в трех 
образцах из девяти был най-
ден антибиотик стрептоми-
цин. Одно из побочных дей-
ствий стрептомицина - это 
необратимая глухота. От-
куда этот сильный антибио-
тик взялся в сметане?

- Возможно, исследование 
проходило весной, когда всех 
коров осматривают ветерина-
ры и колют антибиотики. Мо-
жет быть, корова болела в тече-
ние года. Мастит в хозяйствах, 
где применяют механическую 
дойку, весьма распространен. 
Но в любом случае молоко от 
пролеченных коров использо-
вать запрещено. К сожалению, 
фермер мог его слить в общую 
массу и сдать переработчикам. 
А в сметане вещество прояви-
ло себя. Понимаете, сметана - 
это концентрат молока, сливки 
впитывают в себя все самое по-
лезное и неполезное. Поэтому 
к производству сметаны дол-
жен быть тщательный подход 
на всех этапах технологическо-
го процесса.

Какой контроль 
нужен?

- У нас есть крупные мо-
лочные холдинги, они всем 
известны. Но в магазинах 
время от времени появля-
ются и новые марки. Кому 
лучше доверять? Большим 
или малым?

- Я за проверенные ком-
пании. Сейчас, например, 
есть послабления начинаю-
щим предприятиям. Три года 
их стараются не тревожить 
проверками. Я, к примеру, не 
сторонник этого. Молочные 
продукты должны контроли-
роваться каждый день. Это 
живая среда. Если молоко 
оставить дольше чем на два 
часа, не охладить или не про-
пастеризовать - все, там уже 
начинает развиваться вся по-
сторонняя микрофлора. И как 
можно три года не тревожить 
производителя сметаны, не 
беспокоить, дать им развер-
нуться, я не знаю. А через три 
года они новое предприятие 
оформляют и опять продол-
жают лепить непонятно что. 

- Для сметаны нужно мно-
го исходного продукта. От-
куда производитель берет 
молоко?

- Почти вся сметана дела-
ется из сухих сливок. У нас в 
соответствии с решением ру-
ководства страны сухое моло-
ко запрещено использовать 
только при выпуске молока 
питьевого пастеризованного, 
а во всех остальных случаях 
оно вполне годится. Сухое мо-
локо - это то же молоко, кото-
рое высушено мгновенно, при 
температуре 140 градусов, оно 
сохраняет все свойства молока 
пастеризованного жидкого.

- Итак хранение смета-
ны в холодильнике. Сколько 
можно держать там от-
крытую баночку?

- Не больше недели. И луч-
ше, открыв сметану, перело-
жить ее из пластиковой упа-
ковки в стеклянную посуду. 

Ольга Терешкова

СМЕТАНА - 
ТОЛЬКО СЛИВКИ И ЗАКВАСКА
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КАК ПРОВЕРИТЬ, 
ДОБАВИЛ ЛИ ПРОИЗ

ВОДИТЕЛЬ В СМЕТАНУ 
ПАЛЬМОВЫЙ ЖИР? 

Возьмите пустую бан-
ку, положите туда 2-3 
столовые ложки подо-
зрительной сметаны, 
залейте теплой водой 
(не выше 50 градусов). 
Если на дно опустятся 
слипшиеся комки - это 
и есть инородная до-
бавка. Молочный жир 
при такой температу-
ре однородной массой 
поднимется наверх.

 Для производства 1 литра смета-
ны жирностью 20% нужно 5 литров 
молока. Для 30% - 7 литров.

 Традиционная русская сметана 
производилась жирностью 30%. 
Она имеет не белый, а чуть желтова-
тый цвет.

 Добавил ли производитель крах-
мал? Капните немного йода. Если 
белая сметана посинела, то загу-
ститель присутствует.

 Старайтесь не брать сметану со 
вздувшейся крышкой. Значит, вну-

три баночки идет бурный рост ми-
кробного населения.

 Подозрительную покупку лучше 
вернуть в магазин. Даже если вы по-
теряли чек, продавец может посмо-
треть этот товар по номенклатуре. 
Если магазин сметану не принимает, 
зафиксируйте свое обращение в жа-
лобной книге, а затем можно обра-
титься в Роспотребнадзор.

 Срок годности сметаны - 14 дней. 
Его пролонгация до месяца закон-
на, но рискованна.

ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ
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Еще недавно о таблетках 
для продления жизни писали 
только в фантастических рома-
нах. Сегодня статьи о них чаще 
публикуются в серьезных на-
учных журналах. Препараты, 
позволяющие сохранить моло-
дость и отодвинуть старость, 
уже есть. О том, что это за ле-
карства и какие вообще есть 
подходы к продлению жизни, 
рассказывает известный специ-
алист в этой области Алексей 
Москалев, доктор биологи-
ческих наук, возглавляющий 
лаборатории, изучающие ста-
рение, в Институте биологии 
Коми НЦ УрО РАН и в МФТИ 
и кафедру в Сыктывкарском 
государственном университете.

Что мы можем 
и что знаем

- Продление жизни является 
вполне реальным. В лабора-
торных исследованиях ученым 
удавалось удлинять жизнь мы-
шам до 2 раз, а более прими-
тивным животным - до 10 раз. 
Вероятность воспроизведения 
подобных эффектов у челове-
ка велика, поскольку в каждом 
эксперименте речь шла о ма-
нипуляции с теми генами, ко-
торые есть и у человека. О их 
роли говорят и исследования 
геномов супердолгожителей - 
людей, живущих более 100 лет. 
Обнадеживает, что определен-
ного прогресса в исследовани-
ях на мышах удалось добиться 
терапевтическими методами: с 
помощью фармакологических 
средств жизнь продлевали до 
30%, а генной терапией - до 
24%. Подобные подходы в слу-
чае удачных клинических ис-
пытаний можно использовать 
и у людей для профилактики и 
лечения заболеваний, зависи-
мых от возраста.

Что касается самого чело-
века, то на нем обычно невоз-
можна постановка таких экс-
периментов, как на животных. 
Поэтому продление жизни 
изучают на больших группах 
людей, наблюдая их в течение 
длительного времени и оцени-
вая их состояние и продолжи-
тельность жизни в связи с при-
емом тех или иных лекарств, 
особенностями 
диеты, образа 
жизни и други-
ми фактора-
ми. Известно, 
в частности, 
что регулярная 

физическая нагрузка, если ее 
начать хотя бы в среднем воз-
расте, может продлевать жизнь 
на 6-12%. Есть данные о пользе 
средиземноморской, окинав-
ской и нордической диет.

Многие препараты 
уже применяются

- Если говорить о препаратах, 
- продолжает Алексей Моска-
лев, - то сегодня уже известно 
не менее двухсот веществ, спо-
собных продлевать жизнь (их 
называют геропротекторами). 
Интересно, что среди них есть 
немало лекарственных средств, 
которые уже официально за-
регистрированы и разрешены 
к применению. Но здесь нуж-
но оговориться: в инструкциях 
к этим лекарствам не указано, 
что их можно назначать для 

замедления старения и 
увеличения продолжи-
тельности жизни. Они 

могут применяться 
для лечения самых 
разных заболева-
ний у человека, но 

при этом еще и обладают спо-
собностью продлевать жизнь. 
Если говорить строго научно, 
эти свойства препаратов про-
демонстрированы только на 
лабораторных животных, по-
этому информация о них пока 
не может быть использована 
в качестве рекомендации по 
самолечению. Если возникнет 
необходимость их применять, 
нужно обязательно прокон-
сультироваться у врача.

Один из таких препаратов 
- рапамицин. Его используют 
как противогрибковый анти-
биотик и как иммунодепрес-
сант после пересадки органов. 
В эксперименте он увеличивал 
продолжительность жизни у 
дрожжей, нематод, дрозофил и 
старых мышей. Причем на мы-
шах это действие подтверждено 
в восьми разных независимых 
исследованиях. Понятно и как 
рапамицин действует, продле-
вая жизнь. Он блокирует опре-
деленный белок и тем самым 
вызывает в организме такие 
же изменения, как и при значи-
тельном снижении калорийно-
сти питания. Именно такая ди-

ета, как известно, способствует 
продлению жизни.

Другой хорошо известный 
препарат - метформин. Его при-
меняют при лечении сахарного 
диабета, он снижает уровень 
сахара в крови, уменьшает риск 
сердечно-сосудистых заболева-
ний и некоторых видов рака. В 
исследованиях метформин до-
казал способность увеличивать 
продолжительность жизни у 
нематод, дрозофил и мышей. 
Препарат снижает образование 
глюкозы в печени и увеличива-
ет чувствительность тканей к 
инсулину. Предполагается, что 
он запускает защитные меха-
низмы клетки, которые вклю-
чаются во время так называе-
мой ограничительной диеты.

Кстати, потенциальными 
геропротекторами могут быть 
даже наночастицы. Так, в одном 
исследовании фуллерен (он от-
носится к наноматериалам), 
растворенный в оливковом 
масле, приводил к увеличению 
средней продолжительности 
жизни крыс на 90%. Правда, 
эффект самого масла оказался 
тоже значительным - 50%.

Мы проанализировали до-
статочно большое количество 
научной литературы и подго-
товили список некоторых из-
вестных лекарственных препа-
ратов, способных увеличивать 
продолжительность жизни экс-
периментальных животных (см. 
табл.).

Комплексный подход
- Но, как мне кажется, - де-

лится своими мыслями Алек-
сей Александрович, - главную 
роль в продлении жизни будут 
играть не просто препараты, 
особый образ жизни или какие-
то специальные медицинские и 
оздоравливающие технологии, 
а комплексный подход, кото-
рый будет включать фармацев-
тические препараты, генную и 
клеточную терапии, сбаланси-
рованную диету и соблюдение 
специального режима актив-
ности и отдыха. Не исключе-
но, что потребуется и замена 
некоторых органов на новые, 
созданные в биореакторах из 
собственных клеток пациента.

Олег Днепров

ПРЕПАРАТ При каких болезнях 
лекарство приме-

няется

На сколько увели-
чивает продолжи-

тельность жизни, %

АЦЕТИЛЦИСТЕИН Разжижает мокроту 
при кашле

44

ЭНАЛАПРИЛ Артериальная ги-
пертензия (высокое 
давление) 

40

МЕТФОРМИН Сахарный диабет 37

РАПАМИЦИН Предотвращает от-
торжение органа при 
трансплантации

26

АКАРБОЗА Сахарный диабет 22

АЦЕТИЛСАЛИЦИ
ЛОВАЯ КИСЛОТА 
(аспирин) 

Лечение болей и вы-
сокой температуры

8

ДЕПРЕНИЛ Паркинсонизм 2

Лекарства, продлевавшие жизнь 
в экспериментах на грызунах

ЖИТЬ ДОЛЬШЕ - РЕАЛЬНО?
УЧЕНЫЕ УЖЕ МОГУТ ПРОДЛЕВАТЬ ЖИЗНЬ У ЖИВОТНЫХ И ЗНАЮТ, КАК ЭТО СДЕЛАТЬ У ЧЕЛОВЕКА

С одной стороны, роль наследственности в 
долголетии среднестатистического человека не 
очень высока - 25%. С другой стороны, известно, 
что люди, обладающие наследственным долго-
летием, живущие 100 и более лет, зачастую ничем 
особым не выделяются по своему образу жизни. 
А это значит, что особенности их генома позволя-
ют справляться с ошибками и стрессами, связан-
ными с перееданием, гиподинамией, приемом 
алкоголя, курением. Но таких людей относитель-
но мало, и они пристально изучаются генетиками. 
Уже ясно, что у них речь идет об изменениях не в 
одном каком-то гене, а в сочетании целого набо-
ра генов, отвечающих за разные функции нашего 
тела - от скорости роста до способности воспри-
нимать запахи и боль.

О роли генов говорит и тот факт, что в экспери-
ментах с животными мутации всего одного опре-
деленного гена было достаточно, чтобы много-
кратно продлить животному жизнь. Только-только 
начали появляться подходы, позволяющие при-
цельно с высокой точностью редактировать наш 
индивидуальный геном. Определенные формы 
генной терапии вселяют надежду, что «править» 
геном в пользу долголетия возможно будет не 
только у будущих поколений людей, но и у ныне 
живущих. Например, если человек является но-
сителем такого варианта гена, который предрас-
полагает к старческой дистрофии сетчатки, то в 
будущем ему можно будет локально «подредак-
тировать» геном и избавить от развития данного 
старческого синдрома.

НАША СПРАВКА
РОЛЬ НАСЛЕДСТВЕННОСТИ В ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ ЖИЗНИ

FO
TO

D
O

M
.R

U

FOTODOM.RU



15(1163) 
5 апреля 2016 года
www.mirnov.ru28 ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Каждый день, идя на рабо-
ту и подходя к метро, я наты-
каюсь на крикливых зазывал. 
Одни, надрывая голосовые 
связки, другие, усиливая эф-
фект собственного звучания 
с помощью мегафона, при-
глашают всех прохожих вос-
пользоваться «уникальным 
предложением», посетив рас-
продажу чего-нибудь.

Ложные скидки 
и магия цифр

Ассортимент пестрит раз-
нообразием. Сегодня тебе 
предлагают купить нижнее 
белье, куртки и дубленки, а 
завтра - постельное белье, 
трикотаж и посуду... Ловлю 
себя на мысли, что именно 
так в старину зазывали народ 
в цирк шапито: «Только здесь 
и только сегодня для вас вы-
ступят индийский маг, боро-
датая женщина и глотатель 
шпаг!»

Покупая билет в цирк, че-
ловек понимал, что его ждет 
шоу и удивительные люди 
постараются развлечь и по-
разить. На ликвидационных 
и распродажных представле-
ниях неожиданностей не слу-
чается - на прилавке будет 
лежать ничем не примеча-
тельный товар, коего полно 
и в других торговых точках, 
а тебя будут убеждать, что, 
если сегодня ты не отдашь 
за вещицу «смешную сум-
му», завтра можно не успеть, 
потому что: всего один день, 
только здесь, только сейчас.

У метро из стороны в сто-
рону нервно ходит парень 
лет 25 и уже севшим голосом 
кричит:

- Подходи, налетай! Лик-
видация остатков со складов 
крупнооптовых закупок по 
себестоимости! Количество 
ограничено!

Метрах в ста от осипшего 
крикуна зычно дублирует тот 
же призыв девушка.

Подхожу, интересуюсь, что 
продается.

- Магазин кожи и меха за-
крылся, потому что доллар-
то растет, - поясняет зазыва-
ла. - Был 35, стал 70. Разница 
же есть? Есть. А если в два 
раза все дороже стало, кто 
будет покупать? А у нас все 
эти куртки со скидкой. Товар 
хороший, быстро расходится, 
поторопитесь, неизвестно, 
продлят нам еще аренду или 
нет. Вон магазин, вход шари-
ками украшен.

Захожу в помещение на 
первом этаже жилого дома, 
где еще недавно красовалась 
растяжка «Аренда». Четы-
ре длинные вешалки стоят 
вдоль голых стен. Между 
ними курсирует девушка в 
наушниках. Увидев меня, на-
рочито радостно сообщает:

- Мы торгуем товарами 
магазинов, которые закры-
ваются из-за кризиса. Сей-
час вещи из магазина кожи и 
меха «Четыре сезона». Цены 
- от 6900. Куртки турецкие и 
португальские. Меряйте. Вам 
вот эта зеленая курточка бу-
дет очень хорошо, к вашим 
зеленым глазам подходит. И 
таких цен уже нигде не най-
дете - это закупки еще докри-
зисные.

Изучаю ценники: многозна-
чительно перечеркнутые круп-
ные цифры 27 000 (29 000) руб. 
и ручкой поверх написано: 
9900 (10 900) рублей. Если ве-
рить объяснениям зазывалы 
про выросшие курсы валют, 
покупались куртки за тысячу 

с лишним долларов, а в пере-
счете на новый курс прода-
ются долларов за 150. Дело 
тут не в альтруизме продав-
ца, а в том, что куртки навер-
няка ввозились по серой схе-
ме из Китая и за копейки, а 
то и просто с оптового рынка 
«Садовод», куда тоже попали 
из Китая. Теперь этот товар 
надо продать так, чтобы еще 
и в прибыли остаться. Гово-
рят, хозяева ликвидационных 
точек с каждой недолгой ак-
ции имеют минимум 200 тыс. 
руб. навара. За них, конечно, 
можно порадоваться, а вот за 
покупателя - нет: реального 
производителя этих кожа-
ных изделий он никогда не 
узнает, сколько проносятся 
вещи - непонятно, а если в 

процессе носки выявятся де-
фекты, предъявлять претен-
зии будет некому - продавцов 
и след простынет уже через 
пару дней. К слову, примерно 
такие же куртки, увиденные 
мною на распродаже, в интер-
нете я обнаружила за 5-7 тыс. 
руб. Согласитесь, экономия 
сомнительная, несмотря на 
то что ликвидация проходила 
под контролем ни много ни 
мало... федерального проек-
та «Без посредников», о чем 
сообщала уличная табличка 
у входа в магазин. Слышали 
про такой проект? Я - нет, но 
зато как звучит!

В подвале соседнего дома 
бойко шла продажа «по-
стельного белья из Италии». 
Например, за двухспальный 

сатиновый комплект прода-
вец просил 2990 рублей. Па-
ренек убеждал меня и еще 
трех женщин, купившихся на 
призывы уличного громко-
говорителя и заглянувших к 
нему, что «такие же комплек-
ты везде дороже четырех 
тысяч, а у нас на тысячу де-
шевле и подушка в подарок». 
Прямо аттракцион невидан-
ной щедрости, если не знать, 
что аналогичный комплект в 
интернете или даже в обыч-
ном магазине в квартале от 
места распродажи стоит де-
шевле на 300-500 рублей. Что 
касается подушки - она, безу-
словно, приятное дополнение 
к покупке, однако не сто-
ит забывать, что подобные 
«бесплатные» приложения 
используются как дополни-
тельный стимул склонить че-
ловека к покупке. Стоимость 

подарка уже заложена в сто-
имость товара, который вам 
предлагают купить, а в ка-
честве презента обычно ис-
пользуются залежалые вещи. 
То есть подарок - дешевый 
предмет в придачу к разори-
тельной покупке.

Иллюзия экономии
Не все, кого зазывалы за-

манивают в магазины-одно-
дневки, оказываются крепки 
духом и находят в себе силы 
не открыть кошелек. Пока я 
по заданию редакции броди-
ла по «выставкам-распрода-
жам», мне не раз пришлось 
наблюдать, как покупатели, 
не выдержав натиска актив-
ных продавцов (и где их толь-
ко этому учат?), выкладыва-
ли деньги за товар, который 
им, похоже, сто лет был не 
нужен. Тем не менее, покидая 
торговую точку, люди неиз-
менно произносили пример-
но следующее: «Все ж кругом 
дорожает, а цены завтра бу-
дут еще выше».

Люди устали от посто-
янно растущих цен и, когда 
случается купить что-то «по 
низкой цене», радуются как 
дети, забывая, что цель любо-
го скидочно-распродажного 

бизнеса - реализо-
вать залежалый, 
убыточный, некон-
диционный товар 
и неплохо зарабо-
тать на желании 
людей сэкономить. 
В кризис это сде-
лать значительно 
проще: когда у лю-
дей мало денег, они 
активнее включа-
ются в игру «Най-
ди, где дешевле» и 
теряют голову, видя 
скидки. А хозяева 
этого нехитрого 
бизнеса, чтобы не 
примелькаться и 
не мозолить гла-
за одним и тем же 
товаром, арендуют 
помещения то в од-
ном районе города, 
то в другом.

В «скидочные» 
карусели попадает 
все больше людей, 
желающих сэконо-
мить. Но экономия 
эта иллюзорная, 
потому что поку-
пателя вынуждают 
брать то, что ему 
не очень-то и нуж-
но, да к тому же 
зачастую весьма 
сомнительного ка-
чества и, как пра-
вило, без каких-

либо сертификатов на товар. 
На создании иллюзии эконо-
мии строится вся маркетин-
говая политика «последних 
распродаж» и «небывалых 
ликвидаций». Надо просто 
понимать: продавцы в убы-
ток себе никогда не торгуют, 
а элементарное сравнение 
цен свидетельствует о том, 
что никаких скидок по боль-
шому счету и нет.

Как показывает практика, 
«распродажники» и «ликви-
даторы» действуют быстро 
и пленных не берут, а боль-
шинство пострадавших - по-
жилые люди, не имеющие 
доступа к интернету и воз-
можности обойти несколько 
магазинов, чтобы сравнить 
ценники. Пенсионеры пер-
выми попадаются в ловушку 
рекламных кампаний.

Елена Хакимова

«Только один день!»,
 «Последняя распродажа!», 

«Ликвидация товара!» - 
для кого-то эти слова 

праздник для души 
и кошелька, а кто-то 

сторонится их, 
считая обманом. 

Кто прав, выяснял 
корреспондент «МН».

Галина ЛУКЬЯНОВА, 
психолог: 

«Люди всегда любили скидки, но в связи 
с кризисом они ищут их целенаправленно. 
В магазине во взрослом человеке просы-
пается ребенок, который говорит:  «Хочу 
это». При виде ценников со скидками ра-
циональное восприятие действительности 
притупляется, и тому есть объяснения. Во-
первых, всем людям свойствен инстинкт 
собирательства и накопления. Особенно 
женщинам. При отсутствии увлечений и не-
достатке общения они становятся шопого-
ликами. Во-вторых, посетители распродаж 
и ликвидаций - люди небольшого достатка 
и предпочитают взять много вещей поде-
шевле, чем одну дорогую. Отправляясь за 
покупками, человек должен как-то объяс-
нить потраченные время и силы. Оправда-
нием служат сумки с покупками. В-третьих, 
в шопинге люди находят успокоение. Это 
панацея от плохого настроения, которого 
в кризис хоть отбавляй. Распродажи вос-
принимаются как полноценная терапия. 
В-четвертых, на распродажах мы самоут-
верждаемся. Чем больше вещей мы скупи-
ли, тем более богатыми себя ощущаем».

Советы «МН»
Сравните предложения нескольких мага-
зинов, поинтересуйтесь ценами в интер-
нете. Одна и та же вещь может в одном 
месте со скидкой 50% стоить дороже, 
чем в другом - без уценки.
Не совершайте покупку ради товара в по-
дарок, если этот товар вам не нужен.
Обходите стороной магазины, где круг-
лый год обещают скидки на весь ассор-
тимент. Скорее всего, окажется, что цены 
снижены на несколько наименований то-
варов, а главное для продавца - заманить 
к себе как можно больше клиентов.
Покупать несколько товаров в условиях 
скидки нужно лишь в том случае, если 
все они вам действительно необходимы. 
Если нужен только один товар - вероятно, 
что в другом магазине, где нет скидок, он 
будет стоить дешевле.
Не покупайте спонтанно. Хорошо обду-
мывайте необходимость покупки незави-
симо от того, идет ли речь об одежде или 
о бытовой технике. Приобретайте то, что 
вам действительно нужно.
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Инвалидной 
коляской 
управляет мозг

В начале марта из Меди-
цинской школы Университета 
Дюка в США пришла удиви-
тельная новость. Ученые смог-
ли разработать устройство для 
управления движением инва-
лидной коляски с помощью 
только мысленных команд 
и успешно испытали его на 
обезьянах. Журналисты бро-
сились за подробностями. Но 
оказалось, что для самих био-
логов ничего сенсационного в 
сообщении не было. Исследо-
вания по созданию технологии, 
с помощью которой человек 
силой мысли способен управ-
лять предметами, проводились 
уже давно. Вот только 
никто не мог по-
думать, что даже 
неразумные 
м а р т ы ш к и 
сумеют ос-
воить такое 
непростое 
на первый 
взгляд дело.

...Две ма-
каки-резусы, 
которых уви-
дели журнали-
сты в одной из 
лабораторий Уни-
верситета Дюка, были 
похожи на инопланетян. Из 
головы каждой из них торча-
ли сотни тончайших прово-
дов. Это были микроволокна, 
вживленные в область коры 
головного мозга, отвечаю-
щую за движения и ощущения. 
Исследователи объяснили, 
что именно такие приспосо-
бления призваны улавливать 
сигналы, посылаемые мозгом.

Подопытных мартышек 
поместили в специальные ин-
валидные кресла и прочно за-
фиксировали так, чтобы те не 
могли пошевелить ни одной 
из четырех лап. На расстоянии 
нескольких метров от хвоста-
тых мучениц науки появилась 
лаборантка и показала им ап-
петитные гроздья винограда. 
В этот момент на глазах изум-
ленных гостей коляски двину-
лись именно в том направле-
нии, где находились любимые 
лакомства. Нетрудно было 
убедиться, что никакого меха-
нического воздействия на ко-
леса не было. Ими управляли 
мысли и желания обезьянок.

Чуть позже ученые объ-
яснили, что запрограммиро-
ванный компьютер - декодер 
- переводил сигналы мозга в 
цифровые команды управле-
ния специальным роботизи-
рованным креслом. Поначалу 
обезьяны терялись, их мыш-
ление становилось таким не-
управляемым, что коляски 
хаотично носились из одного 
угла лаборатории в другой. Но 
со временем животные освои-
лись с навигацией и даже на-
учились оценивать расстояние 
от исходной точки до заветно-
го винограда.

Писать текст сразу 
на экране

Это были далеко не пер-
вые подобные экспе-

рименты. В 2010 
году неврологи из 

американской 
клиники Мейо 
разработали 
программно-
технический 
комплекс, ко-
торый на ос-
нове считан-

ных мозговых 
волн человека 

может обеспе-
чить печать тек-

ста на экране ком-
пьютера.

...Два пациента в специаль-
ных шлемофонах с электро-
дами, фиксирующих сигналы 
мозговых волн, подключены 
к электрокортикографу. Их 
посадили перед мониторами 
компьютеров с загружен-
ным программным обе-
спечением, способным ана-
лизировать и распознавать 
мозговые волны. Сначала 
компьютер поочередно 
подсвечивал клавиатуру, 
привлекая внимание паци-
ентов, и в это время сам за-
писывал сигналы, подавае-
мые их мозгом. После того 
как электроника обработала 
индивидуальные характери-
стики волн каждого пациен-
та, задача изменилась. Теперь 
уже люди представляли в уме 
те клавиши, которые они хо-
тели бы нажать, и компьютер 
безошибочно воспроизводил 
их на мониторе. Таким образом, 
пациент мог, не прикладывая 
физических усилий и не совер-
шая никаких движений, писать 
слова и фразы на экране.

Техника пока 
тормозит

Несколько лет назад япон-
цы представили робота, тоже 
управляемого силой мысли 
своего оператора. Вот толь-
ко машина оказалась немно-
го заторможенной - прежде 
чем она могла разобраться 
в том, что хочет от нее чело-
век, проходила почти минута.

Китайские ученые еще 
пять лет назад показали теле-
визор нового поколения, раз-
работанный по аналогичной 
технологии. Взаимодействие 
между зрителем и электрон-
ным устройством происхо-
дило с помощью наушников, 
считывающих информацию 
прямо из мозга пользовате-
ля. Специальные алгоритмы, 
получая в режиме реального 
времени электрические сиг-
налы мозговой деятельности, 
определяли мысли человека, 
транслировали их в команды 
управления и передавали эти 
команды в блок управления 
телевизора. Правда, серийный 
выпуск таких бытовых прибо-
ров пока никто не обсуждает. 
Как, впрочем, и их стоимость.

Ученые говорят, что явле-
ния, которые до сих пор опи-
сывались в фантастической 
литературе, уже хорошо изу-

чены. Сейчас научные лабо-
ратории мира соревнуются 
между собой уже не столько в 
технологиях интерфейса мозг 
- компьютер, сколько в точ-
ности и скорости его приме-
нения. Например, до сих пор 
остается рекордной скорость 
печати «силой мозга», равная 

10-15 знакам в минуту. Руками 
человек делает это гораздо 
быстрее - 100 знаков в минуту.

Сказка станет 
былью

«Еще лет пятьдесят назад 
ученые задумались: если мы 
умеем регистрировать элек-
трические отголоски жизни 
мозга прямо с кожной поверх-
ности головы, то как мы мо-
жем это использовать?» - гово-
рит руководитель лаборатории 
нейрофизиологии и нейроком-
пьютерных интерфейсов био-
логического факультета МГУ, 
доктор биологических наук 
Александр Каплан.

 Он рассказывает, что эта 
супертехнология поставила 
перед людьми немало слож-
ных задач.

«Представьте себе, что у 
вас на столе находится некий 
настольный манипулятор, по 
форме напоминающий руку. 
Вы работаете за компьюте-
ром и пьете, к примеру, чай. В 
этот момент звонит сотовый 
телефон, который лежит на 
другом конце стола. Манипу-
лятор берет телефон и под-
носит его к вашему уху. Раз-
работкой и созданием такого 
прибора занято сейчас уже не-
сколько лабораторий», - объ-
ясняет Александр Каплан.

Но сможет ли человек од-
новременно управлять свои-
ми руками и манипулятором?

При работе в интерфейсе 
человек все время должен фо-
кусировать свое внимание на 
предмете коммуникации или 
управления. В этом и заключа-
ется одна из главных проблем. 
Биологи считают, что она 
вполне разрешима.

«Здесь надо рассчитывать 
на так называемые процессы 
мозговой автоматизации, ког-
да часть наших действий посте-
пенно уходит из-под контроля 
сознания. Самый простой при-
мер: вы переходите дорогу, раз-

говариваете при этом по 
телефону и думаете одно-
временно о встрече, кото-
рая вам предстоит. Думаете 
ли вы о том, что переходи-
те дорогу? Нет. Но вы же 
идете, останавливаетесь на 
красный сигнал светофора, 
начинаете двигаться на зе-
леный. Вы делаете это ав-
томатически. Таковы воз-
можности нашего мозга. 
Также и с манипулятором», 
- продолжает российский 
ученый.

Сегодня биологи и пси-
хофизиологи озаботились 
уже куда более амбициоз-
ными проблемами. Когда 
мы едем на велосипеде и 
нам нужно повернуть, мы 
делаем это не задумыва-

ясь. Возникает вопрос: воз-
можно ли разработать такой 
интерфейс, чтобы он действо-
вал автоматически, повинуясь 
неявному желанию? Ученые 
говорят, что теоретически это 
возможно. 

  Исследователи из 
Свободного университе-
та Берлина разработали 
гарнитуру для управления 
машиной силой мысли. 
Датчики передают мыслен-
ные приказания водителя 
по беспроводной техноло-
гии к электронике машины. 
Все, что нужно сделать, это 
подумать: «влево или впра-
во», «быстрее или медлен-
нее», - и машина послушно 
выполнит приказы. Води-
тель надевает специальные 
наушники, оборудованные 
16 датчиками, которые счи-
тывают электромагнитные 
сигналы мозга. Полученные 
сигналы обрабатываются 
компьютером, который 
научили различать коман-
ды «влево» или «вправо». 
В первом тесте водитель 
смог поворачивать, хотя 
и с небольшой задержкой 
между командой и реак-
цией машины. Во втором 
туре испытаний машину 
научили распознавать 
четыре команды, добавив 
возможность прибавлять 
и убавлять скорость. Пока 
решение о том, будет ли 
данная технология пущена 
в серийное производство, 
не принято.

  Потребительские 
нейроинтерфейсы уже 
обросли полезными при-
ложениями. Студенты Тех-
нологического института 
в Массачусетсе написали 
программу для айфона. 
Теперь, чтобы позвонить 
человеку, достаточно про-
сто подумать о нем.

  Поль Сальнье из канад-
ского Университета Кал-
гари соединил интерфейс 
для видеоигр с роботом-
пылесосом. Если Поль 
испытывал положительные 
эмоции, пылесос подъез-
жал поближе, когда был зол 
или расстроен, тот удалял-
ся  от него на безопасное 
расстояние. «Робот может 
понимать не только коман-
ды, он может также откли-
каться на эмоциональное 
состояние человека», - за-
ключает Сальнье.

С помощью интерфейса мозг - 
компьютер ученые пытаются 
вернуть парализованным лю-
дям способность к движению, 
создавая обходной путь для 
нервных импульсов 
к нижним конечностям.

НАУКА И ПРАКТИКА

Человек бросает на 
клавиатуру компьютера 

один только взгляд, и 
на экране сами собой 
начинают появляться 

задуманные им слова. 
Инвалидная коляска 
как бы между делом 

двигается в том 
направлении, в каком 

собирается ехать ее 
хозяин. Механический 

протез руки вдруг 
разжимает пальцы и 

берет кружку с водой. Это 
не фантастика. Подобные 

чудеса обеспечивает 
интерфейс мозг - 

компьютер, над которым 
работают во многих 

лабораториях мира.

КСТАТИ

Материал подготовила Наталья Пуртова
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На чемпионате мира по 
фигурному катанию, ко-
торый прошел в Бостоне, 
у сборной России показа-
ли себя только женщины. 
Евгения Медведева заво-
евала «золото», Анна По-
горилая взяла «бронзу». 
Как относиться к такому 
результату в виде спорта, 
где наша страна всегда 
привыкла доминировать?

Во-первых, не надо сгу-
щать краски. До Олимпиады 
в Южной Корее еще полтора 
года, и считать медали будем 
там. Чемпионат мира - это 
важно, но не настолько, что-
бы рвать на себе волосы.

Во-вторых, этот турнир мы 
запомним благодаря гениаль-
ному выступлению Евгении 
Медведевой, которая установи-
ла рекорд мира в произвольной 
программе. А если учесть, что 
эта девочка в нынешнем сезоне 
также выиграла финал Гран-
при, чемпионат России и пер-
венство Европы, нас всех мож-
но поздравить. Раньше лицом 
российского спорта были Ма-

рия Шарапова, Елена Исинба-
ева, Юлия Ефимова. Но теперь 
идет новое поколение, и Мед-
ведева - самая яркая представи-
тельница. Вот увидите, как уже 
в этом году к ней выстроится 
очередь из спонсоров. Женя мо-
жет стать выдающейся спорт-
сменкой. Такой же легендой, 
как трехкратная олимпийская 
чемпионка Ирина Роднина.

«Евгения Медведева смог-
ла выдержать весь сезон на 

высоченной ноте и поставить 
рекорд на чемпионате мира, 
когда и нужно было. Я рад, 
что в этом году сотрудничал с 
ней, - рассказал Илья Авербух. 
- Мне как хореографу очень 
важно, что ее произвольная 
программа прозвучала именно 
таким образом на чемпионате 
мира. Женя - единственная из 
сборной России, кому зал апло-
дировал стоя. Это лучше все-
го говорит о ее силе. Когда на 
льду большое искусство, тогда 
никто ничего сказать не может. 
В истории советского и россий-
ского женского катания всего 
четыре чемпионки мира - Ма-
рия Бутырская, Ирина Слуц-
кая, Елизавета Туктамышева и 
Евгения Медведева. Женя не 
встала в ряд с теми, кто посто-
янно останавливался на вторых 
местах. Это говорит о большом 
чемпионском характере».

Да, наши девочки своим вы-
ступлением просто потрясли. Так 
собраться и выступить в Штатах 
под таким давлением! Рядом 
даже близко не стояли Вагнер и 
Голд, которых вытащили из се-
редняков усердные судьи. Мед-
ведева, Погорилая и Радионова 
- вот какой по справедливости 
должен был быть пьедестал. 

Мы могли взять медали в 
спортивных танцах. Однако 
Ксения Столбова и Федор Кли-
мов заняли лишь четвертое ме-
сто. Молодые Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов стали 
пятыми, а двукратные олим-
пийские чемпионы Татьяна Во-
лосожар и Максим Траньков 
оказались только шестыми.

Это главная сенсация со зна-
ком «минус». Конечно, Воло-
сожар и Траньков пропустили 
полтора года из-за травм. Да и 
у Столбовой с Климовым воз-
никли такие же проблемы, их 
форма была далека от идеаль-
ной. Но две лучшие спортивные 
пары страны оказались не гото-
вы показать свой максимум на 
чемпионате мира. Произволь-
ную программу они проехали 
еле-еле - сорвали каскад, не 
получили баллы за поддержку, 
допускали помарки. И не вы-
держали давления в виде край-
не жесткого судейства. 

Но это не повод для пани-
ки. За два года до Олимпиады 
в Сочи, на чемпионате мира в 
Ницце, у Волосожар и Трань-
кова тоже случился провал. 
Но в итоге фигуристы и их 

тренер пришли к олимпий-
скому «золоту».

А что мужчины? С Макси-
мом Ковтуном беда. Нет ха-
рактера. Есть вечный страх. 
Тут и талант бессилен. Жаль 
труда тренеров и хореогра-
фов, которые впустую тра-
тили время в сезоне. В таком 
спорте нужно от публики и 
судей получать мощную пси-
хологическую подзарядку, 
как это происходило у Евге-
ния Плющенко. А у Макса 
только 18-е место...

«Сезон у Ковтуна получил-
ся сложным. В первой поло-
вине он радовал нас, весьма 
успешно выступал. Но теперь 
мы ждали от него гораздо 
большего, - говорит Авербух. 
- Внешне Максим выглядит 
как сложившийся молодой 
человек. Но внутренне он еще 
не созрел. В душе он - боль-
шой мальчишка, который не 
до конца осознает талант, дан-
ный Богом. В данном случае 
нужно просто время...»

Или подождем, когда вернет-
ся Плющенко. Он ведь заявлял, 
что хочет выступить на Олим-
пиаде-2018 в Корее. 

«Мир новостей» побывал на дне 
рождения у легендарного хок-
кеиста Павла Буре. Как бежит 
время - Русской Ракете уже 45 
лет! Буре дал нам интервью, 
вспомнив спортивные годы, а 
также рассказав о своем сыне 
Пал Палыче и дочке Палине.

«Терпеть не могу 
путешествия»

- Давно хотелось спросить у Рус-
ской Ракеты - вы в детстве мечта-
ли стать космонавтом?

- Представляете, никогда! Хотел 
быть хоккеистом. В шесть лет запи-
сался в спортшколу ЦСКА. Еще много 
занимался плаванием, потому что мой 
папа Владимир выступал за сборную 
СССР по этому виду спорта.

Но вы задали правильный вопрос. Я 
общаюсь с Сергеем Крикалевым, ко-
торый владел рекордом по суммарно-
му времени пребывания в космосе (803 
дня за шесть стартов). Герой Советско-
го Союза и первый Герой России.

Я даже приезжал в Центр подготов-
ки космонавтов. Крикалев показал, 
как там работают люди, как живут на 
МКС. Это настоящие герои.

Так вот приехал я не просто так. Был 
вариант, чтобы я полетел в космос. 

Бывают туристы, которые готовы 
заплатить за это большие деньги. 
А меня звали в полет бесплатно. 
Но отказался.

- Почему? Такой шанс быва-
ет раз в жизни.

- Потому что это не в мага-
зин за хлебом сходить. Космос 

- очень серьезное дело. И хотя у 
меня есть спортивная подготовка, 

готовиться к такому полету нужно 
минимум год.

«Мой сын хочет играть только 
в атаке»

- Вы жили в Майами, когда завер-
шили карьеру. Почему решили вер-
нуться в Россию?

- Я - коренной москвич и всегда 
воспринимал Америку как место ра-
боты. Так что не хочу никуда уезжать. 
Жить надо там, где тебе хорошо.

Мне нравится в Москве. И 
даже если поступит какое-то 
очень хорошее предложение 
по работе из другого города, 
я еще сто раз взвешу, нужно 
ли уезжать. Это ведь не толь-
ко мой переезд, а всю семью 
нужно снимать с места. Вот 
меня звали несколько раз ра-
ботать в Америку - на руко-
водящие роли в НХЛ. Но я не 
поехал.

- Чем вы сейчас занима-
етесь?

- Стал президентом меж-
дународного проекта «Лига 
легенд». Это ветеранский 
аналог чемпионата мира. 
Мне интересно объединять 
ребят в возрасте 45+. Мы 
ведь много времени в одной 
раздевалке сидели...

- Сколько лет вашему сыну?
- Скоро Пал Палычу исполнится 

три года. Потихоньку учу его хок-
кею. Он уже может передвигаться по 
льду. В прошлом сезоне наш великий 
хоккеист Александр Якушев подарил 
Паше полный комплект амуниции, 
клюшку. Сын тренируется два раза в 
неделю. 

Он еще маленький, но амплуа для 
себя определил сразу. Хочет быть 
только форвардом! Как взял клюшку 
в руки, так начал забивать голы. На 
ворота его не заманишь.

- Вы часто бываете дома?
- В этом большой плюс моей ны-

нешней жизни, что дома я бываю каж-
дый день. 

Сын с дочкой видят меня очень ча-
сто, если сравнить с ребятами, кто за-
нимается профессиональным спортом. 
И я не жалею, что ушел в 32 года. Да, 
мой ровесник Яромир Ягр до сих пор 
играет в хоккей. Но каждому свое.

- В какой вид спорта отдадите доч-
ку Палину?

- Точно не в женский хоккей. По-
думаю о фигурном катании и художе-
ственной гимнастике. Но она уже пла-
вает. Есть специальные курсы, когда с 
детьми занимаются в воде. Считаю, что 
плавание - это жизненно важная штука. 
И на уровне физкультуры это очень по-
лезный, общеразвивающий вид спорта.

«У меня очень дорогие руки»
- У вас был момент в карьере, 

когда приходилось драться?
- Да, конечно. Однажды я так ударил 

соперника, что очень сильно повредил 
палец. Вывихи, перелом. Меня сразу 
вызвал к себе хозяин клуба и объяс-
нил: «Послушай, твоя задача - забивать 
голы. Ты повредил палец и теперь не 
будешь играть. Кто будет привлекать 
зрителей на стадион? Не вздумай еще 
раз скинуть перчатки. Это очень доро-
гие руки. Не надо, Паша». После такого 
внушения я понял, что надо быть акку-
ратнее.

- Как вы отметили день рожде-
ния?

- Для меня это лишь повод увидеть 
старых друзей. Очень спокойно отно-
шусь к своим праздникам. Общаюсь 
даже со школьными товарищами. Я 
учился в районе Аэропорт в общеоб-
разовательной школе №704. 

У нас был спорткласс, где учились 
хоккеисты, фигуристы. Катя Гордеева 
еще в школе стала олимпийской чем-

пионкой. В класс на год старше ходил 
Сергей Зубов, который теперь ра-

ботает главным тренером СКА. 
Мы с Сергеем - коренные ар-
мейцы и даже на выездах жили 
в одном номере.

- А дружите с Сергеем 
Федоровым, с кем играли 
в одной тройке в ЦСКА 

и сборной 
СССР?

- Да, конечно. Пользуясь 
случаем, хочу поздравить Сер-
гея с тем, что ЦСКА, где он 
работает главным менеджером, 
вышел в финал Кубка Гагари-
на. Очень хорошо играет наша 
родная команда.

- Вы считаете себя счаст-
ливым?

- Да, конечно. Я очень доволен 
своей жизнью. 

ПАВЕЛ БУРЕ:
Меня звали в космос.
Я не полетел...

МЕДВЕДЕВА может войти в историю, как РОДНИНА

Павел Буре играет в од-
ном звене с президен-
том России Путиным в 
ночной хоккейной лиге. 
Как он относится к име-
нитому члену команды?
«С уважением и вос-
хищением. Владимир 
Владимирович поста-
вил перед собой цель 
играть в хоккей. И вот 
вам результат. У гла-
вы государства хоро-
шо развито игровое 
мышление, он читает 
игру, словом, знает, 
когда бросать и где 
открываться».

Материалы подготовил Степан Строев
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Профессиональный долг 
Близнецов может войти в 
противоречие с делами лич-
ной жизни. Придется сделать 
непростой выбор, и, вероят-
нее всего, он будет в пользу 
служебных дел. Четверг хо-
рош для подписания доку-
ментов. В выходные будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 12.

Стрельцам рекомендуют 
быть более энергичными. У 
вас есть прекрасная воз-
можность направить свою 
могучую энергию в конструк-
тивное русло и выйти из за-
стоя. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте 
время в четверг. Во вторник 
Марс зарядит энергией для 
новых свершений.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Потребность в теплых довери-
тельных отношениях с близки-
ми становится для Овнов все 
сильнее. Проводите больше 
времени в домашнем кругу, 
ведь семья и семейные ценно-
сти - это то, что действительно 
важно. В среду Венера по-
радует дружелюбием и жиз-
нерадостностью. В субботу 
посетите выставку.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Тельцам стоит присмотреть-
ся к своему окружению. Воз-
можно, кто-либо не будет 
готов выразить вам доверие, 
что может сулить конфлик-
ты и претензии, связанные с 
финансами. В субботу обой-
дитесь без лишних трат. Во 
вторник Меркурий подарит 
терпение и настойчивость в 
рабочих делах.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

У Раков может возникнуть 
какое-либо напряжение в от-
ношениях. Отбросьте эмоции 
и не доводите до ссор, в про-
тивном случае вы быстро вы-
копаете огромную пропасть 
между людьми, которым вы по-
настоящему небезразличны. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружайте 
себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Львов на этой неделе могут 
раздражать различные цере-
монии и формальности, осо-
бенно если они носят офици-
альный характер. Не исклю-
чено, что очень скоро ваше 
участие в таких мероприятиях 
станет вашей прямой обязан-
ностью. В среду будьте внима-
тельны с деловой перепиской. 
В пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Несмотря на возможные фи-
нансовые затруднения или 
препятствия в личных отно-
шениях, Девы в целом будут 
удовлетворены ходом дел. 
Кроме того, не исключено, 
что все ваше время будут за-
нимать дела вашего партне-
ра. Суббота идеальна для 
покупок. В понедельник ва-
шей энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Весам на этой неделе звез-
ды рекомендуют слегка за-
таиться: активные действия 
и отстаивание своих прав 
вам противопоказано, при-
слушайтесь лучше к внутрен-
нему голосу. В выходные 
возможны случайные фи-
нансовые потери. Не пере-
гружайте себя работой в 
понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 12.

В этот период Скорпионам 
будет предоставлен шанс 
общения с влиятельными 
людьми. В то же время в те-
чение этой недели жизнен-
ные обстоятельства могут 
проверить вас на проч-
ность. В среду залог успеха 
в настойчивости. В пятницу 
оформляйте и подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Козероги сейчас будут 
нуждаться в собеседниках. 
Однако взаимному согла-
сию могут помешать пси-
хологические и возрастные 
барьеры. Есть вероятность 
ссор из-за разницы в миро-
воззрениях. В среду Плутон 
может обострить самолю-
бие. В воскресенье устройте 
семейный культпоход.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Водолеи сейчас получат мно-
го пищи для размышлений. Вы 
можете обдумать свои текущие 
финансовые дела, повседнев-
ные нужды, не исключено, что 
вам придется сосредоточиться 
и на медицинских вопросах. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Неделя для вас будет нелег-
кой. Рыбам придется посто-
янно отвечать за свои сло-
ва и действия, кроме того, 
обстоятельства могут вы-
нуждать вас несколько раз 
менять свои планы. В четверг 
не позволяйте мелким ссо-
рам выбить вас из колеи. Не 
перегружайте себя работой 
в понедельник.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

- Я тебе гарантирую, через пять 
лет будем жить лучше, чем в Европе.

- А что у них случится?

Сосед должен мне сто рублей, те-
перь в час ночи можно шуметь сколь-
ко влезет, никто не придет.

- Специалисты говорят, что наш 
народ стал жить лучше!

- А люди утверждают, что ничего 
не ощущают…

- Но ведь они же не специалисты!

- Вчера мне удалось сжечь 5000 
калорий. Вместе с ними сгорела ка-
стрюля, в которой я их готовила.

- Мужчина, вы так похожи на мо-
его третьего мужа!

- А сколько их у вас было?
- Два.

- Милый, у нас сегодня разгрузоч-
ный день.

- Как это?
- В «Макдоналдс» пойдем пешком!
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6 апреля квадратура Солнца и Плутона - высока 
вероятность стихийных катаклизмов и мас-
совых волнений, возможны сбои в рабо-
те систем энергообеспечения. 9 апреля 
соединение Солнца и Урана позволит в 
полной мере продемонстрировать свою 
уникальность.

6 - 12 6 - 12 
АПРЕЛЯАПРЕЛЯ

УЖ
Е В

 П
РО

ДА
Ж

Е!
УЖ

Е В
 П

РО
ДА

Ж
Е!

Ре
кл

ам
а



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабанина. 7. Казарма. 10. Времена. 11. Се-
кунда. 12. Тело. 13. Обелиск. 15. Язь. 16. Маг. 17. Айвенго. 18. Елка. 
19. Расклад. 22. Апостроф. 25. Кок. 26. Рататуй. 29. Навар. 31. 
Уэллс. 33. Педаль. 35. Сыск. 36. Квант. 38. Юбка. 39. Святогор. 41. 
Анка. 42. Эскадрон. 44. Капулетти. 47. Распродажа. 49. Чао. 50. 
«Чародеи». 53. Плинтус. 55. Ветрило. 56. Держава. 60. Раствор. 61. 
Отделка. 62. Афоризм. 63. Магеллан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Костяш-
ка. 2. Бритье. 3. Истома. 4. Автограф. 5. Пеле. 6. Веди. 7. Каскадер. 
8. Акушерка. 9. Анатолий. 14. Лак. 20. Сокурсник. 21. «Лексус». 23. 
Обедня. 24. Рань. 27. Тоскана. 28. Табакерка. 30. Возраст. 32. Экю. 
34. Леопольд. 37. Твен. 40. Вата. 42. Экскурс. 43. Кур. 45. Пар. 46. 
Ичиги. 47. Робот. 48. Антициклон. 50. Четверка. 51. Оператор. 52. 
Ипподром. 54. Нож. 57. Руда. 58. Алла. 59. Адам. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1162)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1162)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Южное дерево с души-
стыми цветками. 7. Инструмент, похожий на котел. 10. Дотраги-
вание перышком. 11. Азы знаний, первые сведения. 12. Леди, 
танцующая краковяк. 13. Решение присяжных. 15. Примитивное 
орудие молотьбы. 16. Большое помещение для заседаний. 17. 
Рынок с увеселениями. 18. Так звали Хачатуряна. 19. Солдат, 
правящий лошадьми. 22. Шпионская сеть из местных. 25. Брат 
библейского Хама. 26. Шансонье по имени Шарль. 29. Толчея в 
час пик. 31. Мама Стаса Пьехи – … Броневицкая. 33. Лестничные 
поручни. 35. Возлюбленная доктора Живаго. 36. Тамара среди 
астрологов. 38. Смысловая направленность речи. 39. Скрытая 
сущность. 41. Птицы – друзья сказочного Нильса. 42. Самый 
главный журналист в газете. 44. «Семейство» островов. 47. Ан-
тонио – скрипичный мастер. 49. Липовая доска с картинкой. 50. 
Иван, бывший «музобозовец». 53. Бородатый юмор. 55. Автор 
«Пигмалиона» по имени. 56. Зеленая драгоценность. 60. Гроза 
призывников. 61. Поэзия о безмятежной жизни. 62. Повар в ком-
пании туристов. 63. Невидимое излучение.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дело жизни Гиппократа. 2. 
«Класс» в детском саду. 3. Чувственность в настроении. 4. «Ин-
тердевочка» российского кино. 5. Партийность Бориса Савинко-
ва. 6. Прозвище американца. 7. Дамочка, отказывающаяся тру-
диться. 8. Командирша банды из Бремена. 9. Рекламщик в ко-
стюме мобильника. 14. Грунт под толщей воды. 20. Неуравнове-
шенность частей машины. 21. Последователь Дракулы. 23. Ме-
сопотамский сосед Тигра. 24. Она сдерживает произвол и коня. 
27. Текучая граница США и Канады. 28. Грузовая платформа в 
шахте. 30. Город, где резной палисад. 32. Экс-денежка в Юрма-
ле. 34. Сезонное «облысение» природы. 37. На его лапу упала 
роза. 40. «Коллекция» лечебных трав. 42. Редкостный экзем-
пляр. 43. Старослужащий в армии. 45. Наглый и бесцеремонный 
человек. 46. Кофе с шапкой мороженого. 47. Низы общества. 48. 
Приобретение нового гражданства. 50. Охотничье оружие. 51. 
Ссылка неугодного. 52. Имя мужа Елены Лядовой. 54. Крестный 
отец – крестной матери. 57. Контузия с синяком. 58. Электриче-
ский переключатель. 59. Работник на ферме.
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